
Paraibano de Kart tem hoje 
a última prova do semestre
Etapa marca a conclusão da chamada Copa Inverno, 
que marca a metade da temporada de 2019. Campeão 
paraibano, contudo, só sai no fim do ano. Página 23
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Reforço na segurança pública, com a entrega de novos equipamentos, acontece em meio ao grande fluxo de turistas que passa por Campina Grande durante o Maior São João do Mundo. Página 3

Operação São João é lançada em Campina

Foto: Francisco França

Prefeituras vão ter redução 
de R$ 17,1 milhões do FPM
Na soma do repasse dos 223 municípios paraibanos, queda é superior a 12% com relação ao mesmo período de 2018. Página 4

População reclama de descaso 
em centro comercial da capital
Shopping popular localizado no Varadouro tem lixo 
acumulado e estrutura danificada que colocam em 
risco os comerciantes e os clientes do local. Página 8

ParaíbaFoto: Evandro Pereira

Esportes

Alavantu Festejos juninos movimentam a maioria dos municípios paraibanos e aquecem a 
economia de pequenos comerciantes, que lucram com as festas nas diversas regiões. Página 19
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Tecnologia local vai 
para plantações de 
Colômbia e Bolívia
Metodologia utilizada pela Empaer 
para o desenvolvimento do Algodão 
Paraíba vai ser exportado para os 
países sul-americanos.   Página 5

Quantos das minhas relações estreantes fui encontrar nesse 
corte de fita que dilatava a cidade, rareada já na Torre, para a 
chegada ao mar, ajudada pela pavimentação da Epitácio que o 
mesmo Zé Américo concretizava!   Página 2

Fiquei a menos

Gonzaga Rodrigues

Foto: Afghdfghdfghfdghfg

Festa de São João em 
Galante tem Santanna 
na abertura de 2019
Tradicional “Arraiá de Cumpade” acontece na 
Fazenda Olho D’Água ao longo de todo o dia 
com a presença de um dos maiores nomes da 
música popular nordestina.   Página 9

Caberá ao jogador usar a mítica camisa 10 durante a 
Copa América de 2019, no Brasil. Convocação acontece 
após corte do atacante do PSG. Página 21

Willian é convocado para 
substituir Neymar
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Os governadores do Nordeste es-
tão diante de outro grande desafio. 
Por um lado, entendem que a Refor-
ma da Previdência é um passo fun-
damental, no sentido de recolocar o 
Brasil nos trilhos do equilíbrio fiscal, 
portanto, da retomada do desenvol-
vimento. Por outro, a adesão ao pro-
jeto não pode ser incondicional, pelo 
fato de existirem pontos negativos 
ou obscuros, tanto para os Entes fe-
derados como para os trabalhadores, 
de uma maneira geral.

Em carta aberta à nação, divulga-
da na quinta-feira, com um título que 
pode ser entendido como uma ban-
deira de luta - “Há um só Brasil que é 
de todos os brasileiros” -, os governa-
dores nordestinos elencaram algu-
mas das principais divergências em 
relação a pontos específicos da Re-
forma Previdenciária, a exemplo do 
Benefício de Prestação Continuada, 
a aposentadoria dos trabalhadores 
rurais e a desconstitucionalização da 
Previdência.

O sistema de capitalização – in-
transigentemente defendido pelo mi-
nistro da Economia, Paulo Guedes -, 
também não é visto com bons olhos 
pelos gestores nordestinos. Esta 
nova modalidade de conversão em 
capital, no âmbito da Previdência, 
assim como outras alterações pre-
vistas no projeto encaminhado ao 
Congresso Nacional, ao contrário de 
sanear o déficit previdenciário, pode 
aumentar despesas futuras que não 
estariam sendo levadas em conta.

No plano nacional, há dissenso 

não só em relação à determinadas 
mudanças previstas na Reforma da 
Previdência, como principalmente 
no que diz respeito à permanência 
de Estados e Municípios no corpus 
do projeto. O Fórum Nacional dos 
Governadores chegou a divulgar 
uma carta, na quinta-feira, porém, 
devido às dúvidas que surgiram 
quanto ao endosso de gestores ao 
documento, uma nova epístola de-
verá ser anunciada, na terça-feira da 
próxima semana. 

Já a Carta dos Governadores do 
Nordeste procura esclarecer ainda 
que, diversamente do que se costuma 
afirmar, não há intransigência dos 
gestores da região em referência ao 
Palácio do Planalto. Ressaltam que o 
momento é muito delicado, em virtu-
de da “turbulência política e econô-
mica”, daí a necessidade de se envi-
dar esforços para o enfrentamento 
correto dos dissensos, com vistas à 
construção de uma pauta que traga 
soluções para os problemas do país.

É uma aposta que transpare-
ce mais acertos que erros. A po-
larização política, conforme o en-
tendimento dos governadores 
nordestinos, expresso na carta, te-
ria contaminado “o debate sobre as 
reformas necessárias à garantia de 
um terreno sólido para a superação 
definitiva da crise”. Sendo assim, de-
notam disposição de “trabalhar pelo 
bem e pelo progresso” do Brasil, que 
atualmente se encontra combalido 
pelos “venenos da recessão ou do 
crescimento pífio”.
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Um só Brasil

Voltei a morar no Ex-
pedicionários na passa-
gem do milênio. Antes, 
havia morado na mesma 
rua, quadra mais abaixo, 
entre 1962/64, quando 
nasce Graciele, a  primei-
ra filha; Gustavo Olímpio, 
o mais velho, já chegando 
aos dois anos. 

O bairro, com esse 
nome, ainda não fazia os 
dez anos, construído pelo 
Instituto dos Comerciá-
rios e a eles entregue nos 
dias finais do governo 
José Américo. 

Quantos das minhas 
relações estreantes fui encontrar nes-
se corte de fita que dilatava a cidade, 
rareada já na Torre, para a chegada ao 
mar, ajudada pela pavimentação da Epi-
tácio que o mesmo Zé Américo concre-
tizava! Rivinha (Rivaldo Serrano), Zé 
Paulo Neto, Oto Cruz, tenente Rubinho, 
Divaldo Almeida, Zé Souto, aqui o de-
gas, os mais fanáticos fechando a roda 
e batendo palmas às primeiras palavras  
de entrada (exórdio antigo) que ele não 
perdia para ninguém: “Expedicioná-
rios! Levantado em terras de roças da 
Torrelândia, resquícios da Mata Atlân-
tica, serás com teu nome uma evocação 
heroica da bravura brasileira na guerra 
universal de conquista e de ânsia de-
mocrática pela liberdade”. Fora de mim, 
quem se lembra? As lembranças jazem 
sepultadas. 

Anotei com saltos que um baixinho 
de memória pronta e segura ao meu 
lado, ia conseguindo preencher. Não era 
repórter e, até ali, eu não sabia quem 
era. Demo-nos a conhecer, era Jonas, 
apenas Jonas, que vim encontrar no 
mais do tempo numa bodega isolada à 
sombra de um jambeiro e a  meio cami-

nho da minha morada 
inicial. Bodega com sa-
bão, açúcar, coisas do 
gênero e de materiais 
de construção, num es-
paço que se abria para 
o alvoroço de expansão 
nas terras promissoras 
dos bairros que viriam, 
o dos Estados, o Pedro 
Gondim do lado de lá e 
Tambauzinho e Mira-
mar do nosso outro.

Oi Jonas, oi Nego, 
esses saudares perma-
neceram entretendo 
uma rotina que ilhava 
a cada mudança minha, 

para se restabelecer quando, já aposen-
tado, os filhos me tangem para o 11º 
andar de um edifício vizinho a Jonas. Oi 
Nego, oi Jonas, agora já velhos, sentados 
no mesmo batente só para recordar. Ali, 
com ele à espera, era o limite dos meus 
três quilômetros de caminhada regular 
em redor do quarteirão, o descanso das 
pernas meio trôpegas reconfortado por 
lembranças de que Jonas era prodigioso. 

Um dia, faz alguns anos, desafoguei 
sem ele. Parei à sombra da árvore, de-
ram-me a notícia, e encolhi. Fiquei a me-
nos. Mas nesses anos de ausência, sem-
pre que por ali passava, nunca deixei de 
sentir e pesar o vazio daquele  batente 
impregnado de nossas vidas com as 
murchas flores do chão grená e o verde 
escuro do jambeiro a ornarem um forte 
espectro de saudade. Neste fim de se-
mana ouvi do andar de cima o rumor de 
quebradeira de mata, o peso de um ba-
que surdo e corri com os olhos na Casa 
das Pedras. 

Não, não era o barulho na escada 
dos versos tersos de Drummond, era a 
escavadeira gigante e furiosa arrancan-
do-nos pela raiz. 

Fiquei a menos
Neste fim de semana 

ouvi do andar de cima o 
rumor de quebradeira de 

mata, o peso de um baque 
surdo e corri com os olhos 

na Casa das Pedras. 
Não, não era o barulho na 
escada dos versos tersos de 

Drummond, era a 
escavadeira gigante e 

furiosa arrancando-nos 
pela raiz   

 Crônica Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com
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O governador João Azevêdo (PSB) vetou 
projeto de Eduardo Carneiro (PRTB) que 
proibia a nomeação de pessoas enquadradas 
na Lei da Ficha Limpa em cargos comissio-
nados do Executivo. A proposta “invade com-
petência privativa do Poder Executivo”, diz o 
teor do veto, ressaltando que a indicação de 
comissionados “está balizada num perfil de 
conduta capaz de demonstrar integridade e 
moralidade do servidor nomeado”.

Esta semana, João Gonçalves 
disse que relutou em aceitar 
o convite do governador João 
Azevêdo para deixar a ALPB e 
assumir a Secretaria de Esporte. 
Conhecido como um ‘workaho-
lic’, cedeu, mas disse ao gover-
nador, à época: “Tá bom, João, 
aceito, mas se não tiver trabalho 
eu lhe entrego em um mês”. 
Agora, após assumir as deman-
das da pasta, ele reconhece: 
“Tem trabalho demais.”.

Veneziano Vital do Rêgo (PSB) protocolou 
PEC no Senado que estabelece reajuste anual 
obrigatório, com base na inflação, para pro-
gramas mantidos pela União em parceria 
com estados e municípios. De acordo o sena-
dor, atualmente, sem percentual de reajuste 
obrigatório, os entes federados terminam por 
arcar com o custeio desses convênios, sem a 
contrapartida da União.    

Divisão equânime

‘Workaholic’

sanDra: “se colocar trator, vão ter que passar por cima De mim”

viagem à china mais logística

reforma: senaDor tem o ‘maior otimismo Do munDo’

Está em curso os preparativos para 
a visita da comitiva do Governo do 
Estado, empresários e técnicos parai-
banos à China, no próximo mês de 
julho. A viagem faz parte dos enca-
minhamentos do protocolo de inten-
ções assinado pelo governador João 
Azevêdo com investidores chineses e 
norte-americanos para a instalação 
de um estaleiro de reparos navais, em 
Lucena, no Litoral Norte da Paraíba. 
Quem cuida dessa demanda é a  vice-
-governadora Lígia Feliciano (PDT).

O estaleiro a ser construído por 
investidores chineses e norte-
-americanos receberá, num pri-
meiro momento, investimentos 
de R$ 3,5 bilhões. De acordo 
com Lígia Feliciano, ele “vai 
gerar seis mil empregos”, entre 
diretos e indiretos. Ela destacou 
outra obra que está em fase de 
estudos, pelo Governo do Esta-
do, que vai facilitar a logística de 
acesso ao estaleiro: a construção 
da ponte Cabedelo-Lucena.  

De vereadora Sandra Marrocos (PSB), criticando a falta de diálogo, por parte do prefeito de João Pessoa, 
Luciano Cartaxo (PV), no tocante à comunidade do Porto do Capim, onde a gestão municipal projeta a 
construção de parque: “Acho fantástico a construção do parque para valorizar aquela área do Centro Histó-
rico. Mas o prefeito esquece que ali tem o patrimônio humano. Ele está tirando a população sem dialogar. 
Se colocar trator para derrubar casa de quem não autorizou, vão ter que passar por cima de mim”.

inconstitucional

Ontem, em Campina Gran-
de, onde participou da 
abertura do ‘Maior São 
João do Mundo’, o líder 
do governo no Senado, 
Fernando Bezerra Coelho 
(foto), do MDB, disse que, 
pelo menos no Senado, o 
governo tem os votos neces-
sários para aprovar a refor-
ma da Previdência. E jus-
tificou sua tese: a Medida 
Provisória que busca coibir 
fraudes nos benefícios do 
INSS, aprovada na última segunda-feira, no plenário da casa, obteve 55 votos favoráveis 
à aprovação contra 12 contrários. Em sua visão, isso foi uma sinalização de que o Senado 
tenderia aprovar a reforma, que precisaria de 49 votos para ser aprovada. ‘E na Câma-
ra Federal?’, indagou-se a ele? “Bem, na Câmara ainda estamos construindo isso”, disse. 
Ou seja, em outras palavras, o governo não tem os votos necessários para a proposta na 
Câmara dos Deputados. Longe disso. De todo modo, a leitura do senador parece ter sido, 
digamos assim, otimista em demasia. Não dá para comparar o apoio a uma simples Medida 
Provisória com o apoio a uma Proposta de Emenda à Constituição (PEC), como é o caso da 
reforma da Previdência. No entanto, com o ‘maior otimismo do mundo’, o líder do governo 
no Senado acredita que a proposta será aprovada até o final de julho.      

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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Na oportunidade foram anunciadas promoções de mais de 600 policiais militares, entregues novas viaturas e 18 motos
O governador João 

Azevêdo lançou, ontem, 
no Sesc Campina Grande, 
o planejamento opera-
cional do São João 2019. 
Na ocasião, ele anunciou 
as promoções de mais de 
600 policiais militares e de 
bombeiros militares e en-
tregou 13 novas viaturas 
e 18 motos para a Polícia 
Militar - um investimento 
superior a R$ 1,2 milhão -, 
duas viaturas de combate 
a incêndio para o Corpo de 
Bombeiros, novos veículos 
para a Polícia Civil, sendo 
32 substituídos em todo o 
Estado, e armamentos para 
a Secretaria da Administra-
ção Penitenciária.

A solenidade foi pres-
tigiada pela vice-governa-
dora Lígia Feliciano, pelo 
senador Veneziano Vital do 
Rêgo, por deputados esta-
duais, vereadores e auxilia-
res do Governo da Paraíba.

Na ocasião, o chefe do 
Executivo estadual des-
tacou que o governo tem 
promovido grandes inves-
timentos e valorizado os 
homens e mulheres que in-
tegram as Forças de Segu-
rança. “Todas essas ações 
têm feito a diferença na Pa-
raíba e um grande aparato 
de segurança estará volta-
do para todas as cidades 
que realizam festas juni-
nas”, assegurou.

Ele também eviden-
ciou que o São João de 
Campina Grande contará 
com o auxílio do sistema 
de monitoramento e do 
helicóptero Acauã 2. “Além 
disso e da presença da Po-
lícia Militar e do Corpo de 
Bombeiros, nós reforça-
mos o Hospital de Trauma 
e destinamos R$ 2 milhões 
para os comerciantes do 
Parque do Povo, por meio 
do Programa Empreender; 
é assim que demonstramos 
o respeito pelo povo parai-
bano e por Campina Gran-
de”, completou.

O secretário da Segu-
rança e da Defesa Social, 
Jean Francisco Nunes, res-
saltou que o planejamento 
operacional apresentado 
ontem tem o objetivo de 
garantir a tranquilidade 
da população da Paraíba e 
dos turistas. “Fazer o lan-
çamento da Operação São 

João em Campina Grande 
tem um simbolismo por 
conta da grandiosidade do 
evento realizado na cidade 
e nós chegamos com toda 
nossa força para usar a tec-
nologia a favor da seguran-
ça com o teste do sistema 
de monitoramento”, frisou.

O secretário da Admi-
nistração Penitenciária, 
Sérgio Fonseca, afirmou 
que os fuzis e pistolas en-
tregues serão destinados 
ao Complexo Prisional 
de Campina Grande. “Nós 
também integramos essa 
operação voltada para os 
festejos juninos da Paraíba 
e iremos trabalhar em con-
junto com os outros órgãos 
para reforçar os presídios 
com os nossos agentes”, 
pontuou.

O comandante-geral 
da Polícia Militar, coronel 
Euller Chaves, enalteceu o 
compromisso do Governo 
do Estado de investir nas 
pessoas que integram as 
Forças de Segurança ao as-
segurar as  promoções dos 
militares. “Essa é uma ação 
fundamental para o traba-
lho do policial que precisa 
estar motivado para exer-
cer um serviço adequado. 
Eu agradeço a sensibilida-
de do governador João Aze-
vêdo de viabilizar essas as-
censões e iremos cumprir 
com o nosso dever com 
foco e respeito”, garantiu.

O comandante-geral do 
Corpo de Bombeiros, coronel 
Marcelo Araújo, disse que os 
equipamentos entregues à 
Corporação serão essenciais 
para o trabalho que será 
desenvolvido nos próximos 
dias. “O Corpo de Bombeiros 
irá atuar no Parque do Povo, 
fazendo um trabalho de pre-
venção e esperamos que este 
seja um mês tranquilo para 
todos os que vão se divertir”, 
reforçou.

O delegado-geral da 
Polícia Civil, Isaías Gual-
berto, lembrou que prati-
camente toda a tropa será 
empregada nos festejos 
juninos. “Nós faremos o 
atendimento das ocorrên-
cias da Operação São João, 
mantendo também as ope-
rações de repressão quali-
ficada realizadas em par-
ceria com outros órgãos”, 
explicou.

Governador lança Operação 
São João em Campina Grande

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha
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Governo do Estado cumpre o compromisso de investir nas pessoas que integram as Forças de Segurança ao assegurar as  promoções dos militares

Militares são contemplados em todas as regiões
O governador João Azevêdo 

autorizou as promoções de 635 
novos cabos, sendo 564 da Polícia 
Militar e 71 do Corpo de Bombeiros 
Militar. A promoção dos soldados foi 
publicada, na noite da quinta-feira 
(6), nos boletins internos das duas 
corporações e contempla militares 
de todas as regiões do Estado.

 As promoções foram assina-
das pelo comandante-geral da 
PM, coronel Euller Chaves, e pelo 
comandante-geral do BM, coronel 
Marcelo Araújo, após a autoriza-
ção do governador João Azevêdo. 
Os promovidos receberam os atos 
de promoção em três solenidades 
simultâneas que aconteceram on-
tem, nas cidades de João Pessoa, 
Campina Grande e Patos.

 O comandante-geral da Po-
lícia Militar, coronel Euller Chaves, 
agradeceu ao governador pela 
autorização e parabenizou a todos 
os promovidos, adiantando que no-
vos avanços estão para acontecer. 
“É mais um momento de ascensão 
profissional, totalizando mais de 9 
mil promoções, sendo 6.437 delas 
de praças. Tivemos a honra também 
de receber 472 novos graduados 
nos últimos anos, através das sele-
ções internas de sargentos e cabos 
que foram retomadas e deveremos 
tê-las novamente nos próximos 
meses, além de possibilidades de 
progressões que estão sendo ana-
lisadas para termos uma Polícia 
Militar cada vez mais pautada na 
valorização profissional, no traba-

lho, nos resultados e nas conquistas 
históricas”, destacou.

Já o comandante-geral do 
Corpo de Bombeiros Militar, co-
ronel Marcelo Araújo, destacou a 
importância das progressões na 
carreira militar. “O governador João 
Azevêdo está oportunizando uma 
ascensão que tem muita importân-
cia na vida militar, galgar uma gra-
duação”, afirmou, ressaltando que 
o benefício chega num momento 
importante que é o início da Ope-
ração São João. “Estamos come-
çando uma operação grandiosa e o 
governador está motivando a tropa, 
aos militares desempenharem suas 
funções da melhor forma possível, 
sabendo que o seu trabalho será 
reconhecido”, observou.

Reforço da atuação da Polícia Civil
A Polícia Civil estará 

presente em Campina Gran-
de com 354 empregos de 
efetivo exclusivamente para 
os festejos juninos e 714 em-
pregos de efetivo na cidade, 
entre delegados, agentes de 
investigação, escrivães de 
polícia e agentes operacio-
nais, além de servidores do 
Instituto de Polícia Científi-
ca (IPC). Estarão em funcio-
namento a 1ª, 2ª, 3ª, 4ª e 6ª 
Delegacias Distritais, além 
da Central de Polícia, loca-
lizada no bairro do Catolé. 
Também haverá o trabalho 
das Delegacias Especiali-
zadas de Crimes contra ao 
Patrimônio, contra a Pes-
soa, Repressão a Entorpe-
centes, Defraudações, Idoso, 
Acidentes de Trânsito, da 
Infância e Juventude e de 

Crimes contra a Infância e 
Juventude. A Delegacia da 
Mulher estará atuando du-
rante todo o período junino 
com a campanha ‘Não é não 
também no São João’, que 
tem à frente a Rede Estadual 
de Atenção às Mulheres Víti-
mas de Violência Doméstica 
e Sexual (Reamcav), e conta 
com ações desenvolvidas 
pela Polícia Civil no âmbito 
da prevenção e da repressão 
aos crimes desse tipo.

Já o Corpo de Bombeiros 
Militar vai disponibilizar um 
efetivo médio de 45 homens 
e mulheres no Parque do 
Povo e um total de 1.260 em-
pregos de efetivo em todos 
os dias de evento. A institui-
ção ainda vai disponibilizar 
ao público tecnologia de lo-
calização do posto de aten-

dimento mais próximo, por 
meio do uso de QR Code, im-
presso em material de divul-
gação que também terá in-
formações sobre segurança 
em estradas e rodovias, uso 
de fogos de artifício e cuida-
dos em relação às fogueiras 
e para evitar queimaduras.

Mais tecnologia
Os órgãos operativos 

de Segurança Pública do Es-
tado irão contar com o uso 
da tecnologia de LTE portá-
til, dispositivo que cria uma 
“bolha” (área de cobertura 
definida), provendo no local 
uma rede totalmente autô-
noma e independente das 
redes de celular comum. 
Desta maneira, o equipa-
mento entrega a capacidade 
de envio e recebimento de 

dados (vídeo, mapas, áudios 
e demais informações do 
centro de comando e con-
trole para os agentes em 
campo, os agentes entre si 
e dos agentes para o Centro 
de Comando) em alta velo-
cidade com integração en-
tre diferentes dispositivos e 
agências. O investimento foi 
superior a R$ 2,3 milhões.

Os órgãos operativos 
de Segurança Pública 

do Estado irão 
contar com o uso da 

tecnologia de LTE 
portátil

Este ano, todo o efetivo 
será  empregado em ações 
de prevenção e repressão, 
durante os festejos juninos, 
não só em Campina Grande, 
como também em outras lo-
calidades do Estado, com uso 
de rádio comunicação digital, 
tecnologias de transmissão 
de dados multimídia (LTE tá-
tico) e da aeronave Acauã 2.

Entre as áreas que terão 
reforço no policiamento, além 
de Campina Grande, estão as 
regiões de João Pessoa, Gua-
rabira, Belém, Bananeiras, 
Santa Luzia, Patos, Sousa, 
Cajazeiras e Monteiro, abran-
gendo 143 municípios, em um 
total de 562 eventos festivos.

Em relação à presença 
da Polícia Militar na Rainha 
da Borborema, os locais de 

festa onde haverá maior cir-
culação de pessoas e que te-
rão reforço de efetivo, serão a 
Vila Forró, o Parque do Povo, 
a Vila do Artesão, o Artesa-
nato da Paraíba, o Trem do 
Forró, a Vila Junina, Namora-
drilha, o Sítio São João, além 
de festividades em casas de 
show e clubes. 

Serão 5.524 empregos 
de policiais militares, sen-
do de 92 a 224 empregos 
de militares diariamente no 
Parque do Povo, distribuídos 
entre os postos de comando, 
policiamento a pé, em viatu-
ras, montado, motocicletas, 
ônibus, postos de observa-
ção, além de um espaço desti-
nado ao Programa Educacio-
nal de Resistência às Drogas 
e à Violência (Proerd).

Efetivo empregado
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Valor do primeiro repasse de junho será liberado com redução de 12,29% em relação ao mesmo período do ano passado
O primeiro repasse do 

Fundo de Participação dos 
Municípios (FPM) de junho, 
que entra nas contas das pre-
feituras na próxima segunda-
feira (10), terá uma redução 
de R$ 17.158.867,06, o que 
representa 12,29% a menos 
em relação ao mesmo perío-
do de 2018, em valores bru-
tos, sem o desconto dos 20% 
do Fundeb, 15% da Saúde e o 
1% do Pasep. Com base nes-
sa realidade, o presidente da 
Federação das Associações 
de Municípios da Paraíba 
(Famup), George Coelho, fez 
um alerta aos prefeitos para 
que priorizem a economia 
dos recursos públicos, prin-
cipalmente nessa época de 
festas juninas.

“A partir de agora teremos 
com mais frequência quedas 
nos repasses do FPM e precisa-
mos nos ater a isso, principal-
mente entre os meses de julho 
a outubro. Hoje as gestões es-
tão sobrecarregadas com mui-
tas atribuições e esse repasse 
é praticamente o único que os 
municípios paraibanos têm 
para manutenção da adminis-
tração pública. Nesse contexto, 
fazemos esse alerta aos ges-
tores para que se atenham ao 
cumprimento dos atendimen-
tos prioritários à população”, 
disse George Coelho.

O primeiro repasse do 
mês de junho de 2018 foi de R$ 
139.598.300,15 e o deste ano 
será de R$ 122.439.433,09. 
Em valores líquidos, com os 
descontos programados do 
Fundeb, Saúde e Pasep, os 
223 municípios paraibanos 
receberão R$ 78.361.237,18. 

Nos descontos, o Fundeb 
levará R$ 24.487.886,62, 
na saúde R$ 18.365.914,96 
e no Pasep um total de R$ 
1.224.394,33.

No Brasil, de acordo com 
dados da Confederação Na-
cional de Municípios (CNM), a 
maioria das cidades tem coefi-
ciente 0,6 na distribuição dos 
recursos do FPM. São 2.460 
nesta faixa — o equivalente 
a 44,18%. Esses vão receber, 
juntos, R$ 776.061.781,08. 
É importante ressaltar que 
há diferença dos valores re-
passados para cada Estado. Por 
exemplo, um município 0,6 do 
Estado do Maranhão receberá o 
valor bruto de R$ 288.870,16. 
Já em São Paulo, um Municí-
pio com o mesmo coeficiente 
vai acumular, também sem 
os descontos, R$ 318.939,89.

O primeiro decêndio (a 
cada 10 dias), que é sempre 
o maior do mês e representa 
quase metade do total men-
sal, sofre influência da arre-
cadação de período anterior. 
Isso porque a base de cálculo 
para o repasse considera os 
dias de 20 a 30 do mês que o 
antecede.

Prefeituras da Paraíba terão 
R$ 17,1 mi a menos de FPM

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

Caso Neymar

Após depor por 4h, Najila Mendes 
deixa delegacia sendo carregada

A modelo Najila Trin-
dade prestou depoimento 
ontem, que durou cerca de 
4h30, sobre o suposto caso de 
estupro envolvendo o jogador 
Neymar. Todo o encontro foi 
gravado pela Polícia Civil. Ela 
foi interrogada por três de-
legadas, sendo duas da Dele-
gacia de Defesa da Mulher e 
uma enviada pela Delegacia 
Geral.

Na saída, Najila foi carre-
gada no colo pelo advogado 
Danilo Garcia de Andrade, se-
gundo informações do ‘Brasil 
Urgente’, da Band. Ela foi en-
caminhada a um hospital na 
Zona Sul de São Paulo para 
ser atendida.

Ainda de acordo com o 
‘Brasil Urgente’, Najila inter-
rompeu seu depoimento al-
gumas vezes sob a alegação 
de estar passando mal. Ela 
também chorou em diversos 
momentos. A modelo afirmou 
que precisava comer porque 
estava com fome.

Temendo pela vida
A modelo Najila Trinda-

de disse que teme pela sua 
vida.

Em entrevista ao “Buz-
zFeed”, Najila Trindade afir-
mou que não consegue mais 
cuidar do filho e que tem 

O primeiro repasse 
do mês de junho 
de 2018 foi de 

R$ 139.598.300,15 
e o deste ano será 

de R$ 122.439.433,09

medo de ser morta - ela, in-
clusive, confirmou que foi 
ameaçada por pessoas liga-
das ao jogador.

“Estou com muitos pro-
blemas emocionais, pressões. 
Minha vida está do avesso. 
Não como, não durmo e todo 
mundo me exige entrevistas”, 
disse a moça.

“É mais fácil me incri-
minar como puta e fim, ar-
quivar o caso. Esse mundo é 
uma merd... E sabe o que vai 
acontecer? Vão me matar e 
dizer que eu me suicidei, que 

estava mentindo e vida que 
segue. Mulheres continuarão 
a ser estupradas, violadas, 
violentadas e tratadas como 
lixo”, continuou. 

Najila falou também so-
bre o arrombamento do seu 
apartamento, em São Paulo.

“Meu apartamento foi 
arrombado, entendeu? Aca-
bei de ligar para a síndica e 
ninguém sabe, ninguém viu. 
Está todo mundo de complô 
contra mim porque eu sou 
tão mentirosa, tão caluniosa... 
Mas, se não tivesse alguma 

coisa, eles não estariam com 
essa preocupação toda de 
mim, não é verdade?”, comen-
tou.

Vale lembrar que a dona 
do imóvel onde a modelo 
mora disse que o apartamen-
to dela não foi invadido.

“Não estariam me perse-
guindo, roubando meu apar-
tamento, me ameaçando. Se 
eu fosse tão mentirosa, a ver-
dade iria vir à tona. Mas por 
que estão me perseguindo 
tanto? Porque alguma coisa 
tem, né?”, falou. 

Foto: Reprodução/Gazeta Esportiva

Depoimento da modelo Najila Trindade sobre o suposto caso de estupro envolvendo o jogador Neymar durou cerca de 4h30

Sine oferta mais de 200 vagas 
de emprego em seis municípios

O Sistema Nacional de 
Empregos da Paraíba (Sine-PB) 
oferece 214 oportunidades de 
emprego a partir da próxima 
segunda-feira (10). João Pes-
soa é o município que detém 
o maior número de vagas, 
com 166 postos de emprego 
disponíveis, sendo a maioria 
(100)  para servente de lim-

peza. As demais vagas estão 
distribuídas nos municípios 
de Bayeux, Santa Rita, Cam-
pina Grande, Mamanguape e 
Pombal.

Mais informações podem 
ser obtidas pelos telefones 
(83) 3218-6619, 3218-6618 
ou 3218-6624 (em João Pes-
soa) e (83) 3310-9412 (em 

Campina Grande). Em João 
Pessoa, a sede do Sine-PB está 
localizada na Rua Duque de 
Caxias, 305, no Centro de João 
Pessoa (próximo ao Shopping 
Terceirão).

Confira as vagas no site: 
http://sine.pb.gov.br/informa-
coes/consulta-de-vagas/07-
06-2019-pdf-atualizado.pdf

Um dos maiores nomes 
da música nordestina, o can-
tor e sanfoneiro cearense 
Waldonys, vai acionar a Jus-
tiça contra a empresa que o 
descartou, de maneira “gros-
seira e irresponsável”, da 
programação do Maior São 
João do Mundo. Waldonys foi 
contratado para um show em 
Campina Grande no dia 13 de 
junho pela Medow Entertain-
ment, que anunciou pelas re-
des sociais a retirada do can-
tor da programação, dizendo 
que traria “artistas de peso” 
no lugar do sanfoneiro. “Fico 
muito triste que isso este-
ja acontecendo com o São 
João de Campina Grande, ci-
dade que tenho um enorme 
carinho e que inclusive me 
honrou com o título de cida-
dão campinense. Quero que 
fique claro que esse aconte-
cimento nada tem a ver com 
a cidade de Campina Grande 
e os campinenses, que me-
recem todo o meu respeito”, 
declarou Waldonys. 

O artista adiantou que 
vai acionar a Justiça por da-
nos morais pela maneira que 
foi divulgada a saída dele da 
programação da festa. “A for-
ma foi grosseira, irresponsá-
vel e sem respeito algum. O 
termo usado foi: “atrações 
de peso estão chegando”. 
Além de não honrarem com 

as negociações, eles nos 
dispensaram, como se não 
tivéssemos peso”, ressaltou 
o artista. Segundo Waldonys, 
caso tenha alguma indeniza-
ção, ela será integralmente 
destinada às instituições so-
ciais de Campina Grande. 

Entenda o caso
Após as negociações 

entre a produção de Wal-
donys e a Medow Entertain-
ment, o cantor foi convidado 
para fazer parte do Maior 
São João do Mundo, na edi-
ção de 2019. No entanto, no 
momento da divulgação das 
atrações, o cantor foi descar-
tado, com divulgação pelas 
redes sociais do evento. Além 
da apresentação de Wal-
donys, os shows de Eliane e 
Rita de Cássia também foram 
inexplicavelmente cancela-
dos. A Medow Entertainment 
disse que, no lugar deles, tra-
ria “atrações de peso”. “ Não 
houve nota de retratação, 
nem uma justificativa. Como 
somos artistas, deixamos de 
vender os show para outras 
prefeituras e fomos extrema-
mente prejudicados com esse 
fato”, lamentou. 

Nota para a imprensa 
Waldonys, juntamente 

com Rita de Cássia e Elia-
ne emitiram, uma nota so-

bre o cancelamento de suas 
participações no Maior São 
João do Mundo, em Campina 
Grande. Segundo o texto, os 
três foram retirados da pro-
gramação das festividades, 
sem aviso prévio.

Nota da organizadora
A Medow Entertainment, 

organizadora d’O Maior São 
João do Mundo 2019, vem 
a público esclarecer que os 
ajustes na programação não 
são incomuns numa festa com 
a dimensão do São João de 
Campina Grande e que busca 
manter, com todos os artis-
tas, uma relação respeitosa, 
entendendo que todos, indis-
tintamente, têm uma história 
e um público construídos ao 
longo de toda uma carreira, 
merecendo, portanto, o nosso 
respeito incondicional, mes-
mo que isso não implique na 
inclusão do artista na grade 
de programação.

A não confirmação da 
presença dos artistas Eliane, 
Waldonys e Rita de Cássia 
n’O Maior São João do Mundo 
2019 foi comunicada há mais 
de 15 dias. Entendemos que os 
três são artistas de reconheci-
da importância para o cenário 
da música nacional, em parti-
cular da cultura musical nor-
destina, sendo grandes parcei-
ros da festa desde sempre.

Waldonys vai à Justiça contra 
organizadora do São João

O Auto Esporte está de 
volta ao futebol profissio-
nal. Devidamente liberado 
pelo Superior Tribunal de 
Justiça Desportiva (STJD), 
o Macaco vai poder dispu-
tar a 2ª divisão do Campeo-
nato Paraibano neste ano. 
O recurso do clube no STJD 
foi deferido ontem e a pu-
nição imposta ao time, por 
conta de uma ação na Jus-
tiça Comum, de banimento 
no futebol profissional, foi 
revogada.

Com isso, Auto Espor-
te e Desportiva Guarabira, 
que juntos entraram com 

uma ação na Justiça a fim 
de se garantir na elite do 
futebol paraibano neste 
ano, vão poder voltar às 
atividades profissionais. Os 
dois clubes já demonstra-
ram interesses de jogar a 
Segundona do Estadual.

Eles entraram com 
ações nas Justiças Despor-
tiva e Comum, alegando 
que os dois times não po-
deriam cair de divisão no 
campeonato foi marcado 
por supostos escândalos 
de manipulação de resul-
tados. Em 2018, dirigentes 
de clubes paraibanos fo-
ram flagrados em escutas 
telefônicas em que busca-

vam direcionar sorteios de 
arbitragem e pressionavam 
árbitros para ajudarem 
seus times.

Após investigação da 
Polícia Civil e Ministério 
Público da Paraíba, árbi-
tros e dirigentes foram 
denunciados por crimes 
como organização crimi-
nosa, falsidade ideológica 
e estelionato. Alguns foram 
banidos do futebol pelo 
STJD. Por conta de todo 
esse contexto, Auto Espor-
te e Desportiva pediram 
os rebaixamentos de Bota-
fogo-PB e Campinense, os 
clubes mais envolvidos nas 
acusações.

STJD libera Auto para a 
2a divisão do Paraibano
Do GloboEsporte.com
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Situação de abandono
Comerciantes do Centro de Comércio do Varadouro, em 
João Pessoa, reclamam que o local funciona em condições 
precárias, com insegurança, lixo e  riscos à saúde. Página 8 Fo
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Países sulamericanos receberão a programação de compartilhamento da metodologia de produção a partir de 10 de junho

A metodologia de As-
sistência Técnica e Extensão 
Rural da Empresa Paraibana 
de Pesquisa, Extensão Ru-
ral e Regularização Fundiá-
ria (Empaer), desenvolvida 
para aperfeiçoar a produção 
de algodão no Estado, será 
compartilhada mais uma vez 
com a Colômbia e Bolívia, 
beneficiando os agricultores 
familiares destes países.

Membros do Mercosul 
e integrantes do projeto de 
cooperação Sul/Sul Brasil/
FAO de desenvolvimento da 
cultura do algodão, Colôm-
bia e Bolívia receberão a 
programação a partir de 10 
de junho. A Colômbia será 
o primeiro país a receber a 
programação de comparti-
lhamento da tecnologia de 
produção do algodão desen-
volvida pela Empaer, entre 
os dias 10 e 21 de junho. Já 
entre os dias 26 e 28, tam-
bém deste mês, será a vez 
da Bolívia. Na ocasião, serão 
definidas as diretrizes para 
o setor algodoeiro boliviano, 

Tecnologia do Algodão Paraíba 
é usada na Colômbia e Bolívia 

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

tendo como foco a comercia-
lização e assistência técnica 
e extensão rural.

 Na Colômbia, a ação dá 
prosseguimento ao Projeto 
Regional de Revitalização do 
setor algodoeiro, implanta-

do por técnicos da Embrapa 
Algodão e da Empaer, junto 
com instituições e órgãos co-
lombianos parceiros.

A delegação da Empaer 
será representada pelo di-
retor-técnico de Assistência 

Técnica e Extensão Rural, 
Jefferson Morais; pelo geren-
te-executivo de Planejamen-
to e Operações, Cristiano 
Campello; e pelo extensio-
nista, especialista em agroe-
cologia, Ricardo Pereira de 

Farias que, além de minis-
trar aulas teóricas e práticas, 
também fará visitas a campo 
nas regiões de Bogotá, Mon-
teria, Espinal e Valledupar. 
Integra ainda a comitiva o 
técnico da Embrapa Algodão, 

José Renato, especialista em 
irrigação.

O Projeto Algodão Pa-
raíba, uma iniciativa do Go-
verno do Estado, começou 
em 2015 com o objetivo de 
resgatar a cadeia produ-
tiva do algodão de forma 
sustentável e tem garanti-
do benefícios econômicos e 
ambientais às famílias agri-
cultoras. A ação conta com 
importantes parcerias da 
Embrapa Algodão e da ini-
ciativa privada, por meio da 
Indústria Têxtil Norfil S/A e 
Coopnatural.

Na Colômbia, a ação 
dá prosseguimento ao 
Projeto Regional de 

Revitalização do setor 
algodoeiro, implantado 
por técnicos da Embrapa 

Algodão e da Empaer

Agricultores familiares da Colômbia e da Bolívia serão beneficiados pelo projeto, desenvolvido na Paraíba para aperfeiçoar a produção do algodão

Foto: Secom-PB

Capacitações em parceria com prefeituras

O Programa Empreender–PB capacita e acompanha 
as pessoas que pretendem montar o próprio negócio. 
Thelma Custódio destacou que o edital descreve como o 
Empreender funciona com o crédito produtivo orientado, 
ou seja, a capacitação para a retirada de crédito é obriga-
tória. Todos os proponentes devem fazer quatro horas de 
capacitação em gestão empresarial e em outros temas. “É 
toda uma rede pensada, idealizada e executada de forma 
a tratar os proponentes como grandes empreendedores”, 
ressaltou a gerente.

O secretário executivo de Empreendedorismo adian-
tou que, apenas neste ano, o programa realizou quase 
1.200 atendimentos, movimentando R$ 8 milhões. “A 
gente conseguiu ter uma produtividade bem maior em 
relação aos anos anteriores, principalmente por conta 
dessas parcerias que foram firmadas no início do ano”, 
ressaltou Fabrício Feitosa.

O Empreender tem relação com o Orçamento Demo-
crático do Estado, que encerrou o ciclo de audiências no 
último sábado (1º), em João Pessoa, com a presença do go-
vernador da Paraíba, João Azevêdo. Nessas audiências, fo-
ram movimentados R$ 6 milhões pelo Empreender. Junto às 
assinaturas realizadas no começo do ano, os atendimentos 
somaram 950 mil contratos assinados.

No programa Momento Empreender Paraíba, 
veiculado ontem (7) pela Rádio Tabajara, o secretário 
executivo de Empreendedorismo da Paraíba, Fabrício 
Feitosa, e a gerente de capacitação Thelma Custódio 
conversaram sobre as parcerias com as prefeituras 
municipais e as ações planejadas para este mês com 
os técnicos de desenvolvimento local, além das capa-
citações previstas para várias cidades do Estado.

O Empreender empresta o dinheiro e capacita. As-
sim, durante as reuniões, os técnicos serão atendidos em 
datas específicas, de acordo com as regiões que represen-
tam e os municípios contemplados. Esta será a oportu-
nidade para avaliação das dificuldades e facilidades en-
contradas pelos profissionais em relação, por exemplo, ao 
acesso ao sistema e à internet dos municípios. Também 
haverá treinamento sobre atendimento ao cliente, pro-
cesso de cobrança e outros temas ligados ao empreen-
dedorismo. "A partir do momento que os técnicos estão 
capacitados de acordo com o que rege o edital, fica muito 
mais fácil eles levarem essa informação a cada proponen-
te e essa parceria melhora  ainda mais a qualidade das 
propostas que vêm sendo trazidas", afirmou a gerente de 
capacitação Thelma Custódio.

Uma nova capacitação com as gestões mu-
nicipais está programada para este semestre. As 
inscrições estão abertas para mais de 90 cidades. 
Nessas reuniões, serão realizadas, pelo Estado, 
novas rodadas de capacitação com os técnicos du-
rante mais de 15 dias. “Depois do grande atendi-
mento que fizemos nas audiências do Orçamento 
Democrático, a gente convoca essas pessoas para 
conversar, para alinhar como foram as ações des-
se primeiro semestre e tentar cada vez mais me-
lhorar os atendimentos do Programa Empreender 
Paraíba”, declarou o secretário. Em fevereiro deste 
ano, foram convocadas todas as gestões para as 
primeiras reuniões e os prefeitos foram convida-
dos a levar as pessoas que eles indicaram para dar 
apoio ao programa e atender a população. 

As  reuniões de capacitação para os técnicos 
parceiros do Empreender–PB serão feitas neste mês. 
A primeira está marcada para segunda-feira (10), em  
Bananeiras, com técnicos da 2ª Região Administra-
tiva do Estado. "As pessoas dos municípios onde o 
Empreender não possui parceria devem procurar a 
prefeitura municipal e conversar sobre a importân-
cia dela se aproximar do programa para que a gente 
possa chegar nessas cidades", acrescentou Fabrício 
Feitosa.  Confira as datas dos próximos encontros:

Avaliação e treinamento Programação

Atenção às datas 
Crédito orientado

Resultados
O técnico parceiro local do Empreender–PB é 

responsável por auxiliar na boa execução do pro-
grama e atender à demanda com a qualidade e a ve-
locidade que os proponentes esperam. Em todos os 
municípios, eles entram em contato com os propo-
nentes, ajudam a localizá-los, auxiliam na divulga-
ção dos encontros, marcam as reuniões, ajudam nas 
inscrições, arrumam o espaço para que aconteçam 
e verificam o uso da internet.

Há a facilidade de conversar com alguém que 
conhece a realidade local. “Essa aproximação ajuda  
tanto no contato entre o nosso cliente e o agente de 
desenvolvimento, como no trabalho do Empreen-
der, porque eles têm muito mais conhecimento dos 
potenciais da região e podem trazer isso para que o 
Empreender possa qualificar ainda mais o atendi-
mento”, elogiou o secretário executivo.

Importância dos técnicos parceiros

n Endereço: Avenida Barão de 
Mamanguape, 1190, Torre, João Pessoa.
n Redes sociais: @empreenderpb
n Telefone: 36129250

13/06 - Em Campina Grande, com os técnicos da 
3a e 4a regiões.
18/06 - Em Patos, com os técnicos das 6a, 7a, 8a, 9a, 10a, 11a e 
13a regiões pertencentes ao Sertão da Paraíba. 
19/06 - Em João Pessoa, com os técnicos das 1a, 12a e 14a regiões, 
locais contemplados pelo Litoral do Estado. 
26/06 - Em Monteiro, com os técnicos da 5a região. 

Foto: Assessoria Empreender Paraíba

Capacitações são realizadas com técnicos das Regiões Administrativas 
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Assassinato ocorreu em fevereiro, no bairro do Bessa, na presença de várias testemunhas; suspeito está preso

Creci-PB cancela registro de 
corretor que matou taxista

O Conselho Regional de 
Corretor de Imóveis decidiu 
cancelar a inscrição de Gus-
tavo Teixeira Correa, que se 
encontra preso na Peniten-
ciária de Segurança Média, 
em Mangabeira.  A decisão 
do Creci-PB aconteceu em 
reunião realizada na quinta-
feira. O conselho considera 
que o agora ex-corretor, que 
terá a carteira profissional 
apreendida, cometeu falta 
grave relacionada ao porte 
ilegal de arma e homicídio 
duplamente qualificado. 

Na mesma sessão, o Cre-
ci-PB instaurou um processo 
administrativo disciplinar 
contra o corretor de imó-
veis Roberto Vicente Correia, 
acusado de ter assassinado 
o radialista Joacir Filho em 
um restaurante na cidade de 
Campina Grande, na tarde do 
último dia 31 de maio.

Em representação ins-
taurada pelo órgão, o con-
selheiro-relator Glauco Mo-
rais fundamentou seu voto 
– acolhido à unanimidade 
em sessão plenária ocorrida 
ontem – na não apresentação 
de defesa por parte de Gusta-
vo, bem como nos meios de 
prova carreados aos autos, 
que indicam a autoria do fato 
criminoso e a consequente 
infringência de vários pre-
ceitos legais, éticos e morais.

Gustavo Teixeira Cor-
rea foi autuado em flagrante 
pelo assassinato do taxista 
Paulo Damião no final da 
tarde do dia 15 de fevereiro 
deste ano, no bairro do Bes-

sa, em João Pessoa. Inicial-
mente, o corretor de imóveis 
ficou numa cela no quartel 
do 5º Batalhão da Polícia 
Militar e depois foi transfe-
rido, com outros presos ci-
vis, para a Penitenciária de 
Segurança Média.

Em sua argumentação, o 
conselheiro-relator do pro-
cesso, Glauco Morais, disse 
que o representado - corre-
tor Gustavo Teixeira, diante 
do que consta nos autos do 
processo, das matérias jor-
nalísticas e dos vídeos am-
plamente divulgados na rede 
mundial de computadores e 
colacionados aos autos, “agiu 
de forma fria e com emprego 
de inimaginável violência, ao 
ceifar, com dois tiros à quei-
ma roupa, a vida do taxista, 
trabalhador e pai de família 
Paulo Damião dos Santos”, 
destacou Glauco.

Lamentando o ocorrido, 
citou que Gustavo agiu de 
forma desproporcional e o 
ato criminoso se constituiu 
numa agressão à vítima e 
seus familiares, alcançando a 
repulsa e a indignação da so-
ciedade, “em especial da ca-
tegoria profissional ordeira, 
composta pelos corretores 
de imóveis”.

Ele lembrou que a incum-
bência de julgar um colega de 
profissão não se reveste de sa-
tisfação por quem tem o dever 
de fazê-lo, mas como uma mis-
são que deve ser encarada da 
forma mais séria e calcada pos-
sível, bem como nas leis e no li-
vre e razoável convencimento.

Editoração: Klécio BezerraEdição: Cardoso Filho

Festejos juninos

PRF inicia operação e intensifica 
fiscalização nas rodovias do Estado

Polícia localiza revólveres dentro de 
geladeira e prende dois suspeitos

A Polícia Rodoviária 
Federal deu início ontem à  
Operação Festejos Juninos, 
que acontece durante todo 
o mês de junho. Na Paraíba, 
haverá reforço do efetivo, 
principalmente nos trechos 
com maior fluxo de veículos 
e com maiores índices de 
acidentes e crimes. A ação  
visa, além da diminuição do 
número e a letalidade dos 
acidentes, garantir seguran-
ça e fluidez do trânsito aos 
usuários das rodovias fede-
rais, bem como intensificar 
as ações de combate ao cri-
me. A atenção maior estará 
na rodovia BR-230, que dá 
acesso a Campina Grande, 
como também para a região 
do Sertão do Estado. 

Este ano, uma novidade 
utilizada pela PRF é o etilô-
metro passivo. O novo apa-
relho  pode ser utilizado com 
o motorista ainda a bordo do 

veículo. Sem contato físico, 
ele precisa apenas assoprar 
na direção do bafômetro. 
Caso haja alguma indicação 
de álcool no ar expelido, o 
aparelho aciona uma luz 
vermelha e o condutor pre-
cisará sair do carro ou moto 
para realizar o teste com o 
etilômetro tradicional. A fis-
calização de alcoolemia será 
feita de forma mais ágil. 

A grande preocupação 
da PRF neste período é o 
consumo de bebida alcoóli-
cas associado à direção de 
veículos. Essa conduta é a 
causa principal de muitos 
acidentes graves registrados 
durante as festas juninas. 
Para coibir essa prática, a 
PRF irá intensificar o uso 
dos etilômetros nas fiscali-
zações em saídas de festas 
às margens da rodovia, bem 
como durante as aborda-
gens policiais. 

Educação para o trânsito 
Também serão desenvol-

vidas ações de educação para 
o trânsito, com o objetivo de 
conscientizar os motoristas 
da gravidade de algumas con-
dutas que podem provocar 
acidentes ou aumentar os ris-
cos de lesões graves e mortes, 
principalmente no que refe-
re-se às condutas de excesso 
de àlcool, ultrapassagens pe-
rigosas e falta de uso de cinto 
de segurança.

Durante o mês de junho, 
há um aumento relevante do 
fluxo de veículos nas rodo-
vias federais, principalmente 
no Nordeste do país, tendo 
em vista o seu aspecto cul-
tural, que atrai turistas de 
todo o Brasil. Para reduzir o 
número de acidentes e coibir 
a prática de crimes, a PRF re-
forçará o policiamento com 
policiais de outras unidades 
da Federação e intensificará 

o uso dos etilômetros. Além 
da fiscalização com viaturas 
de quatro rodas, o Grupo de 
Motociclismo também irá 
atuar durante todo o mês em 
pontos estratégicos.

Nas dicas da PRF, o mo-
torista deve fazer, com an-
tecedência o planejamento 
da viagem, procurando se 
informar das distâncias que 
irá percorrer, condições do 
tempo e, principalmente não 
esquecer documentação pes-
soal e do veículo. Outros pon-
tos importantes são saber da 
previsão do tempo, pontos de 
parada para descanso, tanto 
do motorista como dos de-
mais ocupantes do veículo 
e não esquecer de colocar 
o cinto de segurança. A PRF 
dispõe do telefone 191 para 
informações, comunicação 
de acidentes e denúncias. A 
ligação é gratuita e funciona 
24 horas em todo o país.

Dois homens foram pre-
sos por policiais militares e 
civis no início da manhã de 
quinta-feira (6), na cidade de 
Dona Inês, e dentro da gela-
deira na residência onde eles 
estavam, foram encontrados 
dois revólveres calibre 38 
com seis munições intactas. A 
ação integrada teve início por 
volta das 5h30, quando os po-
liciais se deslocaram para a 
zona rural do município com 
informações de que o autor 
de um homicídio ocorrido no 
dia 17 de maio, na cidade de 
Belém, estaria escondido com 
outros suspeitos de crimes 
em uma residência no Sítio 
José Paz.

Policiais da guarnição do 
Comando do 4º BPM (Bata-
lhão de Polícia Militar) e do 
GTE (Grupo Tático Especial) 
da 8ª Delegacia Seccional de 
Polícia Civil, coordenados pelo 

delegado Norival Portela, loca-
lizaram a residência e, durante 
as abordagens, encontraram 
as duas armas, que estavam 
dentro de uma sacola na gela-

deira e uma delas estava com a 
numeração raspada. 

Também foram encontra-
dos na residência cinco apa-
relhos de telefone celular. Os 

dois homens, de 21 e 24 anos 
de idade, juntamente com o 
material apreendido, foram 
conduzidos à Delegacia de Po-
lícia Civil.

As armas estavam dentro da geladeira e os policiais apreenderam celulares com os suspeitos em Dona Inês

Foto: Ascom/PMPB

Ação integrada cumpre 
20 mandados de prisão

Postos da PRF, principalmente na região de Campina Grande, estarão com efetivos reforçados durante a Operação Festejos Juninos até o dia 30

Foto: Nucom/PRF

Em uma ação inte-
grada, policiais civis e 
militares deflagraram, na 
manhã de ontem, a ope-
ração “Malhas da Lei” e 
cumpriram 20 mandados 
de prisão contra acusados 
de crimes de homicídios, 
assaltos, tráfico de dro-
gas, furtos e porte ilegal 
de armas de fogo.  A ação 
mobilizou cerca de 60 po-
liciais. Os trabalhos foram 
concentrados na cidade 
de Bayeux, situada na 
Região Metropolitana de 
João Pessoa, mas tiveram 
alvos também na capital 
paraibana.

De acordo com o 
delegado Antônio Mag-
no Toledo, a maioria dos 
mandados de prisão foi 
expedida contra pessoas 
que já se encontram pre-
sas por prática de outros 
delitos. Das 20 ordens ju-
diciais, somente três fo-
ram contra acusados que 
se encontravam em liber-
dade. As outras 17 tive-
ram como alvos detentos 
que já se encontram re-
colhidos. Foram dois pre-
sidiários da Penitenciária 
Romeu Abrantes  PB 1, em 
João Pessoa; outros dois 
no Presídio Flósculo da 
Nóbrega, no bairro do Ró-
ger, em João Pessoa; um 
no Instituto de Psiquiatria 
da Paraíba e 12 na cadeia 

pública de Bayeux.
“Todos os alvos da 

operação são criminosos 
de alta periculosidade, 
que já são investigados 
ou processados por ou-
tros delitos e que agora 
tiveram a prisão preven-
tiva decretada pela Jus-
tiça por prática de deli-
tos considerados graves, 
como homicídios, assal-
tos e tráfico de drogas”, 
declarou o delegado.

Os três indivíduos 
que estavam em liberda-
de e que foram presos na 
operação foram encami-
nhados para a Delegacia 
de Bayeux, onde foram 
interrogados e encami-
nhados a exames de corpo 
de delito. Em seguida, fo-
ram levados à carceragem 
da Central de Polícia, em 
João Pessoa, onde perma-
necerão recolhidos até se-
rem apresentados ao juiz 
em audiência de custódia.

 

Alvos da Operação 
Malhas da Lei foram 
crimes de homicídios, 

assaltos, tráfico de 
drogas, furtos e porte 

ilegal de armas 
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Nova legislação estabelece critérios no registro e comercialização, visando manter a tradição da produção artesanal

Entrou em vigor on-
tem a Lei 11.346, que insti-
tui o Sistema de Produção 
e Comercialização de Quei-
jos e Manteigas Artesanais 
na Paraíba. A nova legis-
lação estabelece critérios 
no processo de produção, 
registro, comercialização, 
entre outros, tudo isso vi-
sando a manutenção da 
tradição da produção arte-
sanal e desburocratização 
das exigências na abertu-
ra de empresas com essa 
finalidade, segundo a ge-
rência executiva de Defesa 
Agropecuária da Secreta-
ria de Estado do Desenvol-
vimento da Agropecuária e 
da Pesca (Sedap).

O gerente executivo 
de Defesa Agropecuária 
da Sedap, Rubens Tadeu, 
informou que a legislação 
existente de laticínios é 
muito rigorosa e exigente, 
e tem grande importân-
cia por se tratar de saúde 
pública. “Outros estados 
vizinhos possuíam sua le-
gislação voltada ao setor, e 
agora a Paraíba organizou 
essas diretrizes para fa-
cilitar a vida do produtor, 
diminuindo, por exemplo, 
a quantidade de documen-
tos exigidos na abertura 
dos seus negócios”, disse.

A lei considera como 
queijo artesanal o pro-
duto feito com leite inte-
gral, pasteurizado e cru; 
já a manteiga artesanal é 
aquela produzida com in-
gredientes como nata, com 
ou sem sal. Na lista de pro-
dutos lácteos artesanais, 
estão elencados os queijos 
de manteiga, coalho e quei-
jos maturados, e o tipo de 
manteiga é da terra.

No teor da Lei 11.346, 
o Estado pode, por meio de 
órgão competente, iden-
tificar e reconhecer, como 
artesanal, queijos que te-

nham em sua composição 
condimentos (autorizados 
pelo Ministério da Saú-
de), condimentos naturais, 
coalhos ou outro tipo de 
coagulante, cloreto de só-
dio ou outro produto na-
tural que exerça a mesma 
função, fermentos e outras 
substâncias de origem na-
tural, permitindo-se a uti-
lização de aditivos descri-
tos nas receitas originais 
e devidamente especifica-
dos, podendo ser solicita-
do exame toxicológico com 
o objetivo de preservar a 
saúde dos consumidores.

Para assegurar a qua-
lidade e a inocuidade dos 
produtos, os produtores 
devem utilizar leite prove-
niente de rebanho sadio, 
que não apresente sinais 
clínicos de doenças infec-
tocontagiosas e cujos tes-
tes oficiais de zoonoses 
apresentem resultados ne-
gativos, com comprovação 
de vacinação contra febre 
aftosa e exames negativos 
do rebanho para brucelose 
e tuberculose.

Investir na qualifica-
ção da mão de obra é ou-
tro requisito previsto na 
Lei 11.346. Para isso, os 
produtores deverão com-
provar, a cada 24 meses, a 
participação em cursos de 
capacitação relacionados a 
boas práticas agropecuá-
rias na produção de leite 
e boas práticas de fabri-
cação de alimentos, ofe-
recidos e certificados por 
instituições públicas e/ou 
privadas, legalmente reco-
nhecidas pelo órgão com-
petente estadual.

Para a produção de 
queijos e manteiga arte-
sanais, o estabelecimen-
to deverá ter registro 
emitido pelo Serviço de 
Inspeção de Produtos de 
Origem Animal Estadual 
(SIE), mediante formaliza-
ção, com prazo de um ano 
de validade.

Mércia Dantas
merciadt@gmail.com

Lei institui sistema de produção 
de queijos e manteigas na PB

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

Atividades gratuitas

Semana do Meio Ambiente é 
encerrada no Jardim Botânico

Para o encerramento 
da Semana do Meio Am-
biente 2019 hoje, a Supe-
rintendência de Adminis-
tração do Meio Ambiente 
(Sudema), escolheu o Jar-
dim Botânico Benjamin 
Maranhão (JBBM), em 
João Pessoa, para receber 
escolas e a população, com 
atividades gratuitas pela 
manhã e à tarde.

No começo da manhã, 
às 8h30, o educador e ins-
trutor de liderança, Edmil-
son Fonseca, faz uma ofici-
na “Educação ao ar livre e 
o déficit de natureza: o que 
as crianças estão perdendo 
por estarem longe dos es-
paços naturais?”. Ele pre-
parou uma vasta atividade 
para os 20 visitantes, que se 
inscreveram previamente.

No período tarde, o 
Jardim oferece uma gran-
de programação, que tem 
início às 13h30, com o 
lançamento do projeto 
“Jardim de Livros”, uma 
biblioteca colaborativa 
que ficará disponível no 
Centro de Visitantes do 
Jardim Botânico, onde eles 
poderão pegar os títulos 
disponíveis e ainda serão 

Sistema de intimação via whatsapp 
funcionará de forma piloto em CG

De forma piloto, o sis-
tema de intimação dos atos 
processuais da Vara de Su-
cessões da Comarca de Cam-
pina Grande funcionará, a 
partir de segunda-feira (10), 
via aplicativo Whatsapp. De-
nominado SIW, o sistema é 
de iniciativa do juiz titular da 
unidade e diretor adjunto do 
Nupemec do Tribunal de Jus-
tiça da Paraíba, Bruno Aze-
vedo, e será utilizado, num 
primeiro momento, pelos ad-
vogados que, voluntariamen-
te, aderiram à ideia.

A Portaria que discipli-
nou a medida foi publicada 
no Diário da Justiça eletrôni-
co (DJe) do dia 31 de janeiro 
deste ano e foi assinada con-

juntamente pelos represen-
tantes, à época, do TJPB e da 
Corregedoria-Geral de Justi-
ça, desembargadores Joás de 
Brito Pereira Filho e José Au-
rélio da Cruz, respectivamen-
te. O documento considera 
que o Código de Processo 
Civil prevê e regulamenta as 
intimações e as citações atra-
vés dos meios eletrônicos e 
que o Código de Processo Pe-
nal, em seu artigo 201, § 3º, 
admite que as comunicações 
ao ofendido, por opção dele, 
sejam feitas com o uso de 
meio eletrônico.

“A expectativa é de mo-
dernizar o sistema, agilizar 
estes atos, gerando economia 
para o tribunal. A iniciativa 

causará menos dispêndio, 
diminuirá o trabalho dos ofi-
ciais de Justiça, no sentido de 
enxugar a logística de proce-
dimentos”, afirmou o magis-
trado Bruno Azevedo.

O juiz revelou, ainda, 
que, em sua unidade, haverá 
um período de três meses de 
experimento para que os re-
sultados sejam analisados e a 
medida possa ser expandida 
para as outras unidades pre-
vistas na Portaria: Juizados 
de Violência Doméstica e Fa-
miliar Contra Mulher, Vara de 
Sucessões, Juizados Especiais 
e o Núcleo Permanente de 
Métodos Consensuais (Nupe-
mec), sendo-lhes facultada a 
decisão de aderir ou não.

SIW 
De acordo com o artigo 

2º da Portaria, as intimações 
serão enviadas pelo aplica-
tivo whatsapp, baixado no 
aparelho celular, que será 
fornecido pelo Tribunal de 
Justiça da Paraíba, exclusiva-
mente para tal finalidade. As 
unidades judiciárias poderão 
utilizar, também, o programa 
whatsapp web.

A parte interessada em 
aderir ao SIW deverá fazê-lo, 
a qualquer tempo, mediante a 
assinatura do Termo de Ade-
são, que será disponibilizado 
na página oficial do Tribunal 
de Justiça da Paraíba (www.
tjpb.jus.br). Para isso, poderá 
indicar o número do telefone. 

Registro do produtor 
Para obter o registro do SIE, o produtor 

ou responsável legal do estabelecimento, 
mediante formalização, deverá apresentar 
requerimento instruído pelos seguintes do-
cumentos: requerimento dirigido ao órgão 
executor, solicitando o cadastro e registro e 
o Serviço de Inspeção e Fiscalização; registro 
no CNPJ ou CPF do produtor e/ou inscrição 
no Cadastro Nacional da Agricultura Familiar 
(CAF) para produtor rural ou empresa; docu-
mento fornecido por laboratório legalmente 
habilitado contendo análise física, química e 
microbiológica da água de abastecimento da 
unidade de produção, entre outros.

A lei também assegura que, para o desen-
volvimento da produção e comercialização de 
queijos e manteigas artesanais, o Estado ou 
município, diretamente ou por meio de convê-
nios, consórcio público e outros instrumentos 
congêneres, poderá implementar e adotar, 
observados o planejamento e a previsão or-
çamentária, mecanismos que promovam a 
adequação sanitária e melhoria do rebanho 
bovino destinado à produção de queijos e 
manteiga artesanais, entre outros.

Para saber mais sobre a nova lei voltada à 
produção artesanal de queijo e manteiga na 
Paraíba, é só acessar o arquivo digital do Diário 
Oficial no site www.auniao.pb.gov.br

Foto: Secom-PB

Tema da programação desenvolvida durante a semana foi “Juntos em Combate Contra os Crimes Ambientais”

estimulados a deixar ou-
tros exemplares para que 
outras pessoas possam se 
beneficiar com o projeto.

Acontecem também 
palestras com o Grupo Es-
coteiro do Mar Galé - 12 BP, 
Batalhão de Policiamento 
Ambiental e Associação 
Paraibana de Orquidófilos, 
distribuição de mudas e 

oficina para produção de 
mudas de ervas aromáti-
cas, além de trilhas inter-
pretativas. Todas as ativi-
dades são gratuitas, e para 
a realização das atividades 
práticas da oficina e das 
trilhas, é necessário o uso 
de calças compridas e sa-
patos fechados.

A Semana do Meio 

Ambiente teve como tema 
“Juntos em Combate Con-
tra os Crimes Ambientais”, 
que objetivou chamar a 
atenção sobre as Unida-
des de Conservação no 
Estado, abrangendo várias 
cidades, como Conde, Pa-
tos, Mamanguape, Bayeux, 
Campina Grande, Pitimbu 
e João Pessoa.

Produtos elétricos sem documentação 
fiscal são apreendidos em Monteiro 

Auditores fiscais do Pos-
to Fiscal Silvino Nóbrega (Per-
nambuquinho), em Monteiro, 
apreenderam produtos elétri-
cos avaliados em quase R$ 63 
mil, sem documentação fiscal, 
na quinta-feira (6). O Posto 
Fiscal de Pernambuquinho, 
que fica localizado na BR 412, 
pertence à 3ª Gerência Regio-
nal da Secretaria de Estado da 

Fazenda (Sefaz-PB).
A ação fiscal, que gerou 

a autuação e apreensão dos 
produtos, veio por meio do 
trabalho de inteligência fiscal, 
pois os ilícitos eram de parte 
da carga transportada no ca-
minhão. Após a lavratura do 
auto de infração e detectar 
os produtos sem documento 
fiscal no caminhão, os audi-

tores fiscais fizeram o levan-
tamento e contabilidade para 
calcular o tributo e a multa 
que somaram R$ 17 mil, sen-
do R$ 11.333,34 de ICMS, e de 
R$5.666,66 de multa.

A Secretaria de Estado 
da Fazenda tem intensificado 
o trabalho de fiscalização em 
trânsito e nos postos fiscais 
dos cinco núcleos, promoven-

do inclusive blitz móvel. O ob-
jetivo é combater a sonegação 
fiscal e coibir a circulação de 
mercadoria com documenta-
ção inidônea, pendente de re-
gularidade ou sem nota fiscal 
e, ao mesmo tempo, promover 
a prática de concorrência leal 
no mercado, como forma de 
alcançar um ambiente de ne-
gócios mais justo.
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Comerciantes do Centro de Comércio do Varadouro, da Prefeitura de João Pessoa, reclamam de abandono

O Centro de Comércio e 
Serviços do Varadouro (CCSV) 
foi instalado pela Prefeitu-
ra Municipal de João Pessoa 
(PMJP) em março de 2010, na 
subida do Terminal Rodoviário 
da capital paraibana. A ideia 
era que este fosse um ambien-
te onde a população poderia 
encontrar roupas, calçados, 
acessórios, ótica, equipamen-
tos eletrônicos e alimentos. 
No entanto, após nove anos, a 
realidade é bem diferente. Co-
merciantes e clientes apontam 
que o local funciona em con-
dições precárias, ameaçando 
a permanência de muitos por 
ali.  Entre as dificuldades lista-
das por estas pessoas estão o 
excesso de lixo acumulado nos 
dois andares, poças de água pa-
rada, a escadaria que dá acesso 
ao primeiro andar que se en-
contra completamente enfer-
rujada e furada, representando 
risco para quem passa por ela, 
além das questões relaciona-
das à insegurança. 

A praça de alimentação, 
por exemplo, lugar destinado 
aos almoços, lanches ou sim-
plesmente para o encontro 
entre as pessoas, já é conside-

Juliana Cavalcanti 
Especial para A União

Lixo, insegurança e riscos à 
saúde em shopping popular
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Clientes reclamam da falta de higiene  

Centro passou a abrigar “ex-ambulantes”

Um cliente do Centro de Comér-
cio do Varadouro que preferiu não 
se identificar, por temer problemas, 
afirmou que a praça de alimentação 
poderia ser um lugar muito melhor 
para a reunião entre amigos se não 
fosse a falta de higiene. “Todo o 
problema daqui é administrativo 
porque a sujeira está grande demais, 
há água acumulada, com o risco de 
causar dengue. As cadeiras também 
estão quase todas quebradas e as 
mesas muito sujas. A escadaria está 
horrível, com tanta ferrugem capaz 
de provocar tétano, e o banheiro, 
imundo, mesmo que ainda seja co-

brado um valor de R$ 0,50 para você 
utilizar. Fora os pontos de vendas de 
drogas ao redor. Se vier um turista 
e vir uma coisa dessas não retorna 
mais. Seria bom que aqui tivesse 
uma melhoria para quem come e 
bebe nesse mercado”, descreveu. 

O comerciante Sérgio Gomes 
explicou que há muitos anos já tra-
balhava de ambulante no Varadouro 
até decidir vender seus produtos no 
shopping popular. Porém, ele diz 
estar preocupado, pois os problemas 
não param de chegar diariamente, 
ao contrário das soluções que ficam 
cada vez mais distantes.

O Centro de Comércio 
e Serviço do Varadouro foi 
inaugurado em 2010 na Rua 
Maciel Pinheiro, nº 548, na 
esquina com a Padre Azeve-
do, no bairro do Varadouro, 
nas proximidades do Terminal 
de Integração. O objetivo era 
para o local ser uma opção de 
compras para o público con-
sumidor da capital, além de 
fixar os ambulantes que antes 
ocupavam as ruas e calçadas 
do Centro da cidade.  

O shopping popular foi 
criado para oferecer preços 
populares, variedade de arti-
gos e produtos contando com 
a boa localização do Centro da 
capital. Na época da criação, 
o Centro de Comércio ofere-
cia 601 boxes onde estavam 
instalados 437 comerciantes 
cadastrados pela Secretaria 
de Desenvolvimento Urbano 
(Sedurb), além de praça de ali-
mentação com 40 boxes,  um 
salão de beleza e uma estação 
digital, onde comerciantes e 
clientes podiam acessar a in-
ternet. A Prefeitura pretendia 
que estas pessoas saíssem da 
informalidade e pudessem ser 

rada a pior parte do shopping 
popular por conta da estrutura 
fraca e enorme sujeira, o que 
pode ameaçar a qualidade dos 
alimentos. 

O comerciante Dom Santos 
realiza serviços de assistência 
técnica em celulares e demons-
tra indignação com a situação 
atual. “É muita coisa errada. 
Atrás do mercado, o povo joga 
água e esgoto. Às vezes, eu não 
sei como é que a gente ainda 
sobrevive porque o movimento 
aqui é fraco e se não tiver outra 

renda fora, não dá. Também 
não temos fachada identifican-
do o local, alguma placa com o 
nome, coisa que todo shopping 
tem e aqui não. Tem gente que 
passa e não sabe nem que aqui 
é um shopping popular porque 
essa é uma parte esquecida da 
cidade”, lamentou. Ele acres-
centa que a iluminação não foi 
dada pela Prefeitura e que os 
comerciantes tiveram que se 
unir para comprar lâmpadas 
para o local. 

Com relação à segurança 

do Centro, os proprietários pa-
gam um serviço privado, com 
guardas particulares recebendo 
um valor determinado, mas que, 
de acordo com os proprietários, 
tem se revelado insuficiente 
para resolver os inúmeros pro-
blemas, pois ocorrem brigas 
quase todos os dias e até a Guar-
da Municipal e os bombeiros 
civis não entram no espaço. “Os 
comerciantes precisam de um 
apoio maior, porque as pessoas 
entram de bicicleta e de moto. 
Há bêbados que entram, urinam 

e vomitam. Às vezes, acontece 
alguma briga, corremos algum 
perigo ou risco de assalto, pro-
curamos a segurança e a gente 
não encontra. Infelizmente, não 
temos apoio”, contou Laudiceia 
Domingos, dona de um box no 
shopping popular desde que 
a construção foi concluída. Ela 
mora em Santa Rita, na Região 
Metropolitana de João Pessoa, 
e diz que o gasto com passagem 
para o trabalho às vezes não 
compensa porque as vendas são 
muito fracas. 

“O movimento daqui é 
muito mais fraco do que nos 
outros mercados. Tem gente 
que logo cedo já está fechando 
porque não tem cliente. Alguns 
clientes só vêm me procurar 
porque me conhecem, mas se 
não fosse por isso, eu não aten-
deria ninguém como muitos 
que colocam o box para servir 
de depósito e vendem as coi-
sas fora daqui porque lutou 
por muitos anos, mas já desis-
tiu porque não havia sustento. 
Muitos que trabalham aqui  pa-
gam para trabalhar, pois o gas-
to da passagem e almoço não 
é recuperado com as vendas”, 
acrescentou Dom Santos.  

Esses problemas redu-
zem o movimento de clientes 
e fazem os donos dos boxes fe-
charem mais cedo, enfrentan-
do dificuldades inclusive para 
manter o negócio. “Se a gente 
deixar alguns dias sem abrir, 
já aparece alguém falando que 
vai interditar, dizendo que a 
gente abandonou o ponto. Esse 
mercado é o pior de todos em 
organização e do ponto de vista 
econômico. Antes, nos sentía-
mos mais valorizados, hoje não. 
O horário que você chegar aqui, 
seja de manhã ou à tarde, o mo-
vimento está fraco do mesmo 
jeito”, declarou Laudiceia. 

proprietárias de seus boxes. O 
investimento, segundo a Pre-
feitura da capital, custou aos 
cofres municipais o valor de 
R$ 2.277,731,71.

A respeito do atual estado 
de abandono do centro, a Pre-

feitura não quis se pronunciar. 
A reportagem tentou entrar em 
contato com a Secretaria de De-
senvolvimento Urbano de João 
Pessoa, mas foi informada pela 
assessoria que o secretário não 
iria se pronunciar. 

Muito lixo tem se acumulado em corredores e até no teto do andar térreo

Já na fachada, o aspecto do shopping popular não atrai o consumidor. Por dentro, a falta de higiene e a infraestrutura precária denunciam abandono

Fotos: Evandro Pereira
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Abertura do tradicional evento junino em Galante começa no final da manhã de hoje, na Fazenda Olho D’Água
O tradicional “Arraiá 

de Cumpade”, na Fazenda 
Olho D’Água, em Galante, 
distrito de Campina Gran-
de, terá como atração de 
abertura  Santanna, o Can-
tador, atualmente um dos 
principais nomes da músi-
ca popular nordestina. Essa 
é uma boa oportunidade 
para quem gosta de forró 
no estilo arrasta-pé. A edi-
ção 2019 do evento começa 
a partir das 11h.

Para a apresentação, 
o artista cearense promete 
um repertório com músicas 
conhecidas de seu público, 
como ‘Xote Universitário’, 
‘Lápis de Cor’, ‘Se Avexe Não’, 
‘Tamborete de Forró’ e, claro, 
‘Anamaria’, primeira música 
que o fez ser reconhecido na-
cionalmente, em 2001. 

Esta é a quarta vez que o 
cantador se apresenta no Ar-
raiá de Cumpade, festa que, 
segundo ele, é um privilégio 
para os paraibanos. “Galante 
pode se orgulhar por fazer 
o seu São João dentro do sí-
tio. Foi assim que nossa fes-
ta nasceu e não existe nada 
mais significativo. Isso atiça 
todos os sentidos e leva nos-
sa memória ao que é de ver-
dade, ao que é nosso”, disse, 
cheio de expectativa.

No show, ele ainda ga-
rante que vai reservar um es-
paço para homenagear Jack-

1o dia do Arraiá de Cumpade 
terá arrasta-pé com Santanna

Walfredo Rodriguez
Tese de doutorado do professor e produtor audiovisual Lúcio 
Vilar sobre o cineasta paraibano Walfredo Rodriguez será 
debatida na Mostra de Cinema de Ouro Preto. Página 12
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O caos poético de Aline Cardoso

Aline Cardoso lança neste 
sábado (8) o livro “A proporção 
áurea do caos”. É a sua estreia 
em livro, no mundo da poesia. 
O evento de lançamento será 
às 17h, na San Junipero (Praça 
Dom Adauto nº 35, Centro, João 
Pessoa) e o preço da obra, pro-
duzida pela Editora Escaleras, 
será de R$ 38,00.

Aline Cardoso explica que 
“A proporção áurea do caos” 
trata de imersão pelo olhar de 
uma mulher nos próprios abis-
mos e prazeres, num reflexo 
de experiências que vivenciou 
direta ou indiretamente em 
processos criativos. “O livro é 
perpassado pela voz que des-
ponta de um sussurro, digo isso 
porque há poemas ali escritos 
em 2010. Estamos agora em 
2019, somente depois de nove 
anos os textos foram finalmen-
te publicados. Estão ali a mãe 
de Marina, a companheira, a 
filha e principalmente a figura 
da bruxa como um espectro que 
desde a capa encara o leitor, 
altiva, passeando pelos versos 
curtos ao lado da musa em êx-
tase. Ele é fruto de processos, 
escrito pela mulher que fui, que 
deixei de ser e pela que me tor-
nei até aqui. Trata do corpo, da 
sexualidade, da emancipação, 
de fragmentos de memórias e 
experiências-limite, são espe-
lhos distantes e plurais”, conta.

Ativista em saraus e mo-
vimentos literários em João 

Pessoa, Aline Cardoso acredita 
que estamos imersos no caos. 
“E acredito que diante dos li-
mites conseguimos avançar e 
expandir. Vejo que o povo tem 
se fortalecido, articulado e re-
sistido ativamente da maneira 
que pode. Seja para manter viva 
a memória de Marielle Franco, 
assassinada por denunciar a 
corrupção ligada a um sistema 
criminoso envolvendo milícias, 
ou repudiar o corte de 30% no 
orçamento da Educação. Perce-
bo a literatura, oral ou escrita, 
como parte essencial da memó-
ria de um povo. A poesia é a de-
cantação da memória no espíri-
to das palavras. E este primeiro 
livro é fruto do fazer poético de 
uma mulher negra que viven-
ciou de perto as consequências 
de tempos, histórias e fazeres 
sombrios”, frisa. 

Uma mulher, aliás, que acre-
dita que escrever é resistência e 
enfrentamento ao estado de ig-
norância ao qual os últimos go-
vernos intencionam nos subju-
gar. “Publicar um livro é um ato 
político pois, enquanto escritora 
e organizadora de um sarau e 
um zine feministas, percebo as 
mulheres em rede, unidas pelo 
objetivo de tornar a cena cultu-
ral da cidade menos afetada pelo 
machismo estrutural e todos os 
seus sintomas”, acrescenta. 

Aline diz que criou o há-
bito de escrever para aliviar o 
“peso”, ainda na adolescência, 
por volta dos 14 anos. “Escre-
ver me ajudava e ainda ajuda 
muito na organização dos meus 

próprios conflitos. Através des-
se processo íntimo sinto que 
consigo articular o caos externo 
junto à minha maneira de per-
ceber e vivenciar o cotidiano 
em que estou inserida”, reforça. 

A decisão de publicar o pri-
meiro livro não foi súbita. Du-
rante o curso, a primeira pessoa 
que leu o que Aline escrevia e a 
chamou de poeta foi a professo-
ra Ivone Tavares. Só depois disso 
teve um pouco de coragem para 
enfrentar o medo do que pensa-
riam dos seus textos e começou 
a publicá-los no ‘Lucidez Op-
cional’. Com o tempo se afastou 
do blog e passou a esconder os 
escritos. Esse hábito seguiu até 
2015, quando conheceu Anna 
Apolinário, que a incentivou a 
publicar. “Nunca pensei que fos-
sem se interessar pelo que es-
crevo”. E continua: “’A proporção 
áurea do caos’ vem sendo adia-
do desde 2017 quando conheci 
Débora Gil Pantaleão que iniciou 
a Editora Escaleras pouco tempo 
depois da primeira edição do Sa-
rau Selváticas. Assim, submeti o 
meu livro à primeira chamada 
da editora, ele foi aprovado e 
aqui estamos. Minhas avós nun-
ca aprenderam a ler, minha mãe 
sempre trabalhou em gráficas 
no setor de acabamento de li-
vros, ou seja, minha mãe sabe fa-
zer livros, mas lia pouco em de-
corrência da exaustão. A palavra 
sempre foi muito simbólica para 
mim graças a esses dois fatores.
Hoje estou publicando um livro 
e a carga pessoal desse aconte-
cimento é imensa”.

SIBILA I
A minha luz (des)norteia
sou um negro anjo negro
a sibilar libidinosos feitiços 
aos desavisados.

CULATRA 
Longe da pele prata,
Mas,
Perto da casa grande,
Senzala:
O senhor de engenho
Quer reformar,
A mão que compra

Teu tempo
Te decepar
Pobre é cabeça 
De hidra
Besta-fera e
O limite são
Aqueles Trin-
Ta por cento
- Boca do inferno.
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Duas balas de 15
No tambor de
Uma 12.

Dois poemas da autora

A autora é ativista em movimentos literários 
de João Pessoa e diz que escrever é uma 
forma de resistência e enfrentamento a 
estados de ignorância institucionalizada

Linaldo Guedes 
linaldo.guedes@gmail.com

son do Pandeiro. Se estivesse 
vivo, o rei do ritmo comple-
taria 100 anos no dia 31 de 
agosto de 2019. Para o tribu-
to, Santanna falou que está 
namorando várias canções 
e que seu intuito é mostrar 
uma parte menos conhecida 
da obra do cantor.

A programação do Ar-
raiá de Cumpade começa às 
11h, com a apresentação do 

anfitrião Cumpade João, que 
esquentará o pavilhão com 
um repertório que resgata a 
musicalidade do Nordeste e 
ainda contempla expressões 
culturais de outras regiões 
do Brasil. Trios de forró pé de 
serra também vão se revezar 
no palco principal e em ilhas.

Durante o mês de junho, 
a Fazenda Olho D’Água ganha 
ares de festa de interior. O lo-

cal é totalmente transforma-
do para que o visitante tenha 
uma imersão junina, com di-
reito a desfrutar de comidas 
típicas e prestigiar o artesa-
nato e a religiosidade do Nor-
deste, elementos genuínos do 
São João. 

O Arraiá ainda acontece 
nos dias 15, tendo como con-
vidado o cantor Flávio José; 
16, a Banda Magníficos; 22, 

Dorgival Dantas; 23, Eliane; e 
29 de junho, Sirano & Sirino e 
Brasas do Forró. 

Para os interessados, os 
ingressos estão disponíveis 
no site do evento e nas cen-
trais de venda, localizadas 
em João Pessoa, na agência 
Mais Brasil Turismo e na loja 
Mioche, do Mag Shopping; e 
em Campina Grande, na Ser-
cosi Seguros, no Centro. 

SERVIÇO 
n Evento: ‘Santanna, 
o Cantador’ no 
Arraiá de Cumpade

n Data: sábado, 8 
de junho de 2019

n Horário: 11h

n Local: Fazenda Olho 
D’Água, em Galante

O público poderá forrozear ao 
som dos principais sucessos do 
cantor, que promete também 

homenagear oJackson do 
Pandeiro, “O Rei do Ritmo”

Fotos: Divulgação



Aldemar  Tavares, escritor e poeta pernambucano,  que 
em vida foi promotor, juiz e desembargador, embora não 
seja muito conhecido do grande público,  escreveu belos 
poemas, trovas e sonetos,  que o fizeram respeitado pelos 
críticos e, inclusive o levaram à  Academia Brasileira de 
Letras.

 E’ dele , dentre suas Trovas,  a beleza dos  versos 
sobre a saudade:

Para matar as saudades/ Quis ver-te em ânsias,  cor-
rendo/ E,  eu que fui matar as saudades/ Vim  de  saudades 
morrendo...

Esses versos que, aparentemente não têm maior signi-
ficação nem fizeram de Adelmar Tavares um intelectual do 
nível de Gilberto Freire, Ariano Suassuna ou João Cabral de 
Melo Neto, calam fundo na alma daqueles que já intenta-
ram matar as saudades – como se elas pudessem deixar de 
existir.

Acho, despretensiosamente,  que  por mais que se dese-
je esquecer as coisas que se inscreveram no nosso passado, 
muitas delas se tornam inesquecíveis. A mãe jovem fazendo 
a sopinha da ceia, a aula da primeira professora, os primei-
ros puxavantes de orelhas do pai, as primeiras disputas com 
os irmãos mais velhos, a primeira namorada, o primeiro 
filho, a primeira morte de um ente querido  - e por aí afora.

E o que dizer das primeiras festas na adolescência, 
as primeiras viagens e sobretudo a chegada da paixão, 
do amor e do sexo?  Isso tudo ficou gravado para sempre, 
senão no baú de recordações,  mas certamente, em algum 
pedaço do cérebro que, de vez em quando, emerge e parece 
tão próximo e real, que chega a nos assustar!

Já se  disse que o homem tem três fases distintas na  
vida: passado, presente e futuro. Que a criança não tem pas-
sado e o velho não tem futuro. Ouso discordar, por inteiro 
e essa avaliação a faço em experiência própria: sou de um 
tempo em que valorizei muito o passado, mesmo antes de 
chegar à adolescência, principalmente porque quase não 
chego a ela. Lembrava, aos 12 anos que até os 5, 6 anos 
tinha uma asma que de tão grave, era tida como provável 
atestado de óbito antes de chegar aos 15.  E, mesmo depois 
de atingir a marca quase fatídica dos 15, durante alguns 
anos,  ainda me pesava sobre os ombros a ameaça  de que o 

mal poderia voltar a qualquer tempo.
Na segunda idade, sempre acontece o melhor – em 

tudo. É uma vida cheia de encantos, de boas surpresas, de 
novas amizades, dos aconchegos mais presentes, abraços 
e carícias íntimas que , em qualquer tempo, fazem a vida 
melhor. O amor vem com tudo: frêmitos, desejos, suspiros, 
gemidos e gozos. E, como complemento indispensável, há o 
encontro com o trabalho com tudo que ele representa: res-
ponsabilidade, determinação, disciplina, poder de decisão 
e, principalmente, a integração com o amor, no binômio que 
predomina na vida.

Na terceira idade, também conhecida como a maior ou 
a melhor, em sendo verdade que o passado há de predomi-
nar, não é menos verdade que  se vive também, e de forma 
confortável o presente e, em muitos casos – como ocorre 
comigo, por exemplo – ainda permanece o olhar no futuro 
e, de vez em quando, se acende a chama da esperança que 
– como já dito e repetido – afinal, é sempre a última que 
morre.

E vamos em frente, até porque quem anda pra trás – já 
dizia o homem do povo – é caranguejo... 

Artigo Carlos Pereira
cpcsilva1@globo.com

Há uma corrente do pensamento polí-
tico nacional que defende o financiamen-
to público de campanhas. Seria a forma, 
segundo imaginam, de evitar a corrupção 
resultante do acerto dos eleitos com seus 
patrocinadores, em detrimento do Erário. 
O PT, ainda hoje o maior partido nacional, 
defende a participação total do dinheiro pú-
blico nas despesas de campanha. Um único 
país, espremido entre a China e a Índia, o 
Butão, que adotou a monarquia parlamen-
tarista  e realizou sua primeira eleição em 
2008, segue esse modelo. Contudo, mais de 
cem outras nações contribuem com dinhei-
ro público para as campanhas políticas, al-
guns chegando a financiar cerca de oitenta 
por cento das despesas, como é o caso do 
México, Colômbia. Itália, Espanha e Uruguai.

Essa discussão emerge sempre na esteira 
dos escândalos que têm premiado esta nação 
tupiniquim. Veio à tona com o “mensalão”, 
um veículo de apropriação de dinheiro públi-
co para financiar apoio parlamentar e cam-
panhas eleitorais, que “nunca existiu”, mas 
levou alguns protagonistas à cadeia. No ras-
tro da denominada “operação lava-jato” re-
crudesceu a tentativa de colocar os cofres 
da Nação à disposição dos políticos e de seus 
partidos, pavimentando suas eleições com os 
eflúvios do Erário. Há quem diga que o finan-
ciamento público tornaria menos onerosa a 
campanha política, já que a ninguém até ago-
ra foi permitido o direito de pleitear manda-
to apenas com a exibição do seu curriculum e 
de suas qualidades pessoais.

Outra polêmica que gera muita discor-
dância é o processo de distribuição desses 
recursos com as agremiações partidárias. 
Entre nós já temos um Fundo Partidário que, 
para o Orçamento de 2015, alcançou a cifra 
de 867 milhões, um salto financeiro exagera-
do e justificado como uma experiência para 
alicerçar um hipotético financiamento publi-
co de campanha. Desse dinheiro, cinco por 
cento seriam distribuídos igualitariamente 
com todos os partidos existentes e o restante 
(95%) repassado dentro da proporcionalida-
de dos votos obtidos por cada partido para a 
Câmara dos Deputados. Na Alemanha, o Esta-
do paga um Euro por cada Euro que o partido 
arrecadar. Na Holanda, o repasse depende do 
número de filiados. No Brasil, dentro das re-
gras existentes, a última campanha nacional 
arrecadou cerca de cinco bilhões de reais de 
empresas privadas. Fora das regras, ainda se 
está apurando...Campanha aqui é muito caro 
minha gente. Querem saber? Apenas um item 
da última  campanha eleitoral que, por iro-
nia, se chama  horário gratuito, custou aos 
cofres públicos cerca de 840 milhões de reais 
em isenção de impostos aos canais de TV. 

Tempos modernos. Quando disputei man-
datos nunca me preocupei com financiadores 
de campanha. Nem os conheci. Lembro-me  
bem que, em uma delas, vendi um terreno em 
Camboinha a Chico Souto e as parcelas desse 
pagamento financiaram minhas despesas de 
campanha. Havia quem ajudasse, modesta-
mente. Em um comício de encerramento de 
minha campanha em Solânea, instalado em 
um escritório improvisado,  vez por outra en-
trava um comerciante local para me levar um 
“ajutório”. Seu Chico Souza, dono da Mortuá-
ria São Francisco, chegou logo cedo e contri-
buiu com alguns cruzeiros. No fim da tarde, 
voltou com nova contribuição. Argumentei 
que ele já havia colaborado. Não adiantou! 
Me esclareceu que um acidente, naquele tar-
de, resultara em dois mortos, melhorando 
seu apurado. Do seu lucro, levou algum para 
me ajudar nas despesas. Era assim a política 
do meu tempo.

Saudades não morrem, nunca!

Financiamento  
de campanha

Leite
ramalholeite84@gmail.com

Ramalho
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Terminou a eleição para o 
preenchimento da cadeira 27 da 
Academia Paraibana de Letras, vaga 
com o encantamento do cronista 
Carlos Romero. Seu filho, o arquiteto 
Germano Romero, foi candidato à 
sucessão do pai, mas sua candidatu-
ra não alcançou a meta colimada. Os 
outros candidatos foram o educador 
e ex-senador Ney Suassuna, e o jor-
nalista, escritor e empresário Rober-
to Cavalcanti. A apuração teve início 
logo em seguida à eleição, ao meio 
dia, resultando na vitória do jornalis-
ta Roberto Cavalcanti, que obteve 28 
votos no universo de 39 eleitores – 
pois são 40 os acadêmicos, menos o 
imortal que morreu e que está sendo 
substituído. Os outros candidatos 
tiveram cinco votos (Germano Ro-
mero) e Ney Suassuna (dois votos). 
A votação de Roberto foi exatamente 
quatro vezes a soma da votação de 
seus concorrentes.

A eleição transcorreu num clima 
amigável e festivo, com a presença 
de grande parte da intelectualidade 
paraibana e de mulheres bonitas. 
Essas iluminavam as dependências 
da APL e até suas janelas, ocupando 
o detalhe arquitetônico junto a esses 
mirantes, conhecidos nos tempos 
idos por “namoradeira”. O detalhe 
consiste num batente de tijolos junto 
à janela, servindo de banco para a 
palestra ou de assento para o defo-
rete arejado. Pois o prédio da Acade-
mia é do século 19, e sua arquitetura 
está preservada. A “namoradeira” 
tem um sinônimo que não me lem-
bro mais qual é, mas que o arquiteto 
Germano prometeu me dar. Quem 
sabia era o Doutor Joacil, mas já se 
foi para o seio de Abraão.

Quem estava por lá e mandou 
lembranças para você foi o poeta Jo-
mar Souto, autor do Itinerário Lírico 
da Parahyba. Poeta maior, que ainda 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

A vitória de Roberto

será reverenciado nacionalmente. 
Tivesse a Paraíba o prestígio de 
outras unidades da Federação, seu 
Itinerário Lírico já seria conhecido 
nacionalmente. A poesia de Jomar 
é de fácil leitura e mágico arrebata-
mento: “brincava de esquecer e se 
escondia / na pauta de um piano, de 
repente. / Ou em verdes madrigais, 
ou na vadia / ondulação do vento, 
simplesmente. / E alígera, descalça, 
iluminando / os sótãos e portões que 
a gente viu, / desabotoa à toa, pas-
seando, / os mil botões por abril...

A paisagem a que se refere Jo-
mar é a de Tambiá, o mesmo bairro 
onde demora a Academia. Um dos 
recantos bucólicos em meio à urbe 

apressada, onde o tempo demora 
mais a passar e que ainda tem jane-
las com namoradeiras. Ainda não vi 
outras em minha vida de retinas tão 
fatigadas, como a pedra no meio do 
caminho de Drummond. Aí os acadê-
micos foram almoçar no restaurante 
Gúliver, na praia do Cabo Branco. 
Mas eu ainda não havia escrito estas 
mal traçadas que são a crônica do 
sábado. Tive de declinar do almoço 
e vir para o meu amado job. Como é 
bom a gente fazer o que gosta! Lauto 
café foi servido, com doces e salga-
dos. E as frutas da estação. A Acade-
mia vai cada vez melhor, na admi-
nistração do Doutor Damião Ramos. 
Parece que ele nasceu para aquilo.

Agora, com a entrada de Roberto 
Cavalanti nos quadros acadêmicos, a 
APL vai deslanchar mais ainda. Ro-
berto, além de prestígio, tem estru-
tura e recursos próprios para tocar 
o barco até por mares nunca dantes. 
Ele pensa em fazer concursos literá-
rios. Os últimos concursos que houve 
na APL foram na virada do milênio, 
no fim dos anos 2.000, quando eu 
abiscoitei os três prêmios. Será que 
repetirei a performance? Tenho nove 
originais espreitando uma oportuni-
dade: um texto de teatro, um de poe-
sia, um ensaio, três de cronicartigos, 
dois de romance, e uma biografia. 
E algumas letras de música que fiz 
com Glória Gadelha – a co-autora de 
Feira de Mangaio, no tempo de seu 
lançamento, a música mais tocada 
nas rádios brasileiras. Vamos tentar 
repetir o feito. Dessa vez, Glória não 
conta com a genialidade e o prestí-
gio de seu companheiro e parceiro 
Sivuca. Mas ela assume o lugar de 
Sivuca, como compositor, e eu fico na 
cadeira dela, botando letra em suas 
melodias. Podemos.

(Terça, quinta, sábado)

A votação de Roberto 
foi exatamente quatro 

vezes a soma 
da votação de 

seus concorrentes
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As águas do velho Açude são testemunhas 
do bailar da história de Campina Grande. Cal-
mas e tranquilas, observam a dinâmica da cida-
de e guardam em si os segredos do cotidiano da 
Rainha da Borborema. No início dessa da sema-
na, em mais um mês de São João que desabrocha, 
um acontecimento histórico ocorreu em suas 
margens, ali estão instalados os estúdios Abí-
lio José de onde houve a primeira transmissão 
simultânea em rádio e internet com formato de 
tevê no estado da Paraíba.

Às nove da manhã veio ao ar o programa 
‘Cidade Viva’, exibido na Rádio Cariri 101 FM 
de segunda a sexta-feira até as onze e meia da 
manhã, apresentado pela dupla Abílio José e Jota 
Sales, dois dos mais experientes comunicadores 
do nosso rádio. O programa é versátil, aborda 
várias temáticas com quadros fixos e se desta-
ca também no repertório musical cujo quadro, 
o “Cotonete”, traz músicas para “limpar” os ou-
vidos, geralmente o fino da MPB ou flashback. 
Exibido por muitos anos na Rádio Caturité AM, 
o programa migrou para frequência modulada 
junto com a Rádio Cariri em 2017, sendo desde 
então recorde de audiência.

Na sexta-feira recebi o convite: “Thomas, 
segunda-feira vamos testar um novo formato 
do programa Cidade Viva e você é convidado, 
como é a semana de abertura d’O Maior São João 
do Mundo, você fala da história da festa”, aceitei 
o desafio.

Manhã quente e eu parado, olhando fixo para 
as águas do Açude Velho, bem próximo ao Museu 
Digital, que fica defronte aos estúdios Abílio José. 
Meus pensamentos se perdiam na malha escura 
daquelas águas, tanta coisa me vinha à mente. 
Junho realmente começara e com ele toda uma 
carga sentimental e um sem número de compro-
missos, muitos deles festivos, é bem verdade. E 
minha abstração é interrompida pelo voo de uma 
garça e suas finas canelinhas; momento em que 
testemunho o seu bote em um peixe, ali bem per-
tinho de mim,desaparecendo em seguida entre 
as árvores para a apetitosa refeição. Lembrei-me 
das belas fotos de Soahd Arruda no facebook que 
cotidianamente fotografa essas aves.

De volta à realidade, dez minutos faltavam 
para o início do programa e caminhei para o es-
túdio. Cumprimentei a portaria e a sensação era 
de estar entrando em um canal de TV, fui acom-
panhado à porta do estúdio 1 e ao entrar me im-
pressiono com o que vejo: um moderno e acon-
chegante estúdio e com um auditório. Tem início 
o programa e o primeiro convidado foi o músico 
Pepicho Neto, cantando ‘chão de giz’ de maneira 
bem original; foi bastante aplaudido pela plateia 
e naquele momento fui transportado para a épo-
ca de ouro do rádio, tempos em que os auditórios 
eram concorridos e os músicos cantavam ao vivo.
Fãs e artistas ali, lado a lado, numa sinergia bem 
legal. Observei atento  os bastidores, momento 
em que tudo acontecia. Outros convidados de-
ram o ar da graça, Massilon Gonzaga ressaltou 
o pioneirismo do programa que era tevê e rádio 
ao mesmo tempo;Rafafá falou da programação 
esportiva d’O Maior São João do Mundo e eu, no 
sofá, durante uns vinte minutos, falei um pouco 
da história da festa e dos festejos juninos.

Estou certo que o dia 3 de junho entrou para 
a história, uma nova página da comunicação na 
Paraíba foi inaugurada através do pioneirismo 
do visionário Abílio José. Fiquei muito feliz em 
partilhar desse momento especial e histórico e 
ainda mais por falar da minha cidade e d’O Maior 
São João do Mundo. Ê Campina, tu és realmente 
uma cidade viva!

Cidade Viva

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com
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O empresário, escritor e jornalista 
Roberto Cavalcanti é o novo imortal da 
Academia Paraibana de Letras (APL). Ele 
foi eleito com 28 votos, durante o pleito 
realizado na manhã de ontem, na sede 
da entidade, localizada na cidade de João 
Pessoa, e vai ocupar a Cadeira 27, cujo 
patrono é o Padre Azevedo, que perma-
necia vaga com o falecimento do cronista 
Carlos Romero, aos 94 anos de idade, no 
último mês de janeiro. O segundo colo-
cado, o arquiteto e cronista Germano 
Romero, recebeu cinco sufrágios e o ter-
ceiro, o ex-senador e educador Ney Suas-
suna, dois votos. 

O presidente da entidade, Damião 
Ramos Cavalcanti, informou que a data 

da posse ainda será marcada.   Ao lon-
go desta semana, durante a campanha 
eleitoral, Roberto Cavalcanti antecipou 
para o Jornal A União que, em caso de 
ser eleito, já saberia como atuar a par-
tir do momento em que ocupar a Ca-
deira 27. “Meus projetos serão os da 
Academia, que são muitos e todos prio-
ritários. Vamos trabalhar pela concre-
tização dos que estão lá, que já foram 
analisados e que buscam tanto mostrar 
a grandeza e a diversidade dos autores 
paraibanos, bem como atrair a juven-
tude para o maravilhoso mundo da 
literatura, e a valorização dos nossos 
bens culturais”, disse ele. 

Roberto Cavalcanti afirmou que se 
sentia alegre e satisfeito com a sua elei-
ção e disse que a escolha do seu nome 
foi mais uma vontade da expressiva 

maioria dos acadêmicos do que pes-
soal. “Roberto Cavalcanti é um homem 
empreendedor, dinâmico, e representa 
sangue novo para a APL”, disse o pre-
sidente da Academia Paraibana de Le-
tras, Damião Ramos Cavalcanti. 

O presidente da APL ainda in-
formou que, dos 39 membros que, a 
princípio, estavam aptos a votar, 35 
depositaram seus sufrágios e os outros 
quatro se ausentaram por algum mo-
tivo, seja de saúde ou por viagem. “Foi 
um pleito bonito, democrático, festivo, 
que sempre acontece nos momentos 
em que os confrades e as confreiras se 
reúnem em assembleia geral. O resul-
tado é respeitado, até porque Roberto 
Cavalcanti obteve a expressiva maioria 
dos votos e a sua posse está assegura-
da”, garantiu.

Empresário Roberto Cavalcanti 
é escolhido novo imortal da APL

em destaque
Crônica

Thomas Bruno Oliveira
thomasbruno84@gmail.com

Em cartaz

Editoração: Maradona

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Partage Shopping [3337-6000] • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]
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X-Men - FêniX negra (EUA): Ambientado em 1992, 
Charles Xavier (James McAvoy) está lidando com o fato 
dos mutantes serem considerados heróis nacionais. Com o 
orgulho a flor da pele, ele envia sua equipe para perigo-
sas missões, mas a primeira tarefa dos X-Men no espaço 
gera uma explosão solar, que acende uma força malévola 
e faminta por poder dentro de Jean Grey (Sophie Turner). 
Com Jean fora de controle, os X-Men devem encontrar 
uma maneira não apenas para salvá-la, mas para salvar 
o planeta de alienígenas que desejam se armar com essa 
força e governar a galáxia. MAG 3 (3D DUB):  14:00 - 
16:30 - 19:00; MAG 3 (3D LEG): 21:30; MANAÍRA 10 (VIP 
3D LEG): 14:00 - 16:45 - 19:30 - 22:15; MANAÍRA 5 (3D 
DUB): 16:00 (segunda a sexta) / 13:30 – 18:00 (sábado e 
domingo); MANAÍRA 5 (3D LEG): 18:30 - 21:00 (segunda 
a sexta) / 18:40 - 21:10 (sábado e domingo); MANAÍRA 9 
(3D MACRO XE DUB): 14:30 - 19:30 (sábado e domingo) / 
14:30 - 18:00 - 19:30 (segunda a sexta); MANAÍRA 9 (3D 
MACRO XE LEG): 17:00 - 22:00 (quinta) 17:00 - 18:30 - 
22:00 (sábado) / 15:30 - 17:00 -18:30 - 22:00 (domingo 
a quarta); MANGABEIRA 5 (3D DUB): 13:15 - 15:45 - 
21:00; MANGABEIRA 1 (3D DUB): 14:30 - 17:00 - 19:30 
- 22:00; MANGABEIRA 5 (3D DUB): 13:15 - 15:45 - 21:00 
MANGABEIRA 5 (3D LEG): 18:30; TAMBIÁ 6 (3D DUB): 
14:20 - 20:50; TAMBIÁ 6 (2D DUB): 16:30 - 18:40.

Juntos para seMpre (EUA): O filme familiar con-
tado a partir da perspectiva dos cães serve como sequência 
de Quatro Vidas de um Cachorro, a história comovente de 
um cão dedicado que encontra o significado de sua própria 
existência através da vida dos humanos que ele ensina a rir 
e amar. MANAÍRA 1 (2D DUB) : 14:45 - 19:30 - MANAÍRA 
1 (2D LEG): 17:10; MANGABEIRA 2 (2D DUB): 16:45 - 
22:10; TAMBIÁ 3 (2D DUB): 14:20 - 16:25 - 18:30 - 20:35.

eu acredito (EUA): Brian (Rowan Smyth) é um men-
ino de 9 anos de idade que tem um encontro sobrenatural 
com o poder de Deus. Porém seu pai, um apresentador de 
televisão ateu, não fica nem um pouco feliz com essa sua 
nova aventura. Tudo só fica mais complicado quando, com a 
ajuda de um pastor da igreja local e um veterano machuca-
do, os milagres produzidos pela fé de Brian se transformam 
em notícia na cidade. MANAÍRA 8 (2D DUB): 14:10 - 16:45 
(segunda a sexta) / 16:45 (sábado e domingo); MANAÍRA 8 
(2D LEG): 18:45 (sábado e domingo)
o HoMeM Que Matou doM QuiXote (ESPANHA, 
BÉLGICA, FRANÇA, PORTUGAL, REINO UNIDO): Quando 

faz seu filme de conclusão de estudos, o jovem cineasta Toby 
(Adam Driver) viaja à Espanha para filmar uma versão 
independente de Dom Quixote. Para o ator principal, es-
cala um sapateiro da região (Jonathan Pryce), que nunca 
trabalhou no cinema antes. Doze anos se passam, e Toby, 
agora um renomado diretor de comerciais de televisão, tem 
a oportunidade de fazer uma superprodução também ba-
seada no livro de Cervantes. Ele retorna à Espanha e busca 
inspiração ao tentar reencontrar os atores do projeto an-
terior, mas Toby descobre que o sapateiro enlouqueceu, e 
realmente acredita ser Dom Quixote. Pior ainda, o cavaleiro 
maluco confunde Toby com seu fiel escudeiro, Sancho Pança. 
Enfrentando seus demônios reais e imaginários, ele precis-
ará salvar Dom Quixote de sua loucura e iminente morte. 
MANAÍRA 3 (2D LEG): 19:15 

patrulHa canina - super FilHotes (EUA): De-
pois que um misterioso meteoro cai na Baía da Aventura, 
Chase, Marshall, Skye, Ryder e Rubble correm para tentar 
preservar o local, mas acabam passando por uma experiên-
cia muito mais louca. Ao presenciarem uma estranha en-
ergia verde emanando da cratera, eles ganham poderes. 
MANAÍRA 3 (2D DUB): 15:15 - 17:15 (segunda a sexta) / 
13:15 - 15:15 - 17:15 (sábado e domingo);  MANGABEIRA 
3 (2D DUB): 14:00 - 16:00 (quarta a domingo); TAMBIÁ 1 
(2D DUB):  14:20 - 16:10 - 18:00.

alladin (eua): Um humilde jovem descobre uma lâm-
pada mágica com um gênio que pode lhe conceder desejos. 
Agora o rapaz quer conquistar a moça por quem se apaix-
onou, mas o que ele não sabe é que a jovem é uma princesa 
que está prestes a noivar. Agora, com a ajuda do Gênio (Will 
Smith), ele tenta se passar por um príncipe para conquis-
tar o amor da moça e a confiança de pai dela. MANAÍRA 4 
(2D LEG): 14:15 - 17:00 - 19:45; MANAÍRA 6 (3D DUB): 
16:00; MANAÍRA 6 (3D LEG): 19:00 - 21:45; MANAÍRA 
7 (2D DUB): 15:15 - 18:00 - 20:45; MANGABEIRA 4 (3D 
DUB): 15:00 - 17:45 - 20:30 (terça a domingo); TAMBIÀ 5 
(3D DUB): 15:30 - 18:00 - 20:30.

godzilla ii – Rei dos Monstros (EUA): A história inédita 
acompanha os esforços heroicos da agência cripto-zoológi-
ca Monarch à medida que seus membros enfrentam uma 
sequência de monstros gigantescos, incluindo o poderoso 
Godzilla, que luta contra Mothra, Rodan e seu arqui-inimi-
go de três cabeças, King Ghidorah. Quando estas criaturas 
milenares – que se acreditava serem mitos – ressurgem, 

elas lutam pela supremacia, colocando em risco a existên-
cia da humanidade. MANAÍRA 2 (2D DUB): 15:20 - 18:15; 
MANAÍRA 2 (2D LEG): 21:00; MANGABEIRA 2 (2D DUB): 
13:45 19:15; TAMBIÁ 4 (2D DUB): 15:40 - 18:10 - 20:40.

Vingadores ultiMato (EUA): Após Thanos elim-
inar metade das criaturas vivas, os Vingadores precisam 
lidar com a dor da perda de amigos e seus entes queridos. 
Com Tony Stark (Robert Downey Jr.) vagando perdido no 
espaço sem água nem comida, Steve Rogers (Chris Evans) 
e Natasha Romanov (Scarlett Johansson) precisam liderar 
a resistência contra o titã louco. MANAÍRA 8 (2D DUB): 
21:30; MANGABEIRA 3 (2D DUB): 18:00 - 21:45 (quarta  a 
domingo); TAMBIÁ 2 (2D DUB): 14:00 - 20:00.

rocketMan (REINO UNIDO): A trajetória de como o 
tímido Reginald Dwight (Taron Egerton) se transformou em 
Elton John, ícone da música pop. Desde a infância compli-
cada, fruto do descaso do pai pela família, sua história de 
vida é contada através da releitura das músicas do super-
star. MAG 4 (LEG): 16:40; MANAÍRA 11 (VIP LEG): 14:30 
- 17:15 - 20:00; MANAÍRA 3 (2D LEG): 22:00; TAMBIÁ 1 
(2D DUB): 21:00.

JoHn Wick – parabelluM (EUA): Após assassinar 
o chefe da máfia Santino D’Antonio (Riccardo Scamarcio) 
no Hotel Continental, John Wick (Keanu Reeves) passa a ser 
perseguido pelos membros da Alta Cúpula sob a recompen-
sa de U$14 milhões. Agora, ele precisa unir forças com anti-
gos parceiros que o ajudaram no passado enquanto luta por 
sua sobrevivência. MANAÍRA 1 (2D LEG): 21:45; TAMBIÁ 2 
(2D DUB): 17:30.

duas rainHas (EUA): Mary, ainda criança, foi prome-
tida ao filho mais velho do rei Henrique II, Francis, e então 
foi levada para França. Mas logo Francis morre e Mary volta 
para a Escócia, na tentativa de derrubar sua prima Eliza-
beth I, a Rainha da Inglaterra. MANAÍRA 8 (2D LEG): 18:45 
(segunda a sexta) / 14:10 (sábado e domingo)

FestiVal do Minuto - Melhores Minutos 2017 e 2018 
(gratuito) - CINE BANGÜÊ: 19h (quinta, 06) / 16h (sábado 
e domingo, 07 e 08)

a soMbra do pai - CINE BANGÜÊ: 18h (sábado, 07)

MorMaço - CINE BANGÜÊ: 18h (domingo, 08)

Edição: Cecília Noronha

Acadêmico é autor de dois livros e 925 crônicas
Roberto Cavalcanti Ribei-

ro escreveu 925 crônicas e 
artigos no jornal “Correio da 
Paraíba”, ao longo do período 
de 2009 até 2019. Ele lançou 
dois livros. Um é intitulado de 
“Meu tempo sobre o tapete 
azul” (Gráfica do Senado, 
Brasília, 2010), que é um res-
gate, em forma de prestação 
de contas à Paraíba, de suas 
principais ações como senador 
da República, cargo cuja titula-
ridade exerceu de 1 de agosto 
a 30 de novembro de 2006 e 
de 19 de fevereiro de 2009 
a 31 de janeiro de 2011. O 
outro é “Como penso” (Forma 

Editorial, João Pessoa, 2019), 
que reúne crônicas de teor 
artístico, científico, cultural, 
social, político, econômico e 
religioso da vida cotidiana. 
Ele é graduado em Ciências 
Econômicas pela Universidade 
Federal de Pernambuco (UFPE) 
e também empresário, diretor 
da Confederação Nacional 
da Indústria (CNI) e criador 
da Fundação Solidariedade, 
braço social do Sistema Cor-
reio de Comunicação, cujo 
compromisso é com os 17 
objetivos da ONU (Organiza-
ção das Nações Unidas) para 
transformar o mundo. Candidato teve 28 votos na manhã de ontem

Fotos: Divulgação
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Primeiro cineasta da PB é tema de debate no Festival CineOP, em Minas Gerais, e vira longa-metragem em 2020
Quem foi Walfredo 

Rodriguez e qual seu real 
legado para a história do 
cinema paraibano e brasi-
leiro da primeira metade 
do século passado? Essa é 
uma das questões centrais 
que permearam a tese de 
doutorado do professor e 
produtor audiovisual Lúcio 
Vilar, intitulada “O Primeiro 
Cineasta: Cinema Silencioso 
na Paraíba - marco zero de 
uma cinematografia funda-
da no real – no contexto do 
cinema brasileiro dos anos 
1920”. É esse, portanto, o 
pano de fundo de sua parti-
cipação, hoje, no seminário 
‘A Regionalização e a Pre-
servação do Cinema Brasi-
leiro’, dentro da programa-
ção da 14ª CineOP – Mostra 
de Cinema de Ouro Preto, 
em Minas Gerais. Também 
haverá exibição de cenas de 
1923, registradas pelo pio-
neiro paraibano.

A tese, defendida na Es-
cola de Comunicações e Ar-
tes da Universidade de São 
Paulo (ECA-USP),  investiga 
as matrizes culturais das 
práticas cinematográficas 
paraibanas do início do sé-
culo XX. A reportagem con-
sultou o referido trabalho 
acadêmico no banco de te-
ses da USP. A pesquisa enve-
redou por tentar responder 
a uma “questão central em 
torno da gênese da forma-
ção dessa cinematografia, 
marcada por uma singula-
ridade deflagrada nos anos 
1920: a filiação ao registro 
e produção de imagens em 
movimento do real, em con-
traposição ao gênero ficcio-
nal (posado), amplamente 
experimentado por demais 
ciclos cinematográficos do 
país no mesmo período”, 
explicou Lúcio.

Abordado pela reporta-
gem de A União, Vilar escla-
receu que revisitar o cinema 
silencioso paraibano permi-
tiu, pela primeira vez na his-
tória, demonstrar ter sido 
este ciclo o efetivo marco 
zero da cinematografia lo-
cal, fundada no código e na 
narrativa documental atra-
vés de Walfredo Rodriguez, 
o primeiro cineasta. Proce-
de-se a um reposicionamen-

Walfredo é destaque nacional
Eclipsado na história,

Editoração: MaradonaEdição: Cecília Noronha

Imagens inéditas 
salvas são exibidas

A exposição do pesquisador, lotado no 
Demid-UFPB, será ilustrada pela exibição do 
curta-metragem Roteiro Sentimental do Primeiro 
Cineasta, sob sua direção, e onde estão inseridas 
as imagens resgatadas do longa-metragem Car-
naval Paraibano e Pernambucano, de 1923. Ele 
contou à reportagem que rastreou, em 2013, a 
localização da película (35 mm) na Cinemateca 
Brasileira, conseguindo realizar o processo de 
telecinagem dos materiais salvos da extinção 
somente em 2016, com apoio do ex-professor da 
UFPB e membro da Academia Paraibana de Cine-
ma, Mirabeau Dias, sob a chancela da empresa 
paulistana Cinecolor, especializada na área.

“O fato é que Walfredo Rodriguez foi 
eclipsado da história do cinema brasileiro e 
mesmo na Paraíba há pouca informação so-
bre sua trajetória que, diga-se de passagem, 
não se resumiu ao cinema. Ele foi multimídia 
já naquela época, tais eram suas múltiplas 
competências”, enfatiza Vilar.

Infelizmente, somente imagens do carna-
val pernambucano foram salvas, mas é sur-
preendente a qualidade das mesmas em que 
pese o fato de já se aproximar do aniversário 
de cem anos em que foram produzidas. “De 
todo modo é curioso, e até gratificante saber, 
hoje, que as únicas imagens em movimento 
existentes (e disponíveis) do carnaval do Re-
cife de 1923, foram feitas por um paraiba-
no”, salientou para completar que sua tese 
deverá ser publicada e que ele já trabalha 
na pré-produção de um longa-metragem 
documentário sobre Walfredo Rodriguez.

to de fatos, filmes e persona-
gens obliterados ao longo de 
décadas para compreender 
a complexidade cultural en-
volvida no processo. “Isso 
significa que, pela primei-
ra vez, deslocamos a tônica 
dos estudos acerca da cine-
matografia paraibana dos 
anos 1960 (via advento do 
filme Aruanda) para os pri-
mórdios do século XX. Esse 
é o ponto de partida deste 
trabalho que empreendeu 
imersão em período da his-
tória até então não devida-
mente investigado até en-
tão”, diz o autor da tese.

O viés documental das 
imagens silenciosas, segun-

do Vilar, vai se converter 
em gênero de expressão 
hegemônico no âmbito do 
moderno documentário 
brasileiro (1960) e ao lon-
go de todo o século passa-
do, com ressonâncias ain-
da presentes nas práticas 
audiovisuais paraibanas. 
“A contemporaneidade das 
primeiras incursões, com 
ramificações, matrizes e 
mediações fundadas no 
campo da cultura nas déca-
das 1910/1930, fertilizou o 
campo das práticas audiovi-
suais, estabelecendo nexos 
geracionais e seu sentido de 
permanência na história do 
cinema brasileiro”, afirmou.

Imagens: Divulgação
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Senado vs STF
Senado Federal pode votar nos próximos dias medida 
que propõe restringir a atuação de ministros do 
Supremo Tribunal Federal (STF). Página 14
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Mecanismo da “impositividade” de propostas parlamentares deve ser votado na Assemblai no próximo dia 19

A Lei de Diretrizes Or-
çamentárias continuará mo-
vimentando os debates na 
Assembleia Legislativa até 
a votação, que está prevista 
para o dia 20 deste mês, mas, 
pelos bastidores, o que os de-
putados questionam, discu-
tem e aguardam mesmo é o 
assunto da véspera, do dia 19.

É que no dia 19, até mes-
mo para separar da grande 
pauta, o plenário deve votar 
(aprovar ou não) a “imposi-
tividade” das emendas par-
lamentares, mecanismo que 
obriga o Governo a cumprir 
todas que entrem no orça-
mento do ano seguinte e que, 
em 13 estados, entre eles a 
Paraíba, ainda não existe.

Para complicar o clima 
de ansiedade, causou sur-
presa em alguns blocos par-
lamentares, justamente o 
presidente da Comissão de 
Orçamento da Casa, Wilson 
Filho (PTB), anunciar no 
meio desta semana que deve 
votar contra o projeto da im-
positividade das emendas 
que é de autoria do seu cole-
ga, Nabor Wanderley (PRB).

E a surpresa não foi à 
toa não. Tidas como um dos 
principais instrumentos de 
fortalecimento do Poder Le-
gislativo, as emendas impo-
sitivas têm sido defendidas 
desde o começo da legisla-
tura por deputados de todos 
os partidos e de todos os blo-
cos. Mas para Wilson Filho, a 
aprovação é uma incógnita e 
vai depender de alguns enca-
minhamentos e negociações.

“No texto vindo do Exe-
cutivo sempre existiu a pre-
visão de emendas parlamen-
tares. Agora, se elas serão 
impositivas ou não, depende 
de um debate que será reali-

Ademilson José 
ademilson51056@gmail.com

Deputados falam em LDO,  
mas de olho nas emendas 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

zado no segundo semestre”, 
afirma o parlamentar, que 
disse não ter ideia sobre a 
posição da maioria na Casa, 
uma vez que, nos últimos 
dias, o assunto foi suplanta-
do na Casa em detrimento de 
matérias mais urgentes em 
tramitação. 

O deputado justifica sua 
posição contrária por enten-
der que o recurso deve ser 
separado sem atrapalhar 
o orçamento democrático. 
“Continuo com a mesma po-
sição. Quando o debate vol-
tar a acontecer vamos ver 
como todos se portam em 

relação ao tema”, frisou.
Independentemente do 

debate em torno das emen-
das impositivas, ele acha 
que, como sempre, a LDO 
deve ser aprovada em con-
senso, isso porque se trata 
de uma peça muito técnica 
e que serve como base para 
criação do orçamento pro-
priamente dito só apresen-
tado pelo governo, debatido 
e votado no Legislativo no 
segundo semestre.

Paulino, consenso
O deputado Raniery Pau-

lino, que é do MDB e líder da 

oposição, pensa diferente de 
Wilson e acha que a aprova-
ção das emendas impositi-
vas é consensual porque o 
próprio presidente da Casa, 
Adriano Galdino, tem anun-
ciado repetidas vezes que dis-
cute o tema com o governador 
e que a qualquer momento 
apresentará uma definição.

“Além da posição do pre-
sidente em si, há mesmo um 
movimento muito forte em 
favor da impositividade, e o 
que se discute seria somente 
os valores e a destinação das 
emendas”, afirmou Raniery 
que se disse à vontade pra 

falar desse assunto porque 
a posição em defesa da im-
positividade das emendas 
não se trata de uma pauta da 
oposição, mas uma pauta de 
todos ou quase todos os de-
putados da bancada do pró-
prio governo. 

Para ele, o próprio mo-
mento exige porque no vizi-
nho Estado de Pernambuco 
que também é do PSB, as 
emendas impositivas já exis-
tem desde 2010, não fazendo 
sentido nenhum a Paraíba 
continuar de fora e fazendo 
reação. “O presidente da As-
sembleia tem repetido que 

vai discutir com o governa-
dor João Azevêdo para buscar 
uma solução e a nossa expec-
tativa, a expectativa de todos 
os deputados, é no sentido de 
que eles cheguem mesmo a 
bom termo sobre valor e des-
tinação”, disse.

Por falar em valor, a frase 
que foi lembrada quinta-feira 
passada no plenário da Casa 
foi a do deputado Tião Gomes 
que, nos trabalhos relaciona-
dos a LDO, vem a ser justa-
mente o relator: “Não adianta 
pedir muito e não conseguir 
nada. O que vale é conseguir”, 
alertou.

O presidente da As-
sembleia Legislativa, Adria-
no Galdino(PSB), anunciou 
ontem que a Comissão 
Especial criada esta sema-
na já se reúne na próxima 
terça-feira para começar a 
apreciação de três Propos-
tas de Emenda à Constitui-
ção do Estado.

Uma das PECs é de 
sua própria autoria e per-
mite que qualquer cidadão 
também possa apresentar 
proposta de lei à Assem-
bleia Legislativa; a outra 
é de autoria da deputada 
Cida Ramos(PSB) e trata 
de direitos em defesa das 
pessoas deficientes; e a 
terceira, apresentada pelo 
deputado Raniery Paulino, 
proíbe a remoção sem jus-
ta causa de delegados de 
polícia.

“Considero três as-
suntos relevantes e nosso 
desejo é que os trabalhos 

da comissão sejam agili-
zados para inclusão das 
três matérias nas votações 
do final deste semestre”, 
afirmou Adriano Galdino, 
ao salientar que conside-
ra por demais importan-
te que o cidadão comum 
tome a iniciativa de levar 
ideias e sugestões que 
também possam virar leis 
depois de tramitadas no 
Poder Legislativo”.

Calendário
O deputado Ricardo 

Barbosa(PSB), que ficou 
como  vice-presidente da 
Comissão, anunciou que 
ainda esta semana deverá 
se reunir com o presiden-
te, Anderson Monteiro, 
para definir o calendário 
de reuniões e o encami-
nhamento das discussões 
e  votação. O autor da PEC 
que proíbe a remoção 
sem justa causa de dele-

gados, deputado Raniery 
Paulino(MDB) explicou 
que apresentou a maté-
ria na Assembleia desde o 
primeiro dia de trabalho 
deste semestre, em 1º de 
fevereiro. “Apesar de ter 
sido reprovada na Comis-
são de Constituição e Justi-
ça, acredito que a matéria 
terá novo caminho na Co-
missão Especial”, afirmou 
Paulino, ao salientar que 
isso significa dar ao dele-
gado, o mesmo direito que 
já tem o juiz e o promotor. 
Para ele, “é muito injusto 
que um delegado, sobre-
tudo num momento que 
trabalha um inquérito, um 
delegado seja transferido 
ou removido sem qual-
quer razão. Isso gera inse-
gurança e fragilidade pro-
fissional, por esse motivo 
acredito na possibilidade 
de aprovação da PEC na 
comissão e em plenário”.

Comissão Especial realiza 
1a reunião e aprecia PECs

Indignada

Dra. Paula quer que reforma 
corte os salários de políticos

A deputada Drª Paula 
(PP) defendeu ontem cor-
tes nos salários de sena-
dores, deputados federais 
e deputados estaduais ao 
invés de penalizar os apo-
sentados mais humildes, 
que recebem os menores 
vencimentos. A proposta, 
segundo ela mesma, é um 
protesto contra a aprova-
ção, no Senado, da Medida 
Provisória do Poder Execu-
tivo, que autoriza o gover-
no federal a promover um 
‘pente-fino’ nas aposenta-
dorias do INSS.

“A medida do governo 
vai atingir os que ganham 
menos, aposentados que 
percebem o salário míni-
mo. Isso vai ocorrer porque, 
na avaliação, os técnicos 
do governo não irão levar 
em conta questões sociais, 
o que vai prejudicar justa-

mente os mais humildes. 
Falo isso com conhecimen-
to de causa, porque fui mé-
dica perita do INSS. Agora 
pergunto: por que o gover-
no não faz uma peneira nos 
que ganham mais?”, inda-
gou a deputada.

A parlamentar defen-
deu, também, corte nos 
salários de prefeitos que, 
atualmente, ganham altos 
vencimentos, em detrimen-
to da maioria dos servi-
dores municipais que, em 
grande parte, também rece-
bem um salário mínimo.

A propósito, entre os 
prefeitos paraibanos, o 
maior salário (R$ 24 mil), 
é do prefeito de São José 
de Piranhas, Chico Mendes. 
Sobre o assunto, a deputa-
da assim reagiu: “É por isso 
que sou pré-candidata a 
prefeita de São José de Pira-

nhas. Isto é, minha primeira 
medida será reduzir o sa-
lário de prefeito. Por que a 
classe política tem que ser 
privilegiada, ganhar altos 
salários? Não, não concor-
do com privilégios, temos 
que ganhar um salário 
compatível com a realidade 
do trabalhador brasileiro”, 
acrescentou.

Drª Paula, no entanto, 
tem consciência de que a 
sua proposta será recha-
çada por seus colegas, a 
começar pelos senadores, 
mas defende que a so-
ciedade precisa gritar, se 
mobilizar, como forma de 
exigir mudanças no cená-
rio nacional. “É claro que 
eles não vão aceitar a mi-
nha proposta, mas é preci-
so fazer alguma coisa, não 
podemos ficar parados”, 
ressaltou.

Foto: Agência Câmara

Wilson Filho, que preside a Comissão de Orçamento da Assembleia Legislativa, já avisou que vai votar contra o projeto da impositividade de autoria do colega Nabor Wanderley
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Projeto já foi aprovado na Comissão de Constituição e Justiça e está pronto para análise no plenário da Casa 

 O Senado pode votar 
nos próximos dias medida 
que propõe restringir a atua-
ção de ministros do Supremo 
Tribunal Federal (STF). Um 
projeto que está pronto para 
análise no plenário da Casa 
proíbe as chamadas decisões 
monocráticas – tomadas in-
dividualmente – em ações 
que questionam leis aprova-
das no Congresso e atos do 
Executivo. 

O texto foi aprovado 
nessa quarta-feira (5) pela 
Comissão de Constituição e 
Justiça (CCJ) e ganhou cará-
ter de urgência, o que garan-
te uma tramitação acelerada. 

A articulação vem na 
esteira de outras tentativas 
recentes do Congresso que 
miram o Judiciário. No iní-
cio do ano, os parlamenta-
res apresentaram pedido de 
abertura de uma Comissão 
Parlamentar de Inquérito 
para investigar a atuação de 
magistrados – a CPI da “Lava 
Toga” –, enterrado pelo pre-
sidente do Senado, Davi Al-
columbre (DEM-AP). O fim 
do foro privilegiado para ma-
gistrados e o endurecimento 
dos critérios para abuso de 
autoridade também estão na 
lista. As duas propostas es-
tão paradas na Câmara. 

A votação na CCJ ocor-
reu na véspera de o plenário 
do Supremo derrubar parte 
de uma liminar do ministro 
Ricardo Lewandowski con-
cedida em julho do ano pas-
sado. A decisão, monocrática, 
proibia o Executivo de ven-
der estatais e suas subsidiá-
rias sem o aval do Congresso. 

“Isso cria uma situação 

absurda em que um único 
ministro do Supremo acaba 
tendo mais poder que 513 
deputados, 81 senadores e 
o presidente da República”, 
afirmou o senador Oriovisto 
Guimarães (Podemos-PR), 
relator do projeto na CCJ. “Os 
ministros vão entender que 
se trata de algo que vai me-
lhorar a credibilidade do STF, 
não podemos mais continuar 
com ‘onze supremos’, cada 
um falando uma coisa.” 

A proposta, apresenta-
da ainda em 2017 pelo ex-
deputado Rubens Pereira 
Júnior (PCdoB-MA), prevê 
que as decisões em qual-
quer ação direta de incons-
titucionalidade (ADI) ou ar-
guição de descumprimento 
de preceito fundamental 
(ADPF) só podem ser toma-
das pelo plenário da Corte, 
por maioria, ou seja, 6 dos 
11 dos ministros do Supre-
mo. Também prevê que o 
Congresso ou o Executivo 
devem ser ouvidos em um 
prazo de cinco dias.  

A exceção seria o pe-
ríodo do recesso judiciário, 
quando o presidente do 
STF poderia conceder uma 
medida cautelar em caráter 
de “urgência”. 

Do Estadão Conteúdo 

Senado propõe restringir a 
atuação de ministros do STF

Editoração: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira

Acordo de leniência 

Lava Jato autoriza a devolução de 
R$ 681 mi para Petrobras e União 

A Justiça acolheu pe-
dido da força-tarefa da 
Operação Lava Jato e au-
torizou que sejam trans-
feridos R$ 681 milhões que 
estavam depositados em 
conta judicial, decorrentes de 
acordo de leniência celebra-
do com a empresa Braskem. 
Do total, R$ 416,5 milhões se-
rão destinados à União e R$ 
264,5 milhões retornam para 
os cofres da Petrobras.

De acordo com o Mi-
nistério Público Federal, no 
Paraná, a destinação dos va-
lores à União foi solicitada 
pela força-tarefa após a ce-
lebração de um novo acordo 
de leniência pela empresa 
com a CGU (Controladoria-
Geral da União) e a AGU 
(Advocacia-Geral da União) 
na última semana.

Em nota, a Procurado-
ria disse que, “desta forma, 
o acordo com a CGU e AGU 
consolida um modelo de 
leniências paralelas e com-
plementares: a do Ministé-
rio Público Federal, que já 

Do Estadão Conteúdo

O presidente da Re-
pública, Jair Bolsonaro, 
disse ontem que o Su-
premo Tribunal Federal 
(STF) está em sintonia 
com o Governo Federal. A 
afirmação foi feita ao co-
mentar a decisão da Corte 
de permitir que o Executi-
vo privatize subsidiárias 
de estatais sem precisar 
da autorização do Con-
gresso Nacional.

Segundo ele, a deci-
são do STF foi patriótica. 
“Nós queremos menos 
Estado”, disse Bolsonaro, 
em cerimônia de forma-
ção de sargentos da Ma-
rinha, no Rio de Janeiro. 
“O STF, agindo dessa ma-
neira, de certa forma, de-
samarrou a questão das 
privatizações”.

O presidente tam-
bém falou sobre inflação 
e desemprego no país. Ele 
explicou que herdou um 
Brasil em crise econômi-
ca, mas disse acreditar 
que o país irá se recuperar 
e que o “ponto de infle-
xão” será a aprovação da 
reforma da Previdência.

Bolsonaro participou 

de formatura de sargen-
tos da Marinha no Rio.

Leis de trânsito
Bolsonaro foi questio-

nado por jornalistas sobre 
seu projeto de lei que pre-
vê mudanças em regras 
de trânsito, entre elas o 
fim da exigência do exame 
toxicológico para cami-
nhoneiros e motoristas de 
ônibus. Ele disse que esse 
exame tem “efetividade 
nula”. “Se o parlamento en-
tender de forma diferente, 
mantenha como está, sem 
problema nenhum. Eu não 
sou o dono das leis”.

Sobre o fim da multa-
gem para motoristas que 
levam crianças fora de ca-
deirinhas, Bolsonaro dis-
se que cabe aos pais ze-
lar pela segurança delas. 
“Não é porque não está 
na lei que vou deixar meu 
filho ou minha filha fazer 
o que bem entender ou 
conduzi-lo de forma irres-
ponsável dentro do carro”.

Em relação às mu-
danças nas regras para 
concessão e renovação de 
carteiras de habilitação, 
Bolsonaro disse que o ob-
jetivo foi reduzir o custo 
para os motoristas

Bolsanaro elogia a 
decisão do Supremo
Vitor Abdala   
Da Agencia Brasil

A articulação sobre o 
projeto aprovado na CCJ 
vem na esteira de outras 

tentativas recentes do 
Congresso Nacional 
que miram o Poder 

Judiciário

Parlamentares pressionam para votar o texto
Parlamentares que apoiam a 

medida pressionam o presidente do 
Senado a colocar o texto em vota-
ção na semana que vem. “Temos 
que buscar um aprimoramento do 
sistema. Não pode ter decisão mo-
nocrática que interrompa a vigência 
de uma lei e que depois essa liminar 
fica sem ser apreciada”, afirmou o 
senador Alessandro Vieira (Cida-
dania-SE), que no início do ano 
articulou a CPI da “Lava Toga”. 

Próximo a Alcolumbre, o se-
nador Marcos Rogério (DEM-RO) 
defende a medida e diz que é preciso 
impor limites à atuação do Judiciário. 
“Nós temos uma Corte que é para 
fazer a guarda da Constituição e ela 
está reescrevendo a Constituição. É 
natural dos Poderes ter embate, mas 
não pode, na democracia, ter um 
poder soberano. Na democracia, os 
Poderes são iguais”, disse. 

O líder da Rede no Senado, 
Randolfe Rodrigues (AP), no entanto, 
defende cautela ao discutir propostas 
que interfiram no Judiciário para evi-
tar desgastes desnecessários. “Não 
é uma matéria para ser apreciada 
agora. Não pode ser entendido 
como recado pejorativo”, disse. 

‘Solução interna’
O ministro Edson Fachin já 

chegou a defender que um relator 
possa decidir sozinho em casos que 
envolvam denúncia, em vez de se 
fazer uma votação em uma das 
duas Turmas do Supremo Tribunal 
Federal (composta por cinco minis-
tros cada), como ocorre atualmente. 
Outros ministros falam em uma 
“solução interna”. 

“Ninguém pode falar sozinho 
pelo tribunal. Às vezes, você imputa 
a todos o que é a decisão isolada 

de um ministro”, disse Luís Roberto 
Barroso. Ele tem proposta que não 
acaba com o poder do magistrado 
de conceder liminares, mas prevê 
julgamento no plenário virtual entre 
48 horas (nos casos mais urgentes) 
e até cinco dias para que os demais 
ministros confirmem ou não deci-
sões individuais. 

Um outro ministro do Supremo 
ouvido pelo Estado reservadamente 
disse que a própria legislação em 
vigor prevê que as medidas cau-
telares em casos de ADI e ADPF 
devem ser concedidas por decisão 
da maioria absoluta dos membros 
do tribunal. A regra, no entanto, 
não costuma ser cumprida à risca 
pelos integrantes da Corte. O texto 
em avaliação no Senado reforça 
esse entendimento ao frisar que as 
medidas cautelares serão “exclusi-
vamente” concedidas pelo plenário.

O Senado quer proíbir as chamadas decisões monocráticas de ministros do STF em ações que questionam leis aprovadas no Congresso e atos do Executivo

Foto: Nelson Jr/SCO/STF

tinha sido celebrada com a 
empresa, e a dos órgãos do 
Poder Executivo”.

Segundo a Lava Jato, nes-
te modelo, cada acordo respei-
ta e complementa os efeitos 
do outro, conferindo a neces-
sária segurança jurídica.

“Cria-se ainda um am-
biente atraente para novos 
proponentes, incentivando 
novas empresas a revelarem 
outras situações de corrup-
ção de que tenham participa-
do”, informa a nota.

Com a atual quantia libe-
rada para a Petrobras, chega 
a R$ 828,7 milhões o total já 
pago pela Braskem S.A den-
tro de seu acordo de leniên-

cia com o Ministério Público 
Federal e que foi devolvido à 
estatal petrolífera.

“Tanto os acordos de 
leniência como os de colabo-
ração premiada firmados ao 
longo dos últimos anos pela 
força-tarefa da operação Lava 
Jato foram essenciais para a 
expansão das investigações 
e o desvelamento do maior 
esquema de corrupção já in-
vestigado no Brasil”, informa 
a nota da Lava Jato.

O Ministério Público Fe-
deral afirma que o total de 
valores devolvidos pela Lava 
Jato por meio de acordos de 
leniência, colaboração pre-
miada, um termo de ajusta-

mento de conduta e uma de-
volução voluntária chega a R$ 
3,2 bilhões.

Os recursos que em-
presas e colaboradores já se 
comprometeram a restituir 
a entes públicos na Lava Jato 
ultrapassam R$ 13 bilhões, 
segundo a operação.

A Procuradoria infor-
mou que iniciou tratativas 
com a Caixa Econômica Fe-
deral para permitir que as 
contas judiciais abertas para 
receber pagamentos decor-
rentes de acordos de leniên-
cia e colaboração premiada 
possam ser corrigidos por 
índices que mantenham seu 
valor real.

O acordo de leniência vai garantir a transferência de R$ 264,5 milhões para a diretoria da Petrobras

Foto: Alf Ribeiro/Shutterstock.com
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Presidente venezuelano vai consolidar acordo com a Cruz Vermelha que garante assistência à população

O presidente da Vene-
zuela, Nicolás Maduro, anun-
ciou nessa sexta-feira que vai 
consolidar um acordo com a 
Federação Internacional das 
Sociedades da Cruz Verme-
lha e do Crescente Vermelho, 
com o qual pretende iniciar a 
entrada de ajuda humanitá-
ria no país.

A Organização das Na-
ções Unidas (ONU) estima 
que cerca de um quarto da 
população venezuelana - 
em torno de 7 milhões de 
pessoas - precisa de apoio, 
segundo informativo inter-
no que mostra aumento da 
desnutrição e de doenças, 
em meio à severa crise eco-
nômica e política.

“O acordo permitirá que 
a Cruz acelere e incremente 
todo o seu apoio humanitá-
rio à Venezuela, em termos 
de saúde, de remédios”, disse 
Maduro em transmissão da 
TV estatal.

O presidente não deu de-
talhes sobre o acordo e os in-
sumos que poderão entrar no 
país sul-americano.

“Eu abri as portas, uma 
vez que acabou o show, o 
show da ajuda humanitária. 
Lembram-se do show?... Que 
vem do mar, que vem de bar-
co, que vem por rio, que vem 

Da Reuters 

Venezuela: Maduro permite a 
entrada de ajuda humanitária

Mercado e Cultura
O Piauí foi o Estado da federação brasileira 

que mais investiu, nos últimos dez anos, em cons-
trução de teatros, cinemas e espaços culturais. 
A Paraíba não fica atrás também nesse quesito. 
Maravilha. Mas, sempre vem as ponderações e a 
primeira delas é se o esforço estatal de constru-
ções de tais espaços para manifestações culturais 
basta por si.

Claro que não basta porque as manifestações 
culturais brotam ou emergem da sociedade. Po-
rém, no Brasil do Estado se espera tudo, da socie-
dade civil nem tanto. No Piauí, minha terra queri-
da, vários teatros foram construídos na capital e 
no interior. 

Contudo, o principal teatro da cidade de Tere-
sina (diga-se o único do centro da cidade) passou 
por uma reforma que durou mais de dois anos. Na 
Paraíba, o teatro de Cabedelo – se não me engano 
o único daquela cidade – precisa de sérios reparos. 
As autoridades principais ainda hoje esperam uma 
solução vinda do governo do Estado, como se o go-
verno municipal nunca devesse uma satisfação à so-
ciedade daquela cidade portuária.

É possível discorrer sobre um rol de situações 
de distanciamento entre a sociedade e o Estado lo-
cal, coisa para encher laudas e mais laudas de papel. 
Mas, o objetivo da matéria não é este. Eu gostaria 
de falar da economia que orbita em torno da cultura 
paraibana. Qual a relação há entre o que se produz 
no campo da cultura, digo: dança, música, poesia, 
teatro, artes plásticas, fotografia e etc.; e o mundo 
institucional da economia?

Quando falo de economia falo de mercado. O 
mercado também é uma instituição. É o local onde 
se realiza as trocas, trocando em miúdo. A relação 
da cultura com a economia sempre existiu. Antiga-
mente falava-se de mecenas. No mundo contempo-
râneo, a cultura ou as expressões culturais viraram 
produto de consumo das massas. É comum uma 
emissora de televisão promover um cantor. É nor-
mal um grande banco promover festivais, mostras e 
concertos musicais.

Noutras palavras, quando as grandes emissoras 
de rádio e televisão querem elas funcionam bem en-
quanto agências que impulsionam a cultura e suas 
manifestações e tendências.Agora uma coisa é cer-
ta, o produto cultural divulgado e massificado tem 
que dar retorno financeiro. 

No mundo midiático ou do show business tudo 
acontece com muita velocidade. Fabricam-se ídolos, 
modas, consumos e abundantes vendas, como se diz 
na gíria: tudo vira mercadoria. Não precisa sair de 
casa para acompanhar o “The Voice”. Cá entre nós, a 
cultura é mesmo para virar mercadoria? Se a socie-
dade quiser, tudo bem.

Até agora falei de Estado, mercado e socieda-
de na relação com o mundo das representações 
culturais. O Estado transforma a cultura numa 
rubrica orçamentária, o mercado a instrumenta-
liza em busco do lucro para as grandes corpora-
ções e a sociedade assiste do sofá da sala de visita 
seletivas manifestações da cultura ou da geleia 
geral brasileira.

Ao Estado cabe a oferta da infraestrutura, ao 
mercado a promoção da demanda e à sociedade a 
aquisição de um bem. A cultura não é uma merca-
doria de consumo simplesmente, a cultura é um 
bem material e imaterial que deve servir como 
fonte educadora. A cultura é uma necessidade 
através da qual se viabiliza um sentido viável de 
coletividade.

A cultura vem da alma da sociedade. O merca-
do deve cuidar da economia da cultura. O que se 
produz no mundo das manifestações culturais se 
produz na sociedade e os lucros auferidos para ela 
retornam. A economia da cultura se manifesta tan-
to na produção como na transação, são custos re-
levantes da sociedade. Aqui na Paraíba o mercado 
tem pouca preocupação em ganhar dinheiro com a 
produção e a distribuição de nossos bens culturais. 
É uma lástima.

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Foto: Ricardo Moraes/Reuters

Após vetar o apoio de países, Maduro cede a pressões e vai permitir a entrada de ajuda humanitária na Venezuela

pela Colômbia, mentiras”, 
acrescentou Maduro.

Em fevereiro, o chefe do 
Congresso, Juan guaidó, que 
evocou a Constituição para se 
autoproclamar presidente in-
terino e conta com o reconhe-
cimento de mais de 50 países, 
tentou liberar a entrada de 
ajuda humanitária pelas fron-
teiras com a Colômbia e o Bra-
sil, mas não foi bem-sucedido.

Na quarta-feira, repre-
sentantes da Cruz Vermelha 
na Venezuela disseram a re-
pórteres que estavam à es-

pera da permissão do país 
sul-americano para a entrada 
de 23 toneladas de insumos 
provenientes do Panamá e 
uma importante carga de me-
dicamentos oriunda da Itália.

Em abril, uma primeira 
remessa de 24 toneladas, reu-
nidas pela Federação da Cruz 
Vermelha, chegou à Venezue-
la, procedente do Panamá.

Guaidó afirmou que a 
chegada da ajuda era o re-
conhecimento por parte do 
governo de uma emergência 
humanitária negada anterior-

mente. O governo venezue-
lano assinala que as sanções 
impostas pelos Estados Uni-
dos impedem a aquisição de 
medicamentos e comida no 
exterior. No entanto, econo-
mistas e opositores denun-
ciam que as restrições para 
obter insumos existem desde 
antes da aplicação das medi-
das por Washington.

A Venezuela enfrenta 
grave crise econômica, que 
empobreceu milhões de ve-
nezuelanos e acentuou o fluxo 
migratório na região.

Saúde pública

OMS alerta para epidemia de DSTs 
na era dos aplicativos de encontros

A Organização Mundial 
de Saúde (OMS) fez um aler-
tou na  quinta-feira (6) para a 
falta de progresso na redução 
da transmissão de doenças 
sexualmente transmissíveis 
(DSTs) e recomendou o uso 
de camisinha para impedir 
essa disseminação.

Um relatório da OMS 
revelou que a cada dia são re-
gistrados no mundo mais de 
1 milhão de casos de doenças 
sexualmente transmissíveis.

De acordo com dados 
mais recentes, em 2016 
houve mais de 376 milhões 
de novas infecções de cla-
mídia, gonorreia, sífilis e 
tricomoníase. Esse número 
é praticamente o mesmo 
de 2012, o que mostra uma 

estagnação na redução da 
transmissão de DSTs.

“Estamos vendo uma 
falta de progresso preocu-
pante na luta para impedir 
a disseminação de infeções 
sexualmente transmissíveis 
em todo o mundo”, disse o 
diretor-geral de Preparação 
e Resposta a Emergências 
da OMS, Peter Salama. Ele 
pediu que autoridades ga-
rantam que todos tenham 
acesso aos serviços neces-
sários para prevenir e tratar 
essas doenças.

Infecções
De acordo com a OMS, 

em 2016 foram registrados 
127 milhões de novos casos 
de clamídia, 87 milhões de 
gonorreia, 6,3 milhões de sífi-
lis e 156 milhões de tricomo-
níase.

Essas infecções são as 
mais prevalentes entre pes-
soas com idades entre 15 e 
49 anos.

“Em média, uma em 
cada 25 pessoas no mundo 
tem pelo menos uma destas 
quatro DSTs”, ressaltou a 
organização.

Segundo a especialista 
em infecções sexualmente 
transmissíveis da OMS, Te-
odora Wi, há a preocupação 
de que o uso do preservativo 
possa estar diminuindo, já 
que as pessoas perderam o 
medo de contrair o HIV com 
o surgimento de tratamentos 
antivirais mais eficazes.

Wi afirmou que as pes-
soas estão mais complacen-
tes com a proteção e ressaltou 
que isso é extremamente pe-
rigoso num momento em que 

relações sexuais se tornaram 
mais acessíveis com os aplica-
tivos de encontro.

Raramente essas doen-
ças apresentam sintomas 
no início e, por isso, mui-
tos dos doentes não sabem 
que estão infectados e pre-
cisam de tratamento, per-
mitindo desta maneira que 
essas DSTs continuem se 
espalhando. “Consideramos 
uma epidemia oculta, uma 
epidemia silenciosa e pe-
rigosa”, ressaltou Melanie 
Taylor, uma das autoras do 
relatório da OMS.

Se não forem tratadas 
corretamente, as DSTs po-
dem causar graves danos, 
incluindo doenças cardíacas 
e neurológicas, infertilidade, 
abortos e aumentam o risco 
de contrair o HIV.

Da Deutsche Welle

México reforça fronteira para evitar 
tarifas alfandegárias americanas

O governo mexicano 
anunciou a mobilização de 
6 mil integrantes da guar-
da Nacional para a fronteira 
com a Guatemala, a fim de 
conter o fluxo de migrantes 
centro-americanos.  A medi-
da é uma tentativa de evitar a 
imposição de tarifas alfande-
gárias americanas.

A decisão, anunciada 
nessa quinta-feira (6) em 
Washington pelo ministro das 

Relações Exteriores do Méxi-
co, Marcelo Ebrard, junta-se a 
outras medidas destinadas a 
aliviar as tensões com o pre-
sidente dos Estados Unidos 
(EUA), Donald Trump.

O líder americano acusa 
o México de tomar pouca ou 
nenhuma atitude para barrar 
migrantes da América Central 
que têm se movido em gran-
des grupos pelo país rumo 
aos EUA – Trump ameaçou re-
taliar com a imposição de ta-
rifas alfandegárias a partir da 

próxima segunda-feira (10).
As autoridades mexicanas 

já tinham ordenado, por exem-
plo, o bloqueio das contas ban-
cárias de 26 pessoas suspeitas 
de envolvimento em tráfico de 
migrantes, além do regresso 
de cerca de 100 hondurenhos 
ao país de origem e a detenção 
de ativistas que defendem os 
direitos de migrantes.

Forças de segurança 
barraram nesta semana uma 
caravana de cerca de 1.200 
migrantes, a maioria hondu-

renhos, que tinham acabado 
de entrar no México a partir 
da guatemala.

O vice-presidente ameri-
cano, Mike Pence, afirmou que 
os EUA estão se sentindo “mo-
tivados” pelas mais recentes 
propostas apresentadas pelo 
México para controlar o fluxo 
migratório, mas que Washin-
gton mantém a intenção de 
aplicar tarifas alfandegárias a 
partir de segunda-feira “caso 
não sejam vistos os resultados 
que se pretendem”.

Da Deutsche Welle

Madeira
alberto.madeira@hotmail.com
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O Uruguai anunciou on-
tem apoio formal ao ingresso 
do Brasil como membro não 
permanente do Conselho de 
Segurança das Nações Unidas, 
para um mandato de 2 anos, 
no período de 2022 a 2023. O 
conselho é composto por 15 
membros, sendo 5 membros 
permanentes com poder de 
veto: os Estados Unidos, a Fran-
ça, o Reino Unido, a Rússia e a 
China. Os demais dez membros 
são eleitos pela Assembleia Ge-
ral para mandatos de dois anos.

“A voz da América Lati-
na precisa estar presente [no 
mundo] e é bom que esta voz 
seja a de um país irmão como o 
Brasil”, disse o ministro das Re-
lações Exteriores do Uruguai, 
Rodolfo Nin Novoa, ao partici-
par, juntamente com o chance-
ler brasileiro Ernesto Araújo, 
de cerimônia de assinatura de 
acordo para eliminar a bitribu-
tação do comércio entre os dois 
países. O acordo não só elimina 
a dupla tributação, como tam-
bém previne a evasão fiscal nas 
transações de empresas uru-
guaias e brasileiras.

O chanceler Ernesto Araú-
jo disse que, pessoalmente, 
tem “imenso carinho” pelo 
Uruguai. Ele ressaltou que a 
visita do ministro Rodolfo Nin 
Novoa é a primeira ao Brasil 
de um chanceler uruguaio em 
dois anos. “Temos uma boa 
base para apresentar ideias e 
iniciativas, como a rediscussão 
do Mercosul, e a nova visão da 
região e do mundo”, disse.

O Brasil é o principal for-
necedor de bens e o segundo 
maior parceiro comercial do 
Uruguai. Em 2018, o inter-
câmbio comercial aumentou 
13,5% em relação ao ano an-
terior, alcançando US$ 4,2 bi-
lhões, com superávit brasileiro 
de US$ 1,8 bilhão.

Mundo
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Governo uruguaio anunciou formalmente o apoio para escolha de novo membro não permanente do Conselho de Segurança

Uruguai defende entrada do 
Brasil em conselho da ONU 

Editoração: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira

Da Reuters

Conselho de Segurança da 
Organização das Nações 
Unidas  é composto por 
15 membros, sendo 5 

permanentes com 
poder de veto

Fim da linha política

Theresa May deixa a liderança do
Partido Conservador no Reino Unido

Theresa May deixou ofi-
cialmente ontem a liderança 
do Partido Conservador e 
continuará no cargo de pri-
meira-ministra do Reino Uni-
do somente até que um su-
cessor seja eleito, o que deve 
acontecer até o fim de julho.

As avaliações da mídia 
e de consultorias sobre o fim 
do mandato de May são ex-
tremamente negativas. De-
pois de 2002, May era vista 
como uma espécie de refor-
madora, disposta a livrar os 
conservadores da imagem 
de reacionarismo tacanho 
e de partido fixado no enri-
quecimento dos ricos e na 
manutenção do poder da 
classe alta inglesa.

Da Agência Brasil

Quando então assumiu 
a chefia de governo em 2016, 
o discurso de May alimentou 
essa esperança, ao apontar 
injustiças e manifestar o de-
sejo de que o Reino Unido 
seja um país governado para 
o bem de todos.

O que May parece ter su-

bestimado inteiramente foi 
o puro poder destrutivo do 
Brexit. Para manter sua base 
de poder no partido, ela se 
curvou desde cedo às exigên-
cias dos linhas-duras antieu-
ropeus. Com isso, a premiê 
britânica esquecia que só 
estava defendendo a opinião 

de uma minoria do país e do 
Parlamento. Durante quase 
dois anos ela desperdiçou 
a oportunidade de explorar 
as possibilidades de acordos 
com a oposição trabalhista 
ou com o Partido Nacional 
Escocês (SNP), só começan-
do a fazer isso no segundo 
trimestre de 2019, quando já 
era tarde demais.

Último ato
O triste final é conheci-

do. Ao fim de seu mandato, 
May teve que reconhecer que 
fracassou. A melhor avaliação 
que recebeu foi que tinha “se 
esforçado muito”; nenhuma 
corajosa reforma social, ne-
nhuma iniciativa legislativa 
de futuro leva o nome dela, e o 
Brexit ficará para seu sucessor.

Theresa May só vai continuar como premiê até a escolha de substituto

Foto: Divulgação
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Ararinhas-azuis
ICMBio e a organização não governamental ACTP, da 
Alemanha, firnaram ontem um acordo que oficializa a vinda de 
50 ararinhas-azuis do país europeu para o Brasil. Página 18
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Unidades de Pronto Atendimento de Guarabira, Santa Rita e Princesa Isabel vão poder atender melhor a população
As Unidades de Pronto 

Atendimento de Guarabira, 
Santa Rita e Princesa Isabel 
prestam melhor atendimento 
à população paraibana. No-
vas ambulâncias, com equi-
pamentos que as qualificam 
como UTIs móveis, foram 
viabilizadas pelo Governo do 
Estado, por meio da Secretaria 
de Estado da Saúde (SES), e já 
estão em serviço. As Unidades 
de Suporte Avançado de Vida 
(USA), como são formalmente 
conhecidas, realizam o trans-
porte de pacientes em grave 
situação de saúde com rapidez 
e segurança. 

Com as novas ambulân-
cias, o tratamento dos pacien-
tes começa já no deslocamen-
to até uma das UPAs. E, caso 
precisem ser transferidos 
para um hospital, após seu 
quadro clínico ser estabiliza-
do na unidade, os pacientes 
poderão contar com suporte 
qualificado, capaz de manter 
seu estado clínico até o hospi-
tal de destino.

Os veículos de suporte 
avançado permitem que os 
profissionais da saúde conti-
nuem dando assistência ne-
cessária para os pacientes, 
conforme explica a diretora-
clínica da UPA de Santa Rita, 
Tália Moura. “Não precisamos 
interromper o tratamento por 
conta do transporte. Fazer re-

moção de pacientes é sempre 
delicado. Mas, com esta es-
trutura, podemos minimizar 
os riscos envolvidos e buscar 
sempre atender os nossos 
usuários de forma mais com-
pleta”, afirmou.

O diretor-administrativo 
da UPA de Guarabira, Júnior 
Fernandes, esclarece que, com 
a chegada das UTIs móveis, 
o encaminhamento de pa-
cientes graves será feito com 
maior dinamismo. “Este equi-
pamento novo permite que a 
gente tenha maior mobilidade 
e autonomia, já que não pre-
cisaremos mais depender de 
ambulâncias do Samu ou do 
Hospital Regional para realizar 
a remoção dos pacientes que 
aqui estiverem”, pontuou.

As UPAs de Guarabira, 
Santa Rita e Princesa Isabel são 
responsáveis por atender, ao 
todo, 22 mil pessoas por mês, 
24 horas por dia. As unidades 
concentram os atendimentos 
de saúde de complexidade in-
termediária das cidades do en-
torno de onde estão instaladas. 
Atendem clínica geral e pedia-
tria, realizam exames de Raio
-X, eletrocardiografia, contam 
com laboratório de exames e 
leitos de observação. Caso ne-
cessário, os pacientes são en-
caminhados para um hospital, 
onde passam por procedimen-
tos de maior complexidade.

UPAs de três municípios da 
Paraíba recebem UTIs móveis

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Com as novas ambulâncias, o tratamento começa já no deslocamento e os pacientes poderão contar com suporte qualificado capaz de manter o estado clínico durante o trajeto

Foto: Secom-PB

Após três dias de pa-
lestras e debates sobre de-
mocracia e saúde, a 9º Con-
ferência Estadual de Saúde 
chega ao fim com a eleição 
de delegados que irão parti-
cipar da etapa nacional em 
Brasília. Foram escolhidos 
76 representantes entre os 
segmentos usuário, traba-
lhador e gestor das três ma-
crorregiões para compor a 
delegação.

A Conferência teve 
como objetivo a avaliação 
da situação da saúde no 
Estado. Durante os dias de 
trabalho, foram elabora-
das propostas, a partir das 
necessidades encontra-
das, além de ter pautado o 
debate na necessidade da 

garantia de financiamento 
adequado e suficiente para 
o Sistema Único de Saúde 
(SUS). As discussões foram 
baseadas em três eixos te-
máticos: Saúde como direi-
to; Consolidação dos princí-
pios do SUS; Financiamento 
adequado do SUS.

Representando o seg-
mento usuário do municí-
pio de Cuité, Ana Beatriz 
pontua que a 9º Confe-
rência foi histórica por ter 
dado voz aos pequenos 
municípios da Paraíba. 
Para a etapa nacional, ela 
espera que a delegação 
possa fortalecer o debate 
em torno da seguridade de 
um SUS gratuito e de quali-
dade para todos. “Estamos 

em um momento de risco 
tanto no âmbito político 
quanto social. Vamos para 
Brasilia defender a demo-
cracia, fortalecer a saúde 
pública da Paraíba e do 
Brasil”, afirma.

A secretária executiva 
de Saúde da Paraíba, Re-
nata Nóbrega, avalia a 9º 
Conferência Estadual de 
Saúde como um movimento 
extremamente importante 
e agradece a todos que con-
tribuíram para a realização, 
em especial o Conselho Es-
tadual de Saúde e a Secre-
taria de Estado da Saúde. 
Ela afirma que o evento 
conseguiu favorecer a toda 
discussão necessária sobre 
a política de saúde do Es-

tado. “Finalizamos o evento 
agradecendo aos 223 mu-
nicípios envolvidos. Que 
essas propostas possam ser 
avaliadas e planejadas para 
a execução nos próximos 
quatro anos”, pontua.

Ao todo, foram esco-
lhidas 20 propostas para 
serem apresentadas na 
16º Conferência Nacional 
de Saúde, sendo sete pro-
postas do eixo I, Direito à 
Saúde, sete do eixo III, Fi-
nanciamento do SUS e seis 
do eixo II, Consolidações do 
SUS. Na tarde dessa quinta-
feira (6),_ também foram 
apresentadas e votadas 
24 moções feitas durante 
a conferência, todas elas 
aprovadas na plenária final.

Conferência Estadual de Saúde elege 
delegados para a etapa nacional

Metropolitano recebe menção honrosa
O Hospital Metropolitano 

Dom José Maria Pires recebeu 
menção honrosa pelos traba-
lhos prestados à população da 
Paraíba durante a 9a Conferên-
cia Estadual de Saúde (Con-
fesp). Na ocasião, foi destacada 
a importância da unidade no 
cenário da saúde estadual, por 
possibilitar uma assistência es-
pecializada aos portadores de 
cardiopatias e patologias neu-
rológicas de alta complexidade, 
sendo referência no Nordeste.

Sobre a homenagem, o se-
cretário de Estado de Saúde, 
Geraldo Medeiros, ressaltou que 
o complexo hospitalar preencheu 
uma lacuna assistencial no Es-
tado. “Esse reconhecimento da 
população em relação ao Hospital 
Metropolitano é o resultado de 
políticas públicas eficazes, cujo 
final traz um benefício à socieda-
de. O Hospital Metropolitano vem 
preencher um vazio assistencial 
no Estado da Paraíba”, pontuou.

Já a diretora da unidade de 

saúde, Roberta Abath, acrescen-
tou que a instituição preza por 
uma assistência humanizada. 
“Além dos números expressivos 
de atendimentos, gostaria de 
destacar a característica que 
prezamos na assistência dada 
aos nossos usuários, tendo 
como princípio a humanização.
Visamos fazer deste lugar um 
hospital diferente, onde os cui-
dados humanizados auxiliam 
numa melhor recuperação do 
assistido”, explicou.

Medicina

MEC estuda liberar 
vagas para cursos

O Ministério da Edu-
cação (MEC) estuda for-
mas de liberar a abertura 
de novas vagas e ampliar 
a oferta de cursos de me-
dicina em instituições de 
ensino superior em todo 
o país. A intenção, segun-
do o diretor de Regulação 
da Educação Superior da 
Secretaria de Regulação e 
Supervisão da Educação 
Superior (Seres) do MEC, 
Marco Aurélio de Oliveira, 
é que uma proposta seja 
apresentada para a apro-
vação do governo no se-
gundo semestre deste ano.

“Não é abrir de for-
ma indiscriminada, mas 
permitir a ampliação da 
oferta de vagas de medi-
cina. Hoje têm faculdades 
com níveis excelentes que 
não têm mecanismo para 
aumentar o número de va-
gas. A ideia seria permitir 
essa ampliação de forma 
racional e bem discutida, 
para que não seja sem con-
trole”, explicou Oliveira.

A abertura de novos 
cursos está suspensa des-
de o ano passado, quando 
o governo do ex-presiden-
te Michel Temer decidiu 
que era necessário avaliar 
e adequar a formação mé-
dica no Brasil. A medida, 
ainda em vigor, vale pelo 

período de cinco anos, e 
se estende a instituições 
públicas federais, esta-
duais e municipais e pri-
vadas, que não podem 
nem ampliar vagas nem 
criar novos cursos.

“Hoje nós não temos 
mecanismos para poder 
aumentar a quantidade 
de vagas nos cursos de 
medicina já existentes ou 
para abrir novas faculda-
des de medicina. A gente 
percebe que há demanda 
em algumas localidades e 
que isso poderia aconte-
cer”, disse Oliveira.

Mais Médicos
O MEC também estu-

da rever os mecanismos 
para a abertura de novos 
cursos de medicina. Atual-
mente, a oferta de cursos 
de medicina é regida pela 
lei que instituiu o Progra-
ma Mais Médicos (Lei nº 
12.871/2013). Com a lei 
o governo passou a definir 
em quais cidades os cur-
sos deveriam ser abertos 
e a selecionar, de acordo 
com parâmetros de qua-
lidade, as instituições que 
poderiam ofertar as vagas. 
Cursos de medicina só po-
dem ser abertos mediante 
chamamento público.

Medicina está entre os 
cursos mais concorridos e 
mais procurados pelos es-
tudantes brasileiros.

Mariana Tokarnia
Da Agência Brasil
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‘Papel na Tela’, desenvolvido em CG, é o único da Paraíba finalista na 6a edição do ‘Programa Educar para Transformar’
O projeto ‘Papel na Tela’ 

desenvolvido na Escola Es-
tadual de Ensino Funda-
mental Maria Emília de Oli-
veira Almeida, em Campina 
Grande, é o único da Paraí-
ba finalista na 6ª edição 
do ‘Programa Educar para 
Transformar’, do Instituto 
MRV. A última etapa da se-
leção é a votação pública no 
projeto, que pode ser feita 
no site www.institutomrv.
com.br/pt/chamadapubli-
cadeprojetos/votacao/18 
até o dia 14 de junho. O prê-
mio será de R$ 30 mil para a 
realização do projeto.  

O projeto, idealizado 
pela professora Patrícia Sil-
va Rosas, está entre os 20 
finalistas no país, e propõe 
que os alunos produzam as 
próprias biografias e depois 
façam o roteiro das histó-
rias para a produção de um 
curta-metragem. Será de-
senvolvido com alunos do 
6º ao 9º ano do Ensino Fun-
damental com o objetivo de 
promover o resgate da pró-
pria história, fazendo com 
que reconheçam o espaço 
em que ocupam. O resulta-
do com os 10 projetos mais 
votados será anunciado no 
dia 18 de junho.

Segundo a professora 
Patrícia Rosas, o projeto será 
desenvolvido em três etapas. 
A primeira delas é a estimu-
lação da leitura de biografias 
pré-selecionadas. Serão tra-
balhadas quatro obras, duas 
delas são literaturas estran-

Projeto de escola estadual 
é finalista em prêmio nacional

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Pereira

O projeto propõe que 
os alunos produzam as 
próprias biografias e 

depois façam o roteiro 
das histórias para a 

produção de um 
curta-metragem

geiras, as biografias de Anne 
Frank e Malala, e as outras 
duas são brasileiras. São his-
tórias de superação de pes-
soas que, através da leitura 
e da escrita, tiveram as vidas 
transformadas.

 A segunda fase do pro-
jeto é o resgate das histó-
rias dos estudantes. Nessa 
fase, vai acontecer a pro-
dução das autobiografias, 
para que sejam conhecidas 
as histórias desses alunos, 
das famílias deles, de onde 
vieram, tendo, nessa etapa, 
aulas de campo.

A terceira e última 
etapa do ‘Papel na Tela’ é 
a construção de um docu-
mentário em formato de 
curta-metragem com as his-
tórias dos estudantes. Essas 
histórias serão levadas para 
o cinema. A escola tem uma 
parceria com a Coordena-
ção de Comunicação (Code-
com) da Universidade Es-
tadual da Paraíba (UEPB), 
para exibir as histórias nos 
cinemas, como no Cine São 
José, por exemplo, para 

toda a comunidade partici-
par do projeto.

 “O projeto que propo-
mos atuará na promoção 
da interação entre todos os 
agentes envolvidos na ação 
pedagógica (alunos, pro-
fessores de diferentes dis-
ciplinas, equipe gestora e a 
própria comunidade). Isso 
porque o projeto visa práti-
cas de leituras inovadoras e 
desafiadoras. Passando pela 
leitura de livros (biografias), 
depois pela escritura das 
próprias biografias dos alu-
nos (livro digital), culminan-
do o trabalho na produção de 
um documentário de curta-
metragem para ser exibido 
nos cinemas da cidade. Todo 
o trabalho instiga o prota-
gonismo dos nossos alunos”, 
ressaltou a professora.

O programa tem foco 
em escolas municipais e es-
taduais da rede pública de 
Ensino Fundamental e Mé-
dio. Esta edição do Educar 
para Transformar busca en-
volver todo o corpo escolar 
de forma coparticipativa na 
melhoria do clima, do am-
biente e das atividades esco-
lares, em diversos aspectos.

Durante quatro meses, 
os projetos selecionados re-
ceberão aporte financeiro e 
suporte da equipe, que atua-
rá em encontros presenciais 
e virtuais, auxiliando no de-
senvolvimento, capacitan-
do em novos conteúdos e 
acompanhando a aplicação 
dos recursos.

A Universidade Fede-
ral da Paraíba (UFPB) for-
mou 8.041 mestres e dou-
tores nos últimos seis anos. 
Nesse intervalo de tempo, 
o número de titulados au-
mentou 25%, ao passar de 
897 em 2012 para 1.120 
em 2018.

No mesmo período, 
houve crescimento de 38% 
na quantidade de matricu-
lados nos 78 Programas de 
Pós-graduação, ao subir de 
3.433 para 4.750. Desses, 
140 eram alunos estrangei-
ros. Hoje, há 5.176 alunos 
matriculados.

Além de vagas em 60 
mestrados acadêmicos, 13 
mestrados profissionais e 
38 doutorados, somente 
em 2018, a UFPB ofertou 
seis cursos de especializa-
ção para 500 estudantes. 
As residências médicas e 
não médicas somaram 297 
profissionais em formação.

Nos últimos seis anos, 
o número de mestrados 
acadêmicos e profissionais 
teve alta de 47%, ao ascen-
der de 49 para 72. Já o de 
doutorado subiu 41%, ao 
passar de 27 para 38.

Do mesmo modo, o nú-
mero de cursos com concei-
to igual ou maior do que 4, 
de acordo com a Coordena-
ção de Aperfeiçoamento de 
Pessoal de Nível Superior 

(Capes), escalou 114%, de 
36 para 77.

A produção acadêmica 
também tem dilatado, com 
aumento de 47% na base 
Web of Science, ao ampliar 
de 646 para 1.227 publica-
ções, e com alta de 29% na 
base Scorpus, ao alavancar 
de 1.049 para 1.468.

No entanto, medidas 
adotadas pela Capes des-
de março deste ano podem 
comprometer esta expan-
são, como congelamento 
e suspensão de remaneja-
mentos internos de bolsas 
e adiamento de fomento 
para a pós-graduação do 
país para o ano que vem.

Somente em maio, das 
1.211 bolsas dos pós-gra-
duandos da UFPB, 290 fo-
ram cortadas, sendo 185 de 
mestrado e 105 de douto-
rado. Ou seja, praticamente 
24% das bolsas para a pós-
graduação foram perdidas.

Desafios
Segundo a coordena-

dora geral de acompanha-
mento e avaliação dos Pro-
gramas de Pós-graduação 
da UFPB Márcia Fonseca, 
os principais desafios, nes-
te momento, são atender às 
metas do Plano Nacional 
de Pós-graduação 2011-
2020 e do Plano Nacional 
de Educação 2014-2024.

“É preciso também 
avançar no processo de 
internacionalização, com a 
ampliação de convênios in-
ternacionais, do número de 
doutorados em cotutela e 
atualização dos currículos 
acadêmicos, com o intuito 
de incorporar os avanços 
científicos e tecnológicos.”

Ampliar o número de 
cursos considerados de 
excelência (notas 6 e 7), a 
produção docente qualifi-
cada (artigos qualis A1, A2 
e B1 do webqualis), além 
de publicação em perió-
dicos internacionais com 
elevado fator de impacto 
também são as prioridades 
hoje.

“Desejamos ampliar o 
processo de acompanhamen-
to dos egressos, para verificar 
o impacto sócio-econômico 
da pós-graduação, fazer 
autoavaliação dos cursos e 
sobreviver a mudanças em 
um contexto de crise políti-
ca e falta de recursos finan-
ceiro.”

Especificamente para 
o planejamento deste ano, 
concluir e aprovar o novo 
Regulamento dos Cursos 
e Programas Lato Sensu 
da UFPB e inserir todos 
os cursos e Programas de 
Residências Médicas e não 
médicas no Sigaa também 
são objetivos primordiais.

UFPB forma mais de oito 
mil mestres e doutores

Meio ambiente

Acordo reintroduzirá a 
ararinha-azul no Brasil

O Instituto Chico Men-
des de Conservação da Bio-
diversidade (ICMBio) e a 
organização não governa-
mental Association for the 
Conservation of Threatend 
Parrots (ACTP), da Alema-
nha, firmaram ontem (7) 
um acordo que oficializa a 
vinda de 50 ararinhas-azuis 
do país europeu para o Bra-
sil. A ararinha-azul (Cya-
nopsitta spixii) pertence à 
caatinga e entrou em extin-
ção em outubro de 2000, 
por ser alvo de caçadores e 
traficantes de animais.

Essas práticas ilegais, 
juntamente com a destrui-
ção do bioma, fizeram com 
que, de uma década para 
outra, restasse somente um 
exemplar da ave, em 1990. 
Na década de 1980, expedi-
cionários identificaram três 
ararinhas-azuis e, em nova 
busca, 10 anos depois, a úl-
tima remanescente foi loca-
lizada, acendendo o alerta 
de ambientalistas. 

De acordo com o ICM-
Bio, existem hoje pelo mun-
do 163 exemplares da ave. 
Todos os espécimes vivem 

fora de seu habitat natural, 
ou seja, em cativeiro.

A espécie é considera-
da endêmica da região de 
Curaçá, interior da Bahia, 
ou seja, desenvolve-se de 
forma natural somente na-
quele território. Para rece-
ber os animais, que devem 
chegar em novembro, o 
ICMBio está concluindo, em 
parceria com diversas enti-
dades, a construção de um 
espaço, no município baia-
no, e espera que a soltura 
na natureza ocorra entre 
2020 e 2024.

Na década de 1980, ex-
pedicionários identificaram 
três ararinhas-azuis e, em 
nova busca, dez anos de-
pois, a última remanescente 
foi localizada, acendendo o 
alerta de ambientalistas. A 
espécie é considerada en-
dêmica da região de Curaçá, 
interior da Bahia, ou seja, 
se desenvolve de forma 
natural somente naquele 
território. Para receber os 
animais, que devem chegar 
em novembro, o ICMBio 
está concluindo, em parce-
ria com diversas entidades, 
a construção de um espa-
ço, no município baiano, e 
espera que a soltura na na-

tureza tenha ocorra entre 
2020 e 2024.

Segundo Hugo Ver-
cílio, analista ambiental 
da autarquia, o acordo 
de cooperação não conta 
com verba do Governo 
Federal, que oferece so-
mente o suporte técni-
co ao projeto. Entre os 
parceiros, estão, além da 
ONG alemã ACTP, o Fun-
do Brasileiro para a Bio-
diversidade (Funbio), a 
Sociedade para a Conser-
vação das Aves do Brasil 
(SAVE Brasil), o Criadouro 
Fazenda Cachoeira, a Uni-
versidade Federal de Minas 
Gerais (UFMG) e a Univer-
sidade de São Paulo (USP).

A reintrodução das 
ararinhas-azuis já havia 
sido anunciada em setem-
bro do ano passado. A me-
dida faz parte do Plano de 
Ação Nacional da Conserva-
ção da Ararinha-Azul (PAN 
Ararinha-Azul), que foi es-
tabelecido em 2012, pelo 
ICMBio, e já tem trazido re-
sultados. Desde 2009, o nú-
mero de espécimes dobrou. 
O total, em 2000, era de 53 
e subiu para 108 em 2014. 
Para 2020, a projeção é que 
haja 166 aves no país.

Foto: ICMBio

Área e Proteção Ambiental
Em junho do ano passado, o presi-

dente Michel Temer oficializou a criação 
da Área e Proteção Ambiental (APA) da 
Ararinha-Azul, de 90 mil hectares, e o 
Refúgio de Vida Silvestre (Revis) da Ara-
rinha-Azul, com cerca de 30 mil hectares, 
situados em Juazeiro e Curaçá. 

De acordo com Camile Lugarini, 
também analista ambiental do ICMBio, os 
locais têm como função receber os espéci-
mes da ave e promover sua proteção. Outra 
missão das equipes é difundir à comunida-
de local atividades que sigam os princípios 
do desenvolvimento sustentável, como o 
ecoturismo, para que tenham maior cons-
ciência de seu impacto na fauna e na flora 
que coexistem com ela. “Essas unidades 
foram criadas há um ano e a gente já tem 
um engajamento local para a criação de um 
conselho gestor e de um plano de manejo 
para as unidades de conservação.”

Camile acrescentou que, ao planejar 
o centro de reprodução e reintrodução 
da ararinha-azul, em Curaçá, levou-se 

em consideração o curso dos riachos 
Melancia e Barra Grande. “Foi feito um 
buffer [zona de amortecimento] ao redor 
desses riachos, porque a mata ciliar que 
acompanha esses riachos temporários é 
muito importante para a manutenção das 
ararinhas-azuis”, disse. “Não é em toda 
a caatinga que há a caraibeira [onde as 
ararinhas instalam seus ninhos], ao longo 
dos riachos temporários, e sim em algu-
mas partes, e algumas dessas partes estão 
dentro das unidades de conservação”, dis-
se a analista ambiental.

A ararinha-azul distingue-se dos de-
mais psitacídeos por características como 
a coloração de suas penas e a estrutura 
das asas, que são mais longas e estreitas 
do que as dos demais animais da família 
à qual pertence, como periquitos, araras e 
papagaios. A ave mede pouco mais da me-
tade de uma arara azul, movimenta suas 
asas de forma mais lenta e tem o costume 
de se empoleirar sobre galhos secos de 
árvores altas.

A ararinha-azul está 
extinta em seu habitat 
natural desde 2000

Letycia Bond
Da Agência Brasil 
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Setores de hotelaria, artesanato, alimentação e bebidas movimentam as cidades do interior neste período

Viva São João, viva o 
milho verde! O mês de ju-
nho mal chegou e, junto 
com a canjica, a pamonha 
e as demais comidas típi-
cas juninas, também come-
ça um período de grandes 
oportunidades para os pe-
quenos negócios, especial-
mente os dos setores de 
hotelaria, alimentação e 
bebidas. Na Paraíba, com 
apoio do Sebrae, foram 
criados rotas e circuitos, 
além da realização de capa-
citações voltadas aos seto-
res que mais são buscados 
durante as festividades.

Uma das regiões que 
está garantindo destaque 
no período junino é o Brejo 
paraibano. De acordo com a 
gerente regional do Sebrae 
em Guarabira, Jacy Viana, 
o reconhecimento do local 
perpassa pela organização 
e planejamento dos feste-
jos de São João, de modo 
que cada município possa 
se beneficiar economica-
mente do período, além 
de se tornarem destinos 
conhecidos para o turismo 
em outras épocas do ano. 
Ainda, o clima mais ameno, 
em comparação com outras 
cidades paraibanas, torna-
-se um grande atrativo no 
período.

“Atualmente, existem 
dois projetos entre os mu-
nicípios da região que vêm 
ganhando força e notorie-
dade: o Circuito Junino, 
composto pelos municípios 
de Serraria, Bananeiras, 
Solânea, Borborema, Cai-
çara e Belém, e o Arraiá do 
Interior, que compreende 
os municípios de Serra da 
Raiz, Duas Estradas, Lagoa 
de Dentro, Pedro Régis e 
Jacaraú. São projetos que 
visam unir esforços para 
aumentar o fluxo turístico 
nessas cidades, que têm 
como principal objetivo 
aquecer a economia dos 
municípios e gerar mais 
lucros para os pequenos 
empreendedores”, explicou 
Jacy Viana.

Durante o período de 
festividades dedicadas a 
Santo Antônio, São João e 
São Pedro, os pequenos ne-
gócios conseguem se des-
tacar por causa da gastro-
nomia peculiar, artesanato, 
arte, decoração de ambien-
tes com matéria-prima 
local, além de atrativos 
locais. Os municípios são 
parceiros, seja na rota Ca-
minhos do Frio, Raízes do 
Brejo ou ações pontuais. “O 
Sebrae é parceiro de pra-
ticamente todos esses mu-
nicípios em algum proje-
to. E, através de palestras, 
workshops e minicursos, 
desde o início do ano, vem 
preparando esses empre-
endedores para esse perí-
odo que é tão fértil e rico 
em oportunidades. Nesse 
período, há demandas por 
capacitação em atendimen-
to, vendas  e  manipulação 
de alimentos”, frisou.

Forró e coco
Outro atrativo do São 

João paraibano é o apelo 
aos ritmos tradicionais, 
tais como forró e coco. No 
município de Santa Luzia, 
por exemplo, será realiza-
do o Encontro de Cocos de 
Roda, no dia 22 deste mês. 
De acordo com a gestora de 
turismo e economia criati-
va do Sebrae Paraíba, Re-
gina Amorim, pelo menos 
quatro grupos tradicionais 
de coco de roda deverão se 
apresentar no evento.

“O coco de roda é uma 
brincadeira secular, que re-
presenta ainda a resistên-
cia da cultura tradicional, 
a identidade do povo com 
a pisada do coco e a músi-
ca popular, que todo mun-
do canta. Brincar o coco de 
roda é vivenciar uma expe-
riência maravilhosa, que 
faz parte da memória cul-
tural viva dos nordestinos. 
E viva o São João de Santa 
Luzia, que traz na sua es-
sência as características e 
a valorização de sua gente”, 
afirmou.

Sara Gomes 
saragomesilva@gmail.com

Festas juninas aquecem os 
pequenos negócios na PB

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Foto: Arquivo

O Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor Am-
plo (IPCA) de maio variou 
0,13% e ficou 0,44 ponto 
percentual abaixo da taxa 
de abril (0,57%). Esse foi 
o menor resultado para 
maio desde 2006 (0,10%). 
O IPCA é a inflação oficial 
do país.

Em maio de 2018, a taxa 
havia sido de 0,40%. Os da-
dos foram divulgados ontem 
(7), no Rio de Janeiro, pelo 
Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE). 
A variação acumulada no 
ano ficou em 2,22% e em 
12 meses chegou 4,66%, 
abaixo dos 4,94% regis-
trados nos 12 meses ime-

diatamente anteriores.
De acordo com o IBGE, 

quatro dos nove grupos de 
produtos e serviços pes-
quisados mostraram defla-
ção em maio.

O impacto negativo 
mais intenso (-0,14 ponto 
percentual) sobre o IPCA 
de maio veio de Alimen-
tação e bebidas (-0,56%), 
que havia subido 0,63% 
em abril. Também apresen-
taram deflação: Artigos de 
Residência (-0,10%), Edu-
cação (-0,04%) e Comuni-
cação (-0,03%).

Entre as altas, os 
destaques são Habitação 
(0,98%), com impacto de 
0,15 ponto percentual, e 
Saúde e cuidados pessoais 
(0,59%), com impacto de 
0,07 ponto percentual.

Segundo o IBGE, o re-
sultado do grupo Alimen-
tação e Bebidas deve-se 
principalmente à queda de 
0,89% observada no gru-
pamento da alimentação 
no domicílio.

O tomate, após apre-
sentar alta de 28,64% em 
abril, caiu 15,08%, e o 
feijão-carioca acentuou a 
queda em relação ao mês 
anterior (passou de -9,09% 
para -13,04%). As frutas 
(-2,87%) também recua-
ram mais intensamente do 
que em abril (-0,71%).

Por outro lado, o leite 
longa vida (2,37%) e a ce-
noura (15,74%) subiram 
em maio, após apresen-
tarem quedas (-0,30% e 
-0,07%, respectivamente) 
em abril.

IPCA desacelera no mês 
de maio ao variar 0,13%

Investimentos no país têm 
crescimento de 0,5% em abril

Os investimentos aumen-
taram 0,5% em abril, na com-
paração com o mês anterior. É 
o que mostra o Indicador Ipea 
Mensal de Formação Bruta de 
Capital Fixo (FBCF), na série 
com ajuste sazonal.

Na comparação com o 
mesmo mês do ano passado, 
porém, houve queda de 0,9%. 
No acumulado em 12 meses, 
os investimentos desacelera-
ram, com a taxa de crescimen-
to passando de 3,7% em mar-
ço para 2,7% em abril.

O Instituto de Pesquisa 
Econômica Aplicada (Ipea) 
explica que o FBCF é um dos 
componentes do Produto In-
terno Bruto (PIB), soma de to-
dos os bens e serviços produ-
zidos no país. Esse indicador 
mostra o quanto as empresas 
aumentaram a capacidade 

produtiva e se os empresários 
estão confiantes no futuro.

Construção civil
Segundo o Ipea, o item 

construção civil foi o destaque 
positivo, com crescimento de 
1% em abril em relação ao 
mês de março deste ano. Ain-
da assim, o setor encerrou o 
trimestre terminado em abril 
com retração de 0,7% em re-
lação ao período imediata-
mente anterior.

O consumo aparente de 
máquinas e equipamentos 
(Came) – cuja estimativa cor-
responde à produção interna, 
descontadas as exportações 
e acrescidas as importações 
– avançou 0,3%. O terceiro 
componente da FBCF, clas-
sificado como “outros ativos 
fixos”, também contribuiu 
positivamente para o desem-
penho dos investimentos em 

abril, registrando avanço de 
0,5%. De acordo o Ipea, quan-
do comparado a abril de 2018, 
o fraco desempenho da FBCF 
foi disseminado. Com exceção 
do componente outros ativos 
fixos, que cresceu 6,4%, todos 
os demais registraram varia-
ção negativa. Tanto o Came 
quanto a construção civil re-
cuaram 2,1% em relação a 
abril do ano passado.

Kelly Oliveira
Da Agência Brasil

Da Agência Brasil

No acumulado em 12 
meses, os investimentos 

desaceleraram, com 
a taxa de crescimento 

passando de 3,7% 
em março para 
2,7% em abril

Municípios do interior se preparam para receber o turista 
e oferecem uma programação com atrações tradicionais

“Não abuse”

Procon-JP intensifica operação de 
fiscalização nas lojas da capital

Com a proximidade do 
Dia dos Namorados, come-
morado em 12 de junho, a Se-
cretaria Municipal de Prote-
ção e Defesa do Consumidor 
de João Pessoa (Procon-JP) 
tem intensificado, através da 
operação ‘Não abuse’, a fis-
calização nas lojas do Centro 
da cidade e shoppings  para 
garantir que o consumidor 
não seja lesado.  Na semana 
passada, mais de 40 lojas fo-
ram fiscalizadas. O secretário 
do Procon-JP, Helton Henê, 
explica que essa ação tem 
caráter pedagógico, mas não 
pode esquecer seu papel fis-
calizador, baseado nas nor-
mas do Código de Defesa do 
Consumidor (CDC) e leis mu-
nicipais de João Pessoa.

O Procon-JP estará au-
tuando mais incisivamen-
te a partir de hoje (8) até a 

próxima quarta-feira (12) 
para garantir segurança aos 
consumidores na hora da 
compra, pois existem preços 
convidativos e a ansiedade 
do momento pode ocasio-
nar arrependimentos. Caso 
a loja esteja oferecendo um 
preço abusivo será penaliza-
da com multa porque a ação 
educativa com as orienta-
ções já foi realizada de acor-
do com a lei, e, quem insiste 
em cometer o delito, é consi-
derado reincidente.

O Procon-JP realizou 
também pesquisa de preços 
de produtos e serviços rela-
cionados à data, como flores, 
motéis, aparelhos celulares, 
entre outros. O alerta é para 
que o consumidor fique aten-
to à oscilação nos preços para 
uma mesma marca e modelo 
nas lojas de João Pessoa, a 
exemplo do aparelho celular 
LG K12 (32 GB), com preços 
que variam entre R$ 999 e 

R$ 1.999. Outra diferença sig-
nificativa no preço foi encon-
trada no Samsumg S10 Plus 
(128 GB), de R$ 5.499,00 a R$ 
6.050,00, uma diferença de 
R$ 551,00.

Em relação à pesqui-
sa de motéis e pousadas, o 
Procon-JP encontrou preços 
entre R$ 25,00 e R$ 800,00, 
considerando o tempo de 
permanência, bem como o 
serviço oferecido.

Para evitar problemas 
na hora da troca, Helton 
Renê aconselha o cliente 
que pretende presentear 
ter cuidado com a escolha 
do presente e considerar 
o que o presenteado espe-
ra receber. “Fique atento a 
gostos e necessidades por-
que, assim, o risco da es-
colha errada é mínimo. Por 
exemplo, se o presente for 
um perfume, verifique se 
a fragrância escolhida é a 
preferida”, sugeriu.

Defeito
Caso o produto eletrô-

nico apresente defeito, o 
consumidor deve ir direto à 
assistência técnica, que tem 
um prazo de 30 dias para o 
conserto ou troca. Após esse 
prazo e se o problema não 
foi resolvido, o consumidor 
deve vir ao Procon para a 
abertura da reclamação e a 
consequente cobrança ao es-
tabelecimento demandado.

Internet
O secretário informa 

que os prazos para compras 
realizadas pela internet são 
diferenciados, segundo a 
legislação. Quanto às com-
pras virtuais, o consumidor 
tem o direito de arrependi-
mento, podendo devolver o 
produto dentro do prazo de 
sete dias a partir do recebi-
mento, solicitando o reem-
bolso do pagamento em va-
lores atualizados.
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TEATRO -  O musical “Ópera do Pan-
deiro”, em homenagem a Jackson do 
Pandeiro, entra em cartaz neste fim de 
semana no Theatro Santa Roza. Hoje e 
amanhã, às 20h, entra em cena o espe-
táculo dirigido por Misael Batista e pro-
duzido por Valdir Santos. Uma ótima 
oportunidade de conhecer a vida e a obra 
do rei do ritmo e um dos músicos que 
mais influenciou a música popular brasi-
leira. R$ 30 inteira e R$ 15, meia.

MÚSICA - Hoje o LS Hotel recebe no 
seu rooftop o Underbeat Sunset by Co-
rona. Para aqueles que quiserem juntar 
os amigos e aproveitar o fim de tarde 
com música eletrônica e uma vista in-
crível, esta é a melhor pedida. Reservas 
de lounge e mesa pelo 83 99666-5850. 
Mas para aqueles que já estão em cli-
ma de São João, nossa dica é curtir o 
Forró do Seu Pereira, no Espaço Mun-
do, a partir das 22h.

MARgUERITE DURAS

ORHAn PAMUk 

 Se você não é capaz de confiar nas pessoas, nunca vai 
conseguir chegar a lugar nenhum na vida                                                                                                                                           

 Fui comunista até me dar conta de que o partido soviético não 
era comunista                                                                                                                                           

Por Dandara Costa

Christiane Loureiro, Cristiane Medei-
ros dos Santos, Fábio Maroja Pedro-
sa, Franceline Dore, José geraldo de 
Carvalho, Julia Silva nobre, Mar-
condes Meira, Margarete Zagel de 
Mendonça, Maria Rita Cabral Aguiar, 
Martinho César de Medeiros, Patrícia 
Alves de Santana, Patrícia de Fran-
ça Souza, Rilávia Cardoso, Rodrigo 
Otávio Lianza Dias, Soraya Barros 
guimarães e Sueli Santos de Araújo.

Parabéns

scosta.dandara@gmail.com

Marcílio Franca ministrando palestra na Polônia

O professor Rodrigo Toscano de Brito

O grande Gilberto Gil recebendo Lourdinha Freitas e Kubitschek Pinheiro no backstage

Ui!
NA POLÔNIA - Ontem (7), o  procurador paraibano 

Marcílio Franca mostrou seu talento na histórica cidade 
de Gdansk, onde discussou, a convite da Unesco, sobre 
o direito e as coleções privadas de arte no Brasil, du-
rante a conferência internacional “Coleções Privadas: 
Perspectivas Históricas e Jurídicas”. Sua explanação foi 
ilustrada com obras de artistas paraibanos como Raul 
Córdula, José Rufino, Sérgio Lucena, Aurélio de Figuei-
redo, J. Lyra, Chico Ferreira e Edílson Parra.

DIREITO - O advogado e professor Rodrigo 
Toscano de Brito foi eleito o novo membro da  
“Academia Paraibana de Letras Jurídicas - 
APLJ”. A eleição foi realizada  na sexta-feira 
(7) para preenchimento da vaga da Cadeira 
no 42, cujo patrono é Samuel Duarte. A posse 
ocorre no dia 30 de agosto, no Auditório do 
“Centro Cultural Ariano Suassuna” do “Tribu-
nal de Contas do Estado da Paraíba”.

DESTAqUE

As estudantes de odontologia do Iesp Sarah Feitoza e Manoelly 
Anielly receberam menções honrosas na 6a Jornada Interdisciplinar 
de Odontologia (Interodonto), realizada no campus de Araruna da 
UEPB. Sarah apresentou um painel intitulado “Saliva e Hidratação: 
importância de quantidade e qualidade da saliva na prevenção da 
cárie dentária em crianças com paralisia cerebral” e Manoelly, a “Re-
moção de tumor misto com paciente não colaborador: importância da 
odontologia hospitalar”.

Ivan Ribeiro, Fernando Moura e Joana Alves unidos em defesa do forró tradicional

O projeto “Filosofia em Cena”, ideali-
zado por Eduardo Rabenhorst, tem início na 
próxima quinta-feira, 13. A ideia (genial, na 
minha opinão) é combinar filosofia e teatro 
em aulas públicas. nesta primeira edição, 
o professor falará sobre a espera, analisan-
do as contribuições dos filósofos Heráclito, 
Roland Barthes, Spinoza e gilles Deleuze. A 
atriz Joh Albuquerque vai participar do en-
contro que começa às 14h30 na cafeteria 
do Centro de Ciências Médicas da Universi-
dade Federal da Paraíba.

Filosofia

Foto: Reprodução/Instagram

Foto: Arquivo pessoal

Foto: Arquivo pessoal

Foto: Arquivo Pessoal

Ela  é o máximo! Regina cresceu 
numa famílila em que a música e poesia 
sempre se fizeram presentes. A paraibana 
Regina Limeira começou sua carreira 
em projetos musicais como Dona Moça, 
As Bastianas, Trem das Onze e Troça 
Harmônica. neste último, ela dividia 
o palco com o irmão, um primo e um 
amigo. Em 2017, a cantora deu início 
ao “no Ventre da Mata”, projeto solo 
composto por canções autorais. O álbum 
é um passeio por ritmos como o samba, 
ijexá, mantra, cantiga, entre outras 
sonoridades. Uma delícia de se ouvir! 

BACkSTAGE

A cantora e compositora Regina Limeira

Foto: Dávila Andrade/Divulgação

27 anos. Esta é a idade de neymar, 
que no entanto foi citado como “menino“ 
por apresentadores e políticos em relatos 
sobre os desdobramentos de sua acusação 
de estupro. Antes eu pensei em escrever 
sobre como a espetacularização do “caso 
neymar” revelou que a sociedade brasilei-
ra está - ainda mais do que pensávamos 
- impregnada com a cultura do estupro e 

da violência contra as mulheres. Apesar 
de não debatermos o suficiente a respei-
to disso, houve outro elefante branco que 
chamou minha atenção: várias pessoas (na 
realidade vários homens) que se declaram 
a favor da redução da maioridade penal 
trataram o jogador como “apenas um ga-
roto“. Cadê o paralelismo quando meno-
res favelados estão na berlinda?

Precisamos falar sobre o menino Ney
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Brasileirão
Oitava rodada do Campeonato Brasileiro da Série A prossegue 
hoje com vários jogos neste sábado com destaque para o clássico 
Cruzeiro x Corinthians, no Mineirão. Página 24
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Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Lucas e Vinicius Júnior eram os preferidos da torcida brasileira para substituir Neymar, mas Tite preferiu o jogador do Chelsea
Da Redação 

ATP

Willian volta a ser convocado

O atacante Willian, do 
Chelsea, está convocado para a 
Seleção Brasileira e disputará 
a Copa América Brasil 2019. 
Ele foi chamado para o lugar 
de Neymar, desconvocado 
após o amistoso contra o Catar.

Como é determinado pelo 
regulamento da competição, a 
CBF enviou à Conmebol os lau-
dos do exame que apontaram 
a lesão de Neymar. Após re-
ceber o aval da confederação, 
prosseguiu com a convocação 
do atleta.

O último jogo da tempo-
rada de Willian foi no dia 29 
de maio, final da Europa Lea-
gue entre Chelsea e Arsenal, 
no qual ajudou seu time a se 
sagrar campeão da competi-
ção europeia.

Willian tem 70 convoca-

ções para a Seleção Brasileira, 
participou de 65 jogos e mar-
cou oito gols. O jogador já está 
a caminho do Brasil e se junta 
ao grupo na manhã de sábado, 
em Porto Alegre, onde a sele-
ção enfrenta Honduras. O úl-
timo amistoso antes da Copa 
América será no domingo, às 
16 horas, no Estádio Beira-Rio.

A convocação do joga-
dor do Chelsea surpreendeu 
a torcida brasileira que espe-
rava que fosse chamado Vini-
cius Júnior, do Real Madrid ou 
Lucas Moura, do Tottenham. 
Numa enquete realizada, a 
torcida elegeu Vinicius como 
o preferido com 44%, ficando 
Lucas em segundo com 29%. 
O nome de Willian sequer foi 
citado. Amanhã, a seleção fará 
mais um amistoso de prepara-
ção com vistas a Copa Améri-
ca, enfrentando Honduras, no 
Beira Rio.

O projeto Belas Meni-
nas, promovido pelo Botafo-
go Futebol Clube e implan-
tado desde 2017, ganhará 
a terceira edição, que será 
lançada na tarde deste sá-
bado (8) a partir das 15h, no 
Centro de Treinamentos da 
Maravilha do Contorno, no 
bairro do Cristo. O programa 
possui como objetivo inicial 
promover a prática de fute-
bol feminino na faixa etária 
de 12 a 17 anos, e já bene-
ficiou mais de 70 meninas 
desde a criação até aqui. 

Em 2019 já foram rea-
lizadas algumas seletivas 
para formação do grupo de 
atletas, e neste sábado, no 
lançamento oficial, teremos 

um jogo entre a equipe do 
Botafogo intitulada de Beli-
nhas contra a escolinha de 
futebol do Rico, da cidade 
de Puxinanã.

De acordo com a coor-
denadora do projeto, Gleide 
Costa, o momento é mais 
que propício para o incen-
tivo das meninas: “Estamos 
vivendo um momento ímpar 
de Copa do Mundo de Fute-
bol Feminino. Nós do Bota-
fogo recentemente encerra-
mos a nossa participação no 
Campeonato Brasileiro onde 
fomos bem, e o Projeto Belas 
Meninas vem para somar e 
garantir que o Botafogo con-
tinuará investindo no futebol 
feminino”, disse. 

Projeto Belas Meninas
vai ser lançado hoje

Na França

Rafael Nadal vence Federer e vai
outra vez à final em Roland Garros

Rafael Nadal dominou 
as difíceis condições climáti-
cas de Paris nessa sexta-fei-
ra(7) para superar seu rival 
de longa data Roger Federer 
e avançar para a incrível 12ª 
final do Roland Garros .

O superastro espanhol 
venceu a 39ª edição de sua 
lendária rivalidade por 
6-3, 6-4, 6-2 em duas horas 
e 25 minutos no Court Phi-
lippe Chatrier para melho-
rar seu recorde de 92-2 no 
campeonato de Grand Slam 
de saibro. Foi também a 
sua 14ª vitória em 16 jogos 
na quadra de saibro contra 
Federer.

"As condições lá fora  
foram tão difíceis, então 
[foi] difícil de administrar", 
disse Nadal. Foi um dia para 
se concentrar, aceitar todas 
as adversidades e concen-
trar-se apenas em ser posi-
tivo o tempo todo. Foi o que 
tentei fazer.

Nadal agora se prepa-
rará para conquistar o 18º 
título de campeão de sua 
carreira contra o número 1 
do mundo, Novak Djokovic , 
o campeão de 2016 em Pa-
ris, ou Dominic Thiem, que 
representaria uma repeti-
ção da final do ano passado. 
Nadal perde para Djokovic 
por 28 a 26 em sua série Fe-
dEx ATP Head2Head, mas 
venceu o sérvio há três se-
manas pelo nono título do 

Internazionali BNL d'Italia. 
Ele é 8 a 4 no geral contra 
Thiem e o espanhol terá 
como objetivo vingar sua 
derrota por 6-4, 6-4 e se-
mi-final no Barcelona Open 
Banc Sabadell em abril.

"Espero estar pronto 
para dar o meu melhor 
nível contra um ou outro, 
se eu puder", disse Nadal. 
“Eu acho que estou con-
fiante em mim mesmo. 
Se eu não for capaz de 
executar o meu plano de 
jogo, vai ser complicado. 
Mas se eu jogar bem e ti-
ver jogado bem até agora, 
não, tenho todas as mi-
nhas chances. Mas é sem-

pre um jogo e tudo pode 
acontecer. ”

Duas semanas atrás, 
11 vezes campeão de Ro-
land Garros , Nadal admitiu 
que quando está ventando 
em sua academia em Mal-
lorca, ele simplesmente 
pratica dentro de casa, mas 
na sexta-feira, o jogador de 
33 anos jogou sua melhor 
partida do campeonato: 
controlando sua distância 
e neutralizar os ataques de 
Federer à rede (17/34). No 
geral, Nadal acertou 80% 
de seus primeiros saques 
na justiça, atingiu 32 ven-
cedores e cometeu 18 erros 
não-forçados.

Adiado
A partida entre Novak 

Djokovic e Dominic Thiem, 
válida pela semifinal de 
Roland Garros, precisou 
ser interrompida no meio 
do terceiro set por conta 
da chuva e fortes ventos 
que atingiram a quadra 
Philippe-Chatrier, a princi-
pal do complexo em Paris. 
O confronto chegou a ser 
paralisado no segundo set, 
retomou, mas novamente 
precisou ser suspenso. A 
organização, então, decidiu 
por seu adiamento para 
este sábado, às 7h (de Bra-
sília) com a previsão de no-
vos temporais.

O superastro espanhol venceu a 39ª edição de sua lendária rivalidade por 6-3, 6-4, 6-2 em duas horas e 25 minutos

O técnico Tite na Copa do Mundo da Rússia em conversa com Willian, agora substituto de Neymar, e Coutinho. Os dois jogadores têm a chance de brilhar na Copa América que começa a ser disputada na próxima semana no Brasil

Foto: ATP/Divulgação

Foto: Divulgação/CBF
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Esportes

Até agora só 18 atletas atingiram os índices classificatórios do atletismo, entre eles o paraibano Petrúcio Ferreira

Entre os 347 atletas que 
estarão em ação neste sábado 
e domingo, 8 e 9, no Centro de 
Treinamento Paralímpico, em 
São Paulo, pela 1ª etapa nacio-
nal do Circuito Brasil Loterias 
Caixa de Atletismo, estão di-
versos medalhistas paralím-
picos. A grande maioria deles 
ainda luta por vaga nos Jogos 
Parapan-Americanos de Lima, 
no Peru. A competição acon-
tecerá de 23 de agosto a 1º de 
setembro, mas o período de 
obtenção de marcas qualifica-
tórias estende-se apenas até 
16 de junho. 

 Até o momento, 18 atle-
tas já atingiram os índices 
classificatórios do atletismo, 
determinados pelo Depar-
tamento Técnico do Comitê 
Paralímpico Brasileiro (CPB). 
Além desta nacional do Cir-
cuito Loterias Caixa, haverá 
ainda o Desafio CPB/CBAt, 
que também acontecerá no CT 
Paralímpico, justamente no 
dia final do prazo. Serão duas 
oportunidades para atletas, 
por exemplo, como o alagoano 
Yohansson Nascimento. 

 Há dois meses, o velocis-
ta de 32 anos, da classe T47 
(para amputados de braço) 
deparou-se com uma situa-
ção não usual em sua carreira. 
Uma hérnia de disco deixou-o 
fora das pistas por dois meses, 
justamente no momento de 
sua preparação em que pre-
via alcançar as marcas neces-
sárias para ir ao Parapan de 
Lima. Ele garante, no entanto, 
estar recuperado para buscar 
sua quarta participação no 
maior evento continental do 
esporte adaptado. 

 “Minha expectativa para 
esta competição é das melho-
res e estou bem confiante de 
conseguir bons resultados. 
Tive problemas de saúde no 
começo do ano, pois senti 
uma hérnia de disco que me 
deixou quase dois meses pa-
rado. Não estou pensando 
ainda no Mundial, pois tenho 
até agosto para conseguir a 
marca. A ideia é conseguir a 
vaga ao Parapan-Americano. 
Vamos ver no que dá”, disse 
Yohansson Nascimento, dono 
de seis medalhas em Jogos 
Paralímpicos. 

 Outro caso semelhante 
é o de Verônica Hipólito, que 
passou nos últimos dois anos 
por cirurgias para retirar póli-
pos intestinais e um tumor no 
cérebro. Após recuperar-se, 
a atleta paulistana foi consi-
derada elegível para a classe 
T37, para paralisados cere-
brais. Retornou às pistas no 
Open Internacional Loterias 
Caixa, em abril, e busca ago-
ra posicionar-se na briga por 
uma vaga em Lima. 

 “Estes últimos tempos 
têm sido mais difíceis, pois 
foram duas cirurgias, por dois 
anos seguidos, tive uma série 
de complicações, desregu-
lação hormonal gigantesca, 
tomando muitos remédios, o 
peso que ganhei... Mas a mi-
nha meta é sempre correr me-
lhor do que a última vez. Sei 
que correr os 100m na casa de 
13s ainda não é tão possível, 
mas de passo em passo a gen-
te chega lá”, disse Verônica Hi-
pólito, medalhista de prata e 

CPB

Medalhistas tentam garantir 
vaga no Parapan, em Lima

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

bronze nos Jogos do Rio 2016. 
 Os atletas que disputarão 

as etapas nacionais do Circui-
to alcançaram, nas fases regio-
nais, os índices classificatórios 
estabelecidos pelo Departa-
mento Técnico do CPB. Ao 
todo, foram realizados quatro 
estágios: São Paulo, no CT Pa-
ralímpico, em fevereiro; Nor-
te-Nordeste, em João Pessoa 
(PB), em março; Centro-Leste, 
em Uberlândia (MG), e Rio-
Sul, em Curitiba (PR), em abril. 
A segunda etapa nacional do 
Circuito Brasil Loterias Caixa 
de Atletismo será nos dias 9 e 
11 de agosto, no CT Paralímpi-
co, em São Paulo. Já a terceira 
fase nacional receberá a deno-
minação de Campeonato Bra-
sileiro, que está programado 
para ocorrer nos dias 27 a 29 
de setembro, também no CT, e 
reunirá os melhores do ano.

 
Time São Paulo 
Os atletas Yohansson Nas-

cimento e Verônica Hipólito 
são integrantes do Time São 
Paulo, parceria entre o CPB e a 
Secretaria de Estado dos Direi-
tos da Pessoa com Deficiência 
de São Paulo que beneficia 62 
atletas e quatro atletas-guia, de 
nove modalidades.

Circuito
O Circuito Brasil Lote-

rias Caixa é organizado pelo 
Comitê Paralímpico Brasilei-
ro (CPB) e patrocinado pelas 
Loterias Caixa. Este é o mais 
importante evento paralím-
pico nacional de atletismo, 
halterofilismo e natação. 
Composto por quatro fases 
regionais e duas nacionais, 
tem como objetivo desenvol-
ver as práticas desportivas 
em todos os municípios e 
estados brasileiros, além de 
melhorar o nível técnico das 
modalidades e dar oportuni-
dade para atletas de elite e 
novos valores do esporte pa-
ralímpico do país. Em 2019, 
as disputas das fases nacio-
nais serão separadas por 
uma modalidade em cada 
fim de semana - haverá ainda 
um Campeonato Brasileiro 
de cada esporte. 

Natação

Daniel Macena viaja amanhã para
disputar a Copa Pacífico, no Peru

Depois de trazer três 
medalhas para a Paraíba 
no Campeonato Brasi-
leiro de Inverno Troféu 
Ruben Dinard de Araújo, 
em Belo Horizonte, sendo 
uma de ouro nos 100m 
costas, uma de prata nos 
200 medley e o bronze 
nos 200 costas, o atleta 
Daniel Azevedo Macena 
Gomes vai representar 
o Brasil na sua primeira 
competição internacional. 
Entre os dias 10 e 16 de 
junho, ele estará na cidade 
de Lima, no Peru, onde vai 
participar da XXXIX Copa 
Pacífico de Natação 2019. 
Com uma rotina de treinos 
intensa, a expectativa do 
atleta é muito boa, embo-
ra a competição conte com 
delegações de nove países 
do cone sul.

 Daniel está entre os 

quatro atletas paraibanos 
da categoria masculina 
que foi convocado pela 
Confederação Brasileira 
de Desportos Aquáticos 
(CBDA) para compor a Se-
leção Brasileira na disputa 
no Peru. Ao todo, são 29 
jovens (sendo 16 masculi-
no e 13 feminino) do Nor-
te/Nordeste que formam a 
delegação brasileira para 
a competição em sua edi-
ção 2019. Daniel, que tem 
apenas 14 anos de idade, é 
atleta da equipe do Esporte 
Clube Cabo Branco – ECCB/
Acqua R1 e já vem se des-
tacando em competições 
na categoria Infantil em 
nível nacional.

Para a Copa Pacífico 
2019 estão confirmadas 
as presenças de oito paí-
ses: Brasil, Bolívia, Co-
lômbia, Chile, Equador, 

Paraguai, Peru e Uruguai. 
Daniel viaja para Lima 
neste domingo e chega na 
cidade na manhã do dia 
10, e na tarde do dia 11, 
já tem atividade. “Terá 
uma tomada de tempo 

para ver quais atletas 
participarão de uma das 
competições de equipe 
que é o revezamento”, ex-
plicou Danielle, mãe do 
atleta que acompanhará 
o filho nesta viagem.

Rayssa Fernandes brilha no surf em Fortaleza
A atleta Rayssa Fernandes, 

do  do 30 período de Educação 
Física do Instituto de Educação 
Superior da Paraíba - Iesp, se 
destacou no Circuito Brasileiro 
Profissional de Surf, ficando na 
5a colocação. A etapa aconteceu 
na Praia do Futuro, em Forta-
leza-CE.

A competição foi dura. Rayssa 
avançou bem na primeira fase, 
e nas quartas de final acabou 
não se classificando para a final, 
ficando com a quinta colocação. 
Ela se mostrou feliz com a sua 
participação, mas promete se 
dedicar ainda mais para con-
quistar resultados ainda melho-

res. “O evento foi incrível, me 
trouxe uma experiência muito 
boa. 

O resultado não foi o espe-
rado, cheguei bem próximo da 
final, acabei ficando na semi-
final em 50 lugar do ranking. 
Porém, irei treinar ainda mais 
para conquistar o primeiro lu-
gar. O segredo é nunca desistir 
e sempre persistir nos seus 
sonhos, e irei fazer o possível 
para alcançá-los”, afirmou.

As próximas etapas do cir-
cuito acontecem em agosto, na 
cidade de Florianópolis-SC, e 
em outubro, na cidade do Rio 
de Janeiro-RJ.

O alagoano Yohansson Nascimento, na foto ao lado de Petrúcio Ferreira, ainda luta por uma vaga nos Jogos Pan-Americanos de Lima e a oportunidade será neste fim de semana, em São Paulo

Rayssa Fernandes, atleta do Iesp

Daniel Macena é uma das esperanças de medalha para o Brasil em Lima

Foto: CPB/Divulgação

Foto: Divulgação

Foto: Divulgação
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Disputas nas demais regiões do Estado vão acontecer no segundo semestre e vão envolver 140 equipes

A partir de hoje se ini-
ciam em João pessoa as 
disputas da Etapa Litoral 
da Copa Paraíba de Futebol 
Sub-15 Raimundo Braga. A 
competição que terá, este 
ano, a sua sétima edição é 
uma realização do Governo 
do Estado através da Secre-
taria de Juventude, Esporte 
e Lazer (Sejel). O grupo da 
região do Litoral conta com 
14 equipes e terá os con-
frontos da primeira rodada 
ocorrendo na manhã deste 
sábado na Vila Olímpica Pa-
rahyba, Campo do Celeste e 
no Centro de Treinamentos 
do Santos no bairro do Gei-
sel, além do Estádio Wilsão 
em Mangabeira e do Centro 
Social Urbano de Mandaca-
ru. Todas as partidas são 
abertas ao público.

Além da Etapa Lito-
ral, a Copa Paraíba Sub-15 
ocorre nas outras 13 regi-
ões do Estado – estas terão 
suas disputas ocorrendo a 
partir do segundo semes-
tre -, no total, são aproxi-
madamente 140 equipes 
de todo o Estado, fazendo 
dessa competição, uma das 
maiores do país dentro das 
categorias de base. O cam-
peão de cada região avan-
ça para as fases finais, no 

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Iago Sarinho 
iagosarinho@gmail.com

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail

Copa Paraíba Sub-15 tem
início hoje em João Pessoa

Litoral, o representante na 
última fase foi o Botafogo, 
contudo o título geral do 
torneio ficou com o Campi-
nense que, nas finais do ano 
passado derrotou a Escoli-
nha CRA de Sousa e levan-
tou a taça da Copinha.

O torneio surgiu em 

2013 e traz como objeti-
vo central o estímulo da 
prática esportiva entre as 
crianças e jovens, em es-
pecial aquelas em condição 
de vulnerabilidade social. 
Além disso, a competição 
tem servido como vitri-
ne para novos talentos no 

Estado, revelando atletas 
para o futebol local e tam-
bém para clubes de outras 
localidades. 

De acordo com Antônio 
Vasconcelos, coordenador 
geral da competição, a Copa 
já é uma realidade no calen-
dário do futebol e tem dado 

oportunidade para muitos 
atletas no Estado, este ano, 
e expectativa é que o tor-
neio siga crescendo. 

“Esta será a sétima 
edição da competição, por 
ela já passaram muitos 
talentos e ainda mais im-
portante que isso foram 

as vidas que puderam ser 
transformadas a partir do 
esporte. Para este ano esta-
mos com uma expectativa 
muito positiva, pois a cada 
edição temos trabalhado 
para aprimorar a qualida-
de dentro e fora de campo”, 
explicou.

De acordo com Clerson 
Silva, técnico da Escolinha 
Meninos do Cristo, uma das 
equipes que participam da 
competição, a Copa Para-
íba, tem revelado atletas 
para o futebol ano após ano 
e gerado oportunidades de 
vida. Segundo ele, a cada 
ano, com a melhoria do ní-
vel da competição, olheiros 
de vários clubes têm vindo 
observar a competição.

 “Essa competição re-
alizada pela Sejel, é hoje 
um evento fundamental 
para fomentar um núme-
ro crescente de jovens ta-
lentos. Muitos deles saem 
daqui rumo direto para 
uma oportunidade de mu-
dar a vida deles e de suas 
famílias. Já temos visto 
isso acontecer nos últimos 
anos, e com o crescimento 
da competição, a atenção 
de olheiros de outros cen-
tros do país tem reforçado 
a importância da Copa Pa-
raíba Sub-15 para o espor-
te do Estado”, comentou o 
treinador.

A dupla paraibana Gio-
vana/Pamella conquistou a 
medalha de praia na segunda 
etapa do Circuito Brasilei-
ro de Vôlei de Praia Sub-19 
que ocorreu em Jaboatão 
dos Guararapes-PE. As atle-
tas avançaram a partir da 
fase de grupos, superaram 
a dupla do Rio Grande do 
Norte nas semifinais, mas 
acabaram sendo vencidas 
pelas sergipanas Karol/
Ágatha na grande final. 
Mesmo com a medalha de 
ouro tendo escapado, esse 
foi o melhor resultado das 
paraibanas dentro da com-
petição e comprova o avan-
ço do voleibol paraibano 
também entre as mulheres. 

O resultado faz com 
que Sergipe assumisse o 
ranking geral, que soma 
a pontuação de todas as 
etapas, no naipe femini-
no, com 380 pontos. O Rio 
de Janeiro aparece em se-
gundo, com 340 pontos, 
com a Paraíba em tercei-
ro, somando 300 pontos. 
Os pontos de cada eta-
pa vão para o Estado, de 

acordo com a dupla mais 
bem colocada.

No masculino, a dupla 
Pablo/Thiego represen-
tando a Paraíba ficou na 
quarta colocação, eles ha-
viam vencido a etapa an-
terior, mas acabaram não 
tendo o mesmo desempe-
nho em Pernambuco. Entre 
os meninos o ouro ficou 
dessa vez com a dupla do 
Rio de Janeiro. As finais fo-
ram realizadas na Praia de 
Piedade, em Jaboatão dos 
Guararapes-PE. 

O resultado em Jaboa-
tão embolou o ranking 
geral no naipe masculino. 
Paraíba e Paraná estão 
empatados na primeira 
posição, com 340 pontos 
somados. O Rio de Janeiro 
aparece na sequência, com 
320 pontos, mantendo a 
disputa em aberto para a 
terceira e última parada. 
A etapa em Jaboatão (PE) 
foi a segunda de três eta-
pas do Circuito Brasileiro 
Sub-19. A primeira acon-
teceu em Fortaleza-CE, no 
início de fevereiro, com 
títulos para Maria Clara/
Anna Beatriz (RJ), e Thie-
go/Pablo (PB). 

Dupla paraibana é
prata em Jaboatão

Velocidade 

Última etapa do semestre do Paraibano 
de Kart ocorre hoje no Circuito Paladino

Acontece hoje no Cir-
cuito Internacional Pala-
dino, na cidade de Conde 
a partir das 8h30, a última 
etapa do Campeonato Pa-
raibano de Kart neste pri-
meiro semestre. As provas 
encerram a Copa Inverno, 
título simbólico para os 
melhores colocados nas 
11 categorias em disputa 
no campeonato. No segun-
do semestre ocorre a Copa 
Verão – o campeão esta-
dual será definido pelo so-
matório geral de todo ano, 
podendo conquistar o tí-
tulo sem vencer nenhuma 
das copas.

Esta será a quinta de 
um total de dez etapas que 
compõe o calendário do 
Estadual de Kart. A com-
petição, que é organizada 
pela Federação de Auto-
mobilismo do Estado da 
Paraíba (Faep), além do 
título paraibano, também 
garante vagas para com-
petições regionais e para o 
Campeonato Brasileiro de 
Kart que terá sua 54ª edi-
ção realizada na cidade de 
Cascavel-PR, entre os dias 
15 e 27 de julho.

De acordo com Garibal-
di Cunha, diretor de provas 
da Faep, a avaliação que se 
faz sobre a competição, até 
o atual estágio, é positiva. 
Ele ainda acredita que as 

provas de hoje serão muito 
disputadas tendo em vista 
o título da Copa Inverno e 
as disputas gerais do cam-
peonato, até então muito 
acirradas.

“A expectativa é a me-
lhor possível, teremos um 
grid de largada muito bom, 
em especial pela definição 
da Copa Inverno, então se-
rão provas muito disputa-
das. Além disso, a compe-
tição está muito disputada 
na maior parte das catego-
rias, pois cada prova conta 
muito para que os pilotos 
fiquem mais próximos do 
título. Isso sem contar com 
as vagas para as competi-
ções nacionais e regionais 
que também serão obtidas 

através do mesmo ranking 
que resulta no troféu esta-
dual”, explicou o diretor de 
provas da Faep.

Segundo Garibaldi, a 
quinta etapa da compe-
tição encerra o primeiro 
semestre de maneira satis-
fatória para o kart da Paraí-
ba. O próximo passo agora 
será focar na presença do 
Estado na competição na-
cional e preparar o retor-
no das competições que 
ocorrerão a partir da sexta 
etapa que já está marcada 
para o dia 8 de agosto.

Ainda nesse final 
de semana, uma disputa 
inesperada ocorrerá no 
Circuito Paladino, tra-
ta-se da Copa Eusébio, 

uma corrida que ocorre 
anualmente na cidade de 
Eusébio-CE, na Região 
Metropolitana de For-
taleza Esse ano, a Copa 
completa 50 anos, porém, 
o Autódromo Internacio-
nal Virgílio Távora, que 
pertence ao Governo do 
Ceará e que fica locali-
zado na cidade vizinha à 
capital cearense, está in-
terditado, e com isso a es-
colha foi realizar o evento 
na Paraíba. A prova que 
é composta por carros 
de turismo – carros con-
vencionais modificados 
para as disputas, similar 
à stock car – acontecerá 
amanhã, também no pe-
ríodo da manhã.

Os garotos do Campinense são os atuais campeões da Copa Paraíba Sub-15. A partir de hoje, toda a Paraíba estará envolvida na disputa pelo título 2019

As provas de hoje encerram a Copa Inverno, título simbólico para os melhores colocados nas 11 categorias

Pódio do Circuito Brasileiro de Vôlei de Praia em Jaboatão-PE

Foto: Ascom/Campinense

Foto: CBV/Divulgação

Foto: Josemar Gonçalves
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Francisco Di Lorenzo Serpa
falserpa@oi.com.brCausos&lendas do nosso futebol

“Que as nossas festas sejam de brilhar
E nossos atletas são de triunfar
Vem ver o nosso carnaval
Nesses dias sem igual
Aqui o ambiente é franco
Vem ouvir dos nossos amores
Vem torcer por nossas cores
Vem gritar:  É Cabo Branco”.

Todos nós sabemos da importância 
para o nosso Estado, em particular a 
capital, do Esporte Clube Cabo Branco, 
agremiação sócio - desportiva e cultural. 
Em seu quadro de associado sempre 
constaram governadores, prefeitos, 
deputados e altos empresários e co-
merciantes. Era sinônimo de status 
pertencer aos quadros do alvirrubro 
de Miramar. Ser o seu Diretor Social ou 
Presidente era o máximo. Sua eleição 
era bastante concorrida e festiva.

Os seus bailes de carnaval eram co-
mentados por meses nas colunas sociais 
e nos restaurantes da capital. Os jo-

vens quando colavam grau nos diversos 
cursos superiores existentes à época, ali, 
realizavam o seu tradicional baile de for-
matura. Foi naquele ginásio de esportes 
que desci os batentes da arquibancada 
com a minha saudosa genitora, quando 
da minha primeira formatura.

O clube sempre ofereceu aos seus 
sócios todas as modalidades de prática 
esportiva amadora: Natação, basquete, 
futebol, Judô, futsal, ginástica, handebol, 
voleibol e muitos outros, inclusive o so-
fisticado tênis. Tudo isso dentro de suas 
excelentes dependências.

Os seus times de basquete e futebol 
de salão, nas décadas de 60 e 70, eram 
imbatíveis na região norte-nordeste, 
fornecendo atletas para o sul do país e 
seleções universitárias. Quem não se 
lembra de: Givaldo, Vuca, Bertinho, Alda-
nir, Luis da Banda,  Castelo Branco e Bêta 
no salão. Ou de Remo, Israel, Renildo, Ro-
berto Carlos, Joel, Biu Galinha e Totonho 
no basquete.

Pois bem, o que muita gente não 
sabe é que o ECCB, hoje centenário, 
pois a sua fundação data do ano de 
1915, no passado possuiu Departamen-
to Profissional de Futebol e disputou as 
competições organizadas pelas extin-
tas Liga Paraibana de Futebol e Liga 
Desportiva Parahybana, antecessoras 
da atual FPF. Em 1943, o gigante de 
Miramar encerrou e nunca mais retor-
nou as suas atividades com o futebol 
profissional.

O Alvirrubro de Miramar, em seu 
pequeno período no futebol profissio-
nal, disputou a final de mais de quinze 
campeonatos paraibanos, e por 10 (dez) 
vezes sagrou-se campeão estadual. 
Seus times eram imbatíveis e temidos, 
sua torcida alegre e festiva. Segundo 
os entendidos da matéria, caso o ECCB 
tivesse permanecido no futebol profis-
sional, o Botafogo não possuiria essa 
imensa torcida nem teria conquistado 
tantos títulos. Será?  

O alvirrubro de Miramar

Atacante espera ter sequência para ganhar a confiança de Mano Menezes na abertura da nona rodada do Brasileiro

Site do Cruzeiro 

Conmebol

Sassá deve substituir Fred
no jogo contra o Corinthians

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Acionado pelo técnico 
Mano Menezes ainda no pri-
meiro tempo da partida contra 
o Fluminense, pela Copa do 
Brasil, quando Fred precisou 
deixar o campo reclamando de 
dores, o atacante Sassá vive a 
expectativa de continuar com a 
sequência de jogos pelo Cruzei-
ro e espera poder ajudar a equi-
pe a buscar os três pontos nes-
te sábado, no duelo diante do 
Corinthians, pelo Campeonato 
Brasileiro, às 19h, no Mineirão.

Caso Fred não reúna con-
dições de jogo, Sassá disse 
que está preparado para as-
sumir o comando de ataque 
caso seja o escolhido pelo 
técnico Mano Menezes para 
substituir o camisa 9.

“Estou preparado. Nestes 
seis meses trabalhei bastante, a 
mente, o físico. Espero, se for da 
vontade de Deus e da vontade 
do Mano, que eu comece a jogar 
no sábado. Estou preparado e 
feliz para encarar essa oportu-

nidade”, disse o camisa 99, que 
espera voltar a balançar as re-
des o mais breve possível.

“Tenho que fazer gol. O 
que importa para o atacante 
é fazer gol. Mas ainda não sa-
bemos o que aconteceu com 
o Fred, ele não fez exame ain-
da. Espero que não seja nada 
grave. Mas se pintar para mim 
essa oportunidade, estou foca-
do, trabalhei bastante, espero 
que possa fazer o meu melhor”, 
complementou.

Cruzeiro e Corinthians 
vêm de situações distintas 
nesta semana. Enquanto a Ra-
posa carimbou sua vaga para 
as quartas de final da Copa do 
Brasil, o Corinthians foi elimi-
nado da competição, a mes-
ma que as duas decidiram em 
2018. Na visão do atacante, isso 
pode fazer da partida de sá-
bado um encontro ainda mais 
complicado.

“Jogar contra o Corin-
thians é sempre difícil. Por jo-
garmos em casa, depois de um 
grande jogo que fizemos, não 
vai ser diferente. A torcida pode 

esperar no sábado um grande 
jogo contra o Corinthians. Se 
Deus quiser vamos fazer um 
grande jogo”, projetou.

E é justamente com a Na-
ção Azul que Sassá conta como 
aliada para mais este embate. 
De acordo com o atleta, a pre-
sença do torcedor no Mineirão 
torna o time ainda mais forte 
na busca pelas vitórias.

“A torcida é importante, 
muito importante para qual-
quer time. E aqui no Cruzeiro 
não é diferente. Enquanto a tor-
cida estiver apoiando, enchen-
do o estádio, é sempre um com-
bustível a mais para buscarmos 
nossos objetivos”, revelou o ca-
misa 99.

No Corinthians, o técnico 
Fábio Carille não poderá contar 
com o zagueiro Manoel (empres-
tado pelo Cruzeiro) e os atletas 
convocados para a Seleção Bra-
sileira, como Cássio, Fagner, Ma-
teus Vital e Pedrinho.

Com 11 pontos e um jogo 
a menos, o Corinthians ocupa 
a 9ª colocação do Campeonato 
Brasileiro.

Copa na França

Brasil, Chile e Argentina representam a América do Sul

As seleções femininas do 
Brasil, Chile e Argentina farão 
sua apresentação na Copa do 
Mundo de 2019, na França, 
que começou ontem,  com 
grandes aspirações. A primei-
ra equipe que fará sua apre-
sentação será o Brasil, cam-
peã da última Copa América, 
contra a Jamaica, amanhã, em 
Grenoble, a partir das 10h30.

Bandeira do futebol fe-
minino sul-americano, o Bra-
sil tem a seu favor a mística 
de sua camisa e uma autên-
tica superestrela, seis vezes 
melhor jogadora do mundo, 
Marta, talvez antes de sua 
última chance de se tornar 
campeã mundial. Ela está 

JogoS dE hoJE 
n 16h30
Palmeiras x Athletico-PR
n 19h
Grêmio x Fortaleza
Cruzeiro x Corinthians
n 19h30
Ceará x Bahia
n 21h
Avaí x  São Paulo

fora do jogo já que se recupe-
ra de contusão, mas deve par-
ticipar da segunda rodada.

A seleção, atual décima 
do ranking da Fifa, está no 
Grupo C, onde também en-
frentará a Austrália, dia13, 

em Montpellier e a Itália, dia 
18, em Valenciennes.

Christiane Endler, a 
novíssima goleira do Paris 
Saint-Germain, vai liderar 
em ‘casa’ uma seleção chilena 
que enfrenta na França-2019 

a sua primeira Copa do Mun-
do, uma aprendizagem acele-
rada perante as grandes po-
tências do futebol feminino.

Enquadrado no Grupo 
F, o Chile vai estrear em 11 
de junho, em Rennes, contra 
a Suécia e, cinco dias depois, 
em Paris, contra a poderosa 
seleção dos Estados Unidos. 
Duas altas colisões antes de 
fechar a chave contra a não 
menos perigosa Tailândia.

Certamente, a goleira 
Endeler é capaz de decan-
tar jogos, como demonstrou 
na Copa América contra a 
Colômbia (0-0) e Argenti-
na (triunfo por 4-0), ou de 
praticamente parar os pés 
com várias defesas decisivas 
contra uma potência como a 
Alemanha (derrota 2 -0), há 

poucos dias em um amistoso 
prévio ao Mundial.

Ela será acompanhada 
por até oito jogadoras com 
experiência no campeonato 
espanhol, um dos mais im-
portantes do Velho Conti-
nente, como a meia Francisa 
Lara, do Sevilla, e a atacante 
Yanara Aedo, que deixará o 
Valencia.

Retorno esperado
Doze anos após sua segun-

da participação, a Argentina, 
liderada por Estefanía Banini 
e Sole Jaimes, retorna à Copa 
do Mundo Feminina na Fran-
ça-2019, um marco para uma 
formação que no ano passado 
deu passos gigantescos rumo à 
profissionalização, partindo de 
muito longe.

A Argentina se classifi-
cou para a Copa do Mundo 
depois de vencer o Pana-
má em uma repescagem, 
após terminar em terceiro 
na Copa América do Chile 
2018, na qual o grupo che-
gou com pouco tempo jo-
gando juntas.

Entre as jogadoras de 
maior destaque, uma meio-
campista de qualidade que 
parece o 10 da Albiceleste, 
Banini, jogadora do espanhol 
Levante e que é necessaria-
mente conhecida como “a 
Messi” do futebol feminino.

A turnê da Argentina na 
França começa no Grupo D, 
contra três equipes que es-
tão entre as 20 melhores do 
mundo: Inglaterra, Japão e 
Escócia. 

Sassá foi destaque na vitória do Cruzeiro sobre o Fluminense na classificação às quartas de final da Copa do Brasil

A Seleção Brasileira é a décima no ranking da Fifa e estreia amanhã

Foto: Divulgação/Cruzeiro

Foto: CBF/Divulgação

Foto: Reprodução
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Nasceu em Alagoa Grande 
(PB), a 13 de outubro de 
1914; seu primeiro cordel, 
escrito em 1936, foi ‘A Menina 
que Nasceu Pintada com as 
Sobrancelhas Raspadas’; em 
1995 entrou para a Academia 
Brasileira de Literatura de 
Cordel, no Rio de Janeiro. 
Morreu aos 81 anos

Foi prefeito de Campina Grande (PB) 
de 1901 a 1904; também foi deputado 
provincial de 1878 a 1879 e deputado 

estadual em 1892, sendo reeleito em 
1896; nomeado coronel-comandante 

da 14ª Brigada de Infantaria da Guarda 
Nacional da Comarca de Campina 

Grande em 24 de maio de 1895, pelo 
presidente Prudente de Morais. Morreu 

aos 61 anos

632 — Maomé, líder religioso 
e político árabe

1892 — João Lourenço Porto, político (PB)
1995 — Manuel d’Almeida Filho, 

repentista e cordelista (PB)
2018 — Maria Esther Bueno, 

tenista brasileira
2018 — João Assis Meira Filho, 

jornalista e político (PB) (Fernando Savater)

“É impossível que 
os humanos sejam 

capazes de alcançar 
a ideia de uma 

boa morte”

Aforismo
Foto: Paraíba Criativa

HistóRia - MortEs nA dAtA dE hoJE

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 98854-1491

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Psicoterapia pode reduzir chance de doenças psicológicas durante o período da perda de um ente querido, dizem cientistas

Atravessar o luto é uma 
tarefa que pode ser mais lon-
ga e difícil para algumas pes-
soas. Casos de suicídio e de 
surgimento de doenças psico-
lógicas não são incomuns. Em 
um estudo comparativo, cien-
tistas dinamarqueses des-
cobriram que a psicoterapia 
pode reduzir a chance de es-
sas complicações ocorrerem.

A análise foi feita com 
base em registros de dados 
de saúde de mais de 5 mi-
lhões de indivíduos, recolhi-
dos durante 1996 e 2013. Os 
pesquisadores deram foco es-
pecial a 207 mil pessoas que 
experimentaram problemas 
psicológicos durante o perío-
do de luto. Em uma filtragem 
ainda maior, separaram 4.584 
pacientes que, entre seis me-

ses e dois anos após a morte 
de alguém próximo, houve 
caso de suicídio, automuti-
lação ou internação em uma 
enfermaria psiquiátrica.

Por meio de análises 
comparativas, os pesquisa-
dores concluíram que, nesse 
grupo, o risco de ocorrência 
dessas complicações foi de 
9,1% quando a pessoas que 
foram medicadas para en-
frentar o luto. No caso dos 
apoiados pela psicoterapia, a 
taxa caiu para 3,2%. “O estu-
do mostra que os pacientes 
cujos clínicos gerais costu-
mam usar a terapia da fala 
têm um menor risco de sui-
cídio e de outros distúrbios 
psicológicos”, ressalta Morten 
Fenger-Grøn, pesquisador da 
Universidade de Aarhus e um 
dos autores do estudo, pu-
blicado, em setembro do ano 

passado, na revista especiali-
zada Clinical Epidemiology.

Os cientistas ressaltam 
que a pesquisa não defende 
o fim do uso de medicamen-
tos, mas mostra que conver-
sas com especialistas podem 
contribuir consideravelmen-
te para a saúde de pessoas 
que passam pelo luto, e que, 
quanto mais cedo essa inter-
venção for feita, mais positi-
vos podem ser os resultados.

“Nosso estudo docu-
menta a importância de 
os médicos terem outros 
meios de ajuda, além de 
prescrições. Sugerem que a 
intervenção precoce pode 
prevenir sérios eventos psi-
quiátricos. Infelizmente, o 
estudo não pode nos infor-
mar a forma mais efetiva de 
terapia ou se os clínicos ge-
rais estão bem preparados 

para a tarefa, mas parece 
que ter tempo para conver-
sar com o paciente funciona”, 
complementa Fenger-Grøn.

Ajuda institucionalizada
Para o psicólogo clínico 

Carlos Alexandre Araújo Be-

nício, o estudo dinamarquês 
mostra o quanto a psicote-
rapia pode ser positiva para 
pessoas que atravessam o 
luto. “Ela mostra como as 
terapias de fala contribuem 
para reduzir um sofrimento 
emocional que poderia ser 
prolongado e, consequente-
mente, ajudam a diminuir 
pensamentos (ideações) e 
ações (comportamentos) 
que conduzem ao ato sui-
cida, uma vez que pessoas 
enlutadas apresentam ris-
co particularmente alto de 
comportamento suicida e de 
doença psiquiátrica”, explica.

Segundo o especialista, 
os dados chamam a atenção 
para a necessidade de se ga-
rantir que os serviços de saú-
de promovam espaços de fala 
e de expressão da subjetivi-
dade, como também de aju-

dar as pessoas em sofrimento 
a desenvolver redes de apoio. 
“A promoção dessas ações 
pode ser uma abordagem fru-
tífera para minimizar proces-
sos vivenciais negativos. Para 
se evitar o agravamento de 
alguns transtornos mentais, 
é importante que se dê ênfase 
aos aspectos de caráter pre-
ventivo e à utilização de es-
tratégias de intervenção pre-
coce em saúde mental”, diz.

Carlos Alexandre Araú-
jo Benício chama a atenção 
ainda para a importância de 
abordagens além das esferas 
mais íntimas. “Faz-se funda-
mental ainda a sensibiliza-
ção das esferas governamen-
tais com vistas à necessária 
destinação de recursos orça-
mentários às políticas públi-
cas de atenção primária em 
saúde”, defende.

Do Correio Braziliense

Pessoas em luto correm risco de 
depressão e merecem cuidado

Uma nova perspectiva

Editora traz ao mercado literário 
obras sobre as questões da psique

Focada em livros de Psi-
canálise, a Aller Editora ofe-
rece em seu catálogo obras 
que se debruçam sobre os 
temas cruciais da teoria e da 
prática clínica, desde seus 
fundamentos até os novos 
debates sobre questões da 
atualidade e suas repercus-
sões sobre o sujeito contem-
porâneo.

Entre seus lançamen-
tos, a casa editorial traz ao 
leitor obras de grande su-
cesso no meio internacional, 
como ‘A perversão e a psi-
canálise’, do psicanalista e 
psiquiatra francês Luis Izco-
vich. A obra disseca um dos 
conceitos mais importantes 
da Psicanálise e, ainda, sus-
cita discussões.

Colette Soler, agrégée 
da Universidade em Filo-
sofia, diplomada em Psico-
patologia e doutora em Psi-
cologia, também chega ao 
mercado literário brasileiro 
pela Aller. Na obra ‘Lacan, 
leitor de Joyce’, Soler afirma 
que os lacanianos (inclu-
sive ela) se precipitaram a 
responder que o escritor ir-
landês James Joyce seria um 
psicótico. A autora descons-
trói essa resposta e mostra 
ponto a ponto como ela er-
rou anteriormente e como 
pensa em se corrigir.

Até mesmo mortos-vi-
vos ganham espaço na edi-
tora. A obra ‘Ensaios sobre 

Uma coleção de gi-
gantes vasos antigos, onde 
cadáveres eram colocados 
há mil anos, foi encontrada 
no sudeste asiático. Mais de 
137 vasos foram encontra-
dos espalhados pelas flores-
tas e planícies do Laos, pro-
vavelmente utilizados por 
tribos remotas como parte 
de rituais de sepultamento.

Os vasos foram arras-
tados por diversos quilô-
metros, mesmo pesando 
algumas toneladas cada, o 
que gera um grande misté-
rio de como os megalíticos 
chegaram até ao local. Até 
hoje, os “vasos da morte” 
são um dos mistérios ar-
queológicos, isso porque 
milhares desses vasos si-
nistros foram encontrados 
espalhados pelas monta-
nhas isoladas do norte do 
Laos desde a década de 
1930, quando os coloniza-
dores franceses se depara-
ram com eles.

Os vasos são feitos de 
arenito ou granito denso, 
e alguns deles podem che-
gar a três metros de altura. 
Além disso, a maior parte 
deles faz parte da Idade do 
Ferro, entre 500 a.C. e 500 
d.C. Os mais de 137 vasos 
foram descobertos por 
uma equipe de cientistas 
australianos em 15 novos 
locais espalhados pelo país.

“É evidente que os va-
sos, alguns pesando várias 

toneladas, foram construí-
dos em pedreiras e de algu-
ma forma transportados, 
muitas vezes por vários 
quilômetros até os atuais 
locais”, afirmou Dougald 
O’Reilly, membro da equipe 
da Universidade Nacional 
da Austrália.

O cientista também 
afirma que o motivo que 
os levou a escolher os va-
sos como local de descan-
so eterno ainda é um mis-
tério, além disso, não há 
evidências de ocupação na 
região. Contudo, os cientis-
tas acreditam que esses lo-
cais eram utilizados como 
cemitérios antigos para 
descartar as cinzas ou os 
cadáveres.

As escavações tam-
bém revelaram discos 
esculpidos com figuras 
humanas e criaturas, e cír-
culos concêntricos, que 
provavelmente serviram 
para marcar os locais de 
sepultamento, colocados 
ao redor dos megalíticos. 
Outros artefatos da Idade 
do Ferro também foram 
descobertos, como cerâmi-
cas, instrumentos de ferro, 
esferas de vidro e discos 
utilizados nos ouvidos.

Os cientistas planejam 
continuar as escavações 
para descobrir tudo o que 
podem sobre as pessoas 
antigas do Laos. Segundo a 
lenda, os vasos foram colo-
cados na região por gigan-
tes há mais de mil anos.

“Vasos da morte” são 
encontrados na Ásia
Do Sputnik News

FicHa técnica 
n título: ‘Ensaios 
sobre mortos-vivos’
n Organizadores: 
diego Penha e
rodrigo Gonsalves
n Páginas: 240
n Formato: 14x21cm
n Preço: r$ 60,00mortos-vivos’, organizada 

pelos psicanalistas Rodrigo 
Gonsalves e Diego Penha, 
reúne textos que analisam 
o conceito de decomposi-
ção para revelar o que há de 
comportamento zumbi nas 
relações humanas (ou desu-
manas) na atualidade.

Já na obra ‘Laços pos-
síveis’, as psicólogas e psi-
canalistas Renata Kerbauy, 
Márcia Barone Bartilotti e 
Gislaine De Dominicis or-
ganizam e apresentam di-
versas experiências clínicas 
com casais e família a fim 
de viabilizar a ampliação de 
caminhos para a compreen-
são e condução de casos 
semelhantes, considerando 
o significativo aumento da 
demanda clínica, tanto ins-
titucional quanto privada.

Inspirada na palavra 
francesa Aller, que significa 
“ir”, a casa editorial convida 

leitores, atuantes na área de 
Psicanálise ou não, a percor-
rer caminhos que cruzam 
fronteiras e a embarcar nes-
sa aventura que é ler como 
movimento.

Sinopse da obra ‘En-
saios sobre mortos-vivos’: 
os rostos são pálidos e sem 
expressão. Os olhos, vidra-
dos e sem profundidade. 
Os corpos se movimentam 
como se fossem autômatos. 
Eles vagueiam pelas ruas, 
pátios de fábricas, escritó-
rios e muitos outros lugares 
em busca de algo que possa 
satisfazer sua fome.

Ao ler esse relato, seria 
natural pensar nos zumbis 
que povoam os cenários de 
filmes como o clássico ‘A 
noite dos mortos-vivos’, da 
série ‘The walking dead’ ou 
do vídeo da música ‘Thriller’, 

de Michael Jackson – aque-
las criaturas macabras, em 
estado de putrefação, que 
partem de suas tumbas em 
busca de carne humana para 
alimentar sua (não) existên-
cia.

Mas a descrição tam-
bém cabe na dimensão da 
labuta repetitiva do ope-
rário, na ronda dos grupos 
adolescentes consumistas 
dentro do shopping, no sem-
blante da executiva durante 
a reunião de uma multina-
cional diante da pressão por 
resultados. E é sobre esse 
tipo de vida-meio-morte, 
desprovida dos humores e 
fluidos que a aproximam do 
que há de mais fundamental 
em sua humanidade, que os 
autores reunidos nesta obra 
propõem reflexão.

A partir de um olhar 
ora político, ora psicanalíti-
co, ora artístico, mas sem-
pre contextualizando sobre 
o simbólico dos corpos sem 
alma, os textos reunidos por 
Rodrigo Gonsalves e Diego 
Penha em ‘Ensaios sobre 
mortos-vivos’, elaborados 
por um seleto grupo de 
pensadores da contempora-
neidade, decompõem o con-
ceito de decomposição para 
revelar o que há de compor-
tamento zumbi nas relações 
humanas (ou desumanas) 
e nos alertar: cuidado, pois 
eles tão em todo lugar!

Obra trata sobre a
vida-meio-morte
desprovida dos humores, 
propondo uma reflexão

Foto: divulgação



ATA DA FINAL DO 2º FESTIVAL DE MÚSICA DA PARAÍBA
Aos 31 (trinta e um) dias do mês de maio de 2019 (dois mil e dezenove), às 21h (vinte e uma 

horas), no Teatro de Arena do Espaço Cultural, localizado na Rua Abdias Gomes de Almeida, 800 
- Tambauzinho, na cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba, realizou-se a Final do 2º Festival 
de Música da Paraíba, que homenageou o artista paraibano Jackson do Pandeiro, no ano de seu 
centenário, com a presença de representantes da Rádio Tabajara/EPC, Fundação Espaço Cultural 
e Secretaria de Estado da Comunicação Institucional, além de artistas e autoridades locais.

O evento iniciou-se com a apresentação da banda base, executando músicas de Jackson do 
Pandeiro.A referida banda,foi a mesma das duas eliminatórias, com a seguinte composição: Di-
retor Musical:Jader Finamore; Baixo: Ítalo Artur; Bateria: Beto Preah; Percussão: Betinho Lucena; 
Guitarra: Rudá Barreto; Teclados: Uaná Barreto; Sanfona: Carol Benigno; Trompete: Emanoel 
Barros; Trombone: Marlon Barros; Sax: Gilbert Monteiro; Vocais: Pedro Índio Negro; Vocais: Manu 
Lima; Cavaquinho: Jader Finamoree Arranjos:Emanoel Barros, Jader Finamore e Rudá Barreto.

Ato contínuo, apresentaram-se as 14 (quatorze) finalistas, selecionadas nas duas eliminatórias, 
realizadas nas cidades de Alagoa Grande, em 18 de maio de 2019, e Monteiro, em 25 de maio de 
2019, na seguinte ordem: 1. A vida é sonho (intérpretes: Jéssica Melo e Ari Rodrigues); 2. Meus 
ideais (intérprete:Mebiah); 3. Pandeiro (intérpretes: Yuri Gonzaga e Zé Neto); 4. Brasil Colômbia 
(intérprete: Pedro Faissal); 5. Um coco pra Jackson (intérprete: Osmando Silva); 6. Baile de pandeiro 
(intérprete: Xisto Medeiros); 7. Tia Ciata (intérpretes: Nara Limeira, Ana Catarina Leão eRosenilha 
Fajardo); 8. Florescer (intérprete: Tathy Martins); 9. Apneia (intérprete: Cerebraz); 10. Brados do 
Guerreiro (intérprete: Beto Rodrigues); 11. Carta pra Maria (intérprete: Chico Limeira); 12. Para 
além de paracetamóis (intérprete: Titá Moura); 13. Nordeste imenso (intérprete: Raabe Catarine) e 
14. Canto Protetor (intérprete: Tiago Sotero).

Como jurados do evento, se fizeram presentes: Paulo André Pires - Produtor musical, criador e 
produtor do Abril pro Rock, criador do Porto Musical, trabalhou com bandas como Chico Science 
e Nação Zumbi, Devotos, Cascabulho, Cabruêra, Siba e a Fuloresta, DJ Dolores, entre outros, fez 
curadoria pra projetos como Pixinguinha, Feira Música Brasil, Womex e Feira da Música (CE), entre 
outros; Jarbas Mariz - Cantor, compositor e ritmista, tem suas músicas gravadas por Gilberto Gil, 
Marinês, Chico Cesar, Lula Côrtes, Fuba entre outros, tem sete discos gravados inclusive o Forró 
do Gogó ao Mocotó em homenagem a Jackson do Pandeiro, hoje seu disco “Transas do Futuro” 
é considerados um dos discos mais raros e admirado por colecionadores e DJs do mundo todo e 
foi citado no Livro “Lindo Sonho Delirante” do Escritor e Pesquisador Bento Araújo, desde 1990 
é integrante da banda de Tom Zé e com ele já gravou 13 CDs, 4 DVDs e 3 filmes sendo 2 deles 
gravados na Europa, agora Jarbas está gravando seu oitavo disco que será lançado ainda esse 
ano; Ana Morena - É sócia e idealizadora do DoSol que há 18 anos envolve festival, estúdio, centro 
cultural e produtora de vídeo e está sediado em Natal no Rio Grande do Norte, entre os seus projetos 
estão o Festival DoSol, o Pôr do Som, a Incubadora DoSol e o Circuito Cultural Ribeira, é também 
baixista do Camarones Orquestra Guitarrística e do Talma&Gadelha e já participou de festivais em 
vários países do mundo; Paulinho Rosa - Produtor e Empresário no meio cultural, sócio das casas 
Canto da Ema e Casa Natura Musical em São Paulo, produtor e apresentador do programa de 
rádio Vira e Mexe na Rádio USP, participou da curadoria de vários palcos em eventos culturais e 
editais direcionados ao fomento da música eCátia de França – Cantora, compositora, instrumentista 
e escritora, com influências que vão de Luiz Gonzaga e Jackson do Pandeiro a Beatles e Elvis 
Presley, é uma das grandes representantes da música popular nordestina e compôs canções de 
destaque como Coito das araras, Dança das lanças, Vinte palavras ao redor do Sol e Antoninha me 
leva, suas músicas integraram diversas trilhas sonoras do teatro e cinema, como o filme Paraíba 
mulher macho de TizucaYamasaki, ao longo de cinco décadas de trabalho gravou sete álbuns com 
participações de Lulu Santos, Chico César, Xangai Clementina de Jesus, Sivuca e Dominguinhos.

Antes do anúncio dos vencedores do 2º Festival de Música da Paraíba, falaram o Secretário 
de Estado da Cultura, o senhor Damião Ramos, a Diretora Presidente da Empresa Paraibana de 
Comunicação, senhora Naná Garceze a senhora Nézia Gomes, Presidente da FUNESC.

Com a canção Carta para Maria, o cantor e compositor Chico Limeira venceu o 2º Festival de 
Música da Paraíba, ficando com os prêmios de R$ 10.000,00 (dez mil reais) por melhor canção e 
R$ 2.000,00 (dois mil reais) como melhor intérprete, sendo a segunda vez consecutiva que o artista 
vence a competição. O segundo lugar ficou para a música Pandeiro, composta por Yuri Gonzaga, 
Zé Neto e Carlos Henrique. Eles levaram o prêmio de R$ 5.000,00 (cinco mil reais). Já o terceiro 
lugar ficou para a composição Brados do Guerreiro, do poeta Alberto Batista, que foi premiado com 
R$ 3.000,00 (três mil reais).

Como atração de encerramento, o pernambucano Silvério Pessoa apresentou o show“Cabeça 
Feita”, uma homenagem ao centenário de Jackson do Pandeiro.

Nada mais havendo a relatar, procedeu-se a lavratura da presente Ata, que após lida e aprova-
dapor unanimidade, foi assinada pela Comissão Organizadora do Festival, em 02 (duas) vias de 
igual teor, conforme original.

MARIA EDUARDA DOS SANTOS FIGUEIREDO
Diretora de Rádio e TV da Empresa Paraibana de Comunicação - EPC

MARINÉZIA GOMES TONÉ
Presidente da Fundação Espaço Cultural - FUNESC

LUIS INÁCIO RODRIGUES TORRES
Secretário de Estado da Comunicação Institucional - SECOM

COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA
CNPJ(MF) No 09.123.027/0001-46

JOÃO PESSOA – PARAÍBA

EDITAL DE PRIMEIRA CONVOCAÇÃO PARA ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAOR-DINÁRIA
Pelo presente Edital, convidamos os Acionistas da CINEP COMPANHIA DE DE-SENVOLVIMEN-

TO DA PARAÍBA a se reunirem em Assembléia Geral Extraordinária, em primeira convocação, às 
14:00 horas do dia 19 de junho de 2019, na sede social da empresa, sito à Rua Feliciano Cirne no 50, 
Jaguaribe, João Pessoa, Estado da Paraíba. Onde será tratado: I – substituição de membro titular do 
Conselho Fiscal para cumprimento do restante do manda-to;  II – outros assuntos de interesse social. 

João Pessoa, 05 de junho de 2019
RÔMULO SOARES POLARI FILHO

Vice-Presidente do Conselho de Administração

EDITAL DE CONVOCAÇÃO PARAASSEMBLEIA GERAL 
A DIRETORIA DO ESPORTE CLUBE CABO BRANCO, NO USO DE SUAS ATRIBUIÇÕES 

LEGAIS E ESTATUTÁRIAS CONFERIDAS NO ART. 34 E SEGUINTES DO ESTATUTO SOCIAL, 
CONVOCA ASSEMBLEIA GERAL, EM PRIMEIRA CONVOCAÇÃO PARA O DIA 15 DE JUNHO 
DE 2019 E SEGUNDA CONVOCAÇÃO PARA O DIA 28 DE JUNHO DE 2019, OPORTUNIDADE 
ONDE SERÃO APRESENTADAS PROPOSTAS PARA ALTERAÇÃO DO ESTATUTO DO ESPORTE 
CLUBE CABO BRANCO.  

João Pessoa/PB, 15 de junho de 2019.
GILBERTO RUY PEREIRA COELHO 

Presidente do Esporte Clube Cabo Branco

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, 
 DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO AMBIENTE 

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO 

CONCORRÊNCIA Nº 02/2019
Registro CGE Nº 19-00242-9

JULGAMENTO DA HABILITAÇÃO
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, 
comunica aos participantes da CONCORRÊNCIA Nº 02/2019, que após análise detalhada nas 
documentações, respaldada na legislação vigente, Edital da licitação em epígrafe e consulta ao 
setor técnico, considera habilitadas as Empresas: COSAMPA PROJETOS E CONSTRUÇÕES LTDA; 
CONTEK ENGENHARIA S/A; R.FURLANI ENGENHARIA LTDA; CONSTRUTORA DE OBRAS 
PROGRESSO LTDA; MAC – MESQUITA ANDRADE CONSTRUÇÕES LTDA e CONSTRUTORA 
LUIZ COSTA LTDA e inabilitadas as Empresas: CASTELO CONSTRUÇÕES E ADMINISTRAÇÃO 
DE OBRAS LTDA por não cumprir o exigido no edital nos subitens: 10.3.1 “e” em consonância com  
“e.2.2” ( Não apresentou as seguintes demonstrações contábeis: Fluxo de Caixa, Notas Explicativas 
e Demonstrações das Mutações do Patrimônio Líquido); CLPT CONSTRUTORA EIRELI EPP por não 
cumprir o exigido no edital nos subitens: 10.4.1 “b” nº 1 e  nº 2  (Não apresentou o(s) Atestado(s) de 
capacidade técnico-operacional para os serviços solicitados no edital);  AL ALMEIDA ENGENHARIA 
LTDA – EPP por não cumprir o exigido no edital no subitem: 10.3.1 “e” (Não apresentou o balanço 
patrimonial e demais demonstrações contábeis referentes ao exercício solicitado no edital, 2018);  
CONSTRUTORA ROCHA CAVALCANTE LTDA por não cumprir o exigido no edital no subitem: 
10.3.1 “e” (Não apresentou o balanço patrimonial e demais demonstrações contábeis referentes ao 
exercício solicitado no edital, 2018); ESSE ENGENHARIA SINALIZAÇÃO E SERVIÇOS ESPECIAIS 
LTDA por não cumprir o exigido no edital no subitem: 27.1 (Não apresentou o recibo da garantida 
de proposta fornecido pelo Órgão (guia de recolhimento), bem como emitiu a apólice do seguro fora 
do prazo estabelecido no edital (17/05/19 às 17:00h); MATERA EMPREENDIMENTOS LTDA por 
não cumprir o exigido no edital nos subitens: 10.4.1 “b” nº 1 e nº 2 (Não presentou o(s) Atestado(s) 
de capacidade técnico-operacional para o serviço de Tratamento Superficial e apresentou o(s) 
Atestado(s) de capacidade técnico-operacional para o serviço de Base e/ou sub-base com quanti-
dades insuficientes das solicitadas no edital) e CERQUEIRA CORREIA ENGENHARIA LTDA EPP 
por não cumprir o exigido no edital nos subitens: 10.3.1 “e” em consonância com o “e.2” e “e.2.2” 
(Não apresentou o balanço patrimonial e demais demonstrações contábeis referentes ao exercício 
solicitado no edital, 2018, além de não apresentar as seguintes demonstrações contábeis ,2017: 
DMPL e FC e apresentou a NE (2017) sem registro do SPED ou Junta Comercial) e subitem 10.3.1 
“b.4” (Não apresentou a Carteira de Identidade Profissional expedida pelo CRC).

A CPL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação.
João Pessoa, 07 de junho de 2019.

Eng.ª Maria das Graças Soares de O. Bandeira
Presidente da Comissão Permanente de Licitação

EDITAL DE CONVOCAÇÃO – O Sindicato dos Empregados Domésticos do Estado da 
Paraíba,CNPJ nº 06.969.305/0001-92, através da Comissão Eleitoral instituída na Reunião da 

Responsável: Erismar Lima da Silva
CPF: 07150400493
Título/Valor – CBI – R$ 4.049,27
Protestante: BV FINANCEIRA S.A.
Apresentante: BV FINANCEIRA S.A.
Protocolo: 122279
Responsável: Aguinaldo José Felipe
CPF: 035.010.114-07
Título/Valor – CBI – R$ 15.979,02
Protestante: BANCO BRADESCO FINAN-
CIAMENTO

Apresentante: AEY-GRUPO MRS SERVIÇOS 
EMPR
Protocolo: 122230         
Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, de 
10.09.1997, intimo as pessoas físicas e/ou 
jurídicas citadas a darem razões que tem, neste 
Cartório de Protesto, à Rua acima citada, no 
prazo de 03 (três) dias.

Cajazeiras – PB, 07 de junho de 2019.
Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala do Protesto

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 81 - Centro

Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL

categoria, realizada no dia 02.06.2019, convoca todas/os os/as empregadas/os domésticas/os do 
Estado daParaíba para participarem das eleições gerais para o triênio 2019/2022, para tanto, fazendo 
saber o seguinte: 1. Eleição da Diretoria Executiva e Conselho Fiscal e respectivos suplentes; 2. Data 
da Eleição: 06 de julho de 2019; 3. Locais: 01 urna fixa no endereço à Av. Cruz Cordeiro, 75 – Vara-
douro, João Pessoa/PB, CEP 58010-120, e 01 urna fixa no endereço:Rua SulpinoColaço, 23 - São 
José, Campina Grande/PB, CEP 58400-446. 4. Horário da eleição: Das 08h00min às 16h00min; 
5. Prazo para Registro de chapas: 10 (dez) dias corridos a partir da publicação deste Edital; 6. 
Locais e Horário para informações: Idem locais das eleições, e horário: 08h00min às 12h00min, de 
segunda a sexta-feira; 7. Documentação necessária:Ficha de qualificação devidamente assinada 
pelo candidato;Xerox carteira de identidade; comprovante comprobatório da categoria; Requeri-
mento de registro da Chapa junto à Comissão Eleitoral, com a documentação completa de todos 
os membros concorrentes. 8. Havendo somente uma chapa registrada para as eleições, poderá a 
Assembleia, duas (02) horas após o horário de início do pleito, ou seja, a partir das 10h00min, em 
última convocação, proceder com a votação, e a mesma será considerada eleita por aclamação 
dos associados presentes; 9. Posse da Diretoria eleita: logo após o pleito. A Comissão Eleitoral.

EDITAL DE DISSOLUÇÃO.
O Presidente daFederação dos Trabalhadores em Serviços Públicos Municipais do Estado da 

Paraíba - FESPEM/PB,através do art. 44, convoca todos os sindicatos filados a federação a enviarem 
seus Representantes de Base para a Assembleia Geral Extraordinária especifica. Pauta: 1ª - Dis-
solução da FESPEM/PB, as 09:00h em primeira convocação e as 09:30 e segunda convocação 
com qualquer número de associados na Av. Gouveia Nobrega, 32 salas A, por decisão da diretoria 
o prazo para a assembleia geral é de 10 dias a contar com a data da publicação.                   

João Pessoa, 05 de junho de 2019.
Francisco de Assis Pereira
Presidenteda FESPEM/PB.

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, 
CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente, a emissão da Licença Prévia, em João Pessoa, em 06 de Junho 
de 2019. Para a atividade de: Construção do Instituto de Polícia Científica, (IPC Geisel) no município 
de João Pessoa/PB.  Processo nº 2019-003796/TEC/LP-3243.

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 006/2019

Registro CGE Nº. 19-00445-8
OBJETO: aquisição de tubos em PEAD, SDR 11, PE 80 conforme condições, quantidades e 

exigências constantes no Anexo 2 – Termo de Referência.
RETIRADA DO EDITAL: Exclusivamente através dos sites http://www.pbgas.com.br e www.

comprasgovernamentais.gov.br. Informações podem ser obtidas pelos interessados, de segunda 
a sexta-feira, em horário de expediente externo (das 08h30min às 11h30min e das 14h30min às 
17h30min), no escritório da PBGÁS, sito na R. Antônio Rabelo Júnior, 161, 12º andar, Miramar, 
João Pessoa - PB.

LOCAL (SITE): www.comprasgovernamentais.gov.br
UASG: 925990
ENCAMINHAMENTO DAS PROPOSTAS COMERCIAIS: A partir da divulgação do Edital até as 

10h00min (horário de Brasília) do dia 25/06/2019.
ABERTURA: Dia 25/06/2019, às 10h00min (horário de Brasília).

SEVERINO AUGUSTO BARROS SOUSA
Pregoeiro
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Requerimento eletrônico deve agilizar o andamento dos processo e já está disponível no site do Tribunal de Justiça da Paraíba
O site do Tribunal de 

Justiça da Paraíba (www.
tjpb.jus.br) já disponibilizou 
o Requerimento Eletrônico 
de Preferências Constitucio-
nais de Precatórios (Reprec), 
por meio do qual serão soli-
citados os créditos preferen-
ciais – de natureza alimen-
tícia e cujos credores sejam 
portadores de doença grave 
ou possuam mais de 60 anos 
– previstos no artigo 100, § 
2º, da Constituição Federal. A 
apresentação do sistema foi 
feita na presidência do TJPB.

Ao conhecer o layout do 
formulário e o passo a pas-
so de preenchimento, que 
foram expostos, na ocasião, 
pelo gerente de sistemas, 
Marcelo Borba, e pelo analis-
ta de sistemas, Gedvan Dias, 
o presidente do TJPB, de-
sembargador Márcio Murilo 
da Cunha Ramos, destacou, 
principalmente, a economia 
de servidor, papel e a segu-
rança da informação.

O juiz auxiliar da presi-
dência do TJPB responsável 
pela Pasta de Precatório, 
Gustavo Procópio, disse que 
o setor recebe cerca de 60 
requerimentos por dia. O 
magistrado explicou que, 
antes, o pedido era feito de 
forma física, por meio da jun-
tada de todos os documentos 
necessários e com a neces-
sidade de se deslocar até o 
Tribunal de Justiça. “Agora, 
parte e advogado podem re-
quisitar eletronicamente, de 
qualquer lugar, mesmo que 
o processo seja físico”, com-
parou.

Gustavo Procópio afir-
mou que já existe uma parte 
dos precatórios tramitando 
no sistema PJe, como é o caso 
dos requisitórios de 2019. 

solicitação de preferência de 
precatório será feita online

Lembrou, porém, que ainda 
existe um acervo de mais de 
13 mil processos de precató-
rios físicos, alguns com mais 
de 500 credores. 

“Esta medida vai agilizar 
e facilitar, também, o fluxo in-
terno. Destaco esta moderni-
zação do setor e a facilidade 
do uso. Os usuários não terão 
dificuldades, pois é um for-
mulário autoexplicativo, com 
uma orientação a cada passo”, 
declarou o juiz, que estava 
acompanhado dos servidores 
da Gerência de Precatórios, 
Iria Linden e João Paulo (ge-
rente).

Presente na apresen-
tação, o procurador-geral 

de Justiça, Francisco Será-
phico, falou que a medida 
é importante para todos os 
integrantes do sistema de 
Justiça, como Ministério Pú-
blico, OAB, Defensoria e po-
pulação em geral. “Todos os 
requisitórios preferenciais 
terão que ser feitos, necessa-
riamente, no sistema. Isso di-
minui a burocracia e agiliza a 
tramitação, fazendo com que 
o Judiciário atenda cada vez 
melhor a sociedade. Também 
dá mais segurança ao proces-
so e possibilita mais organi-
zação pelas instituições que, 
com a virtualização, podem 
dar suporte a todas as par-
tes do Estado, sem desloca-

mento”, salientou. Também 
o presidente da PBPrev, Yuri 
Simpson Lobato, expôs que a 
medida é um avanço impor-
tante. “O Tribunal é uma ins-
tituição centenária que entra 
na era da modernização. A 
população ganha muito com 
isso”, disse.

Para preencher o formu-
lário, o interessado deverá 
acessar a página principal 
do TJPB, clicar em TRANS-
PARÊNCIA; depois em PRE-
CATÓRIOS e, em seguida, 
acessar o REQUERIMENTO 
ELETRÔNICO. O link também 
estará disponível no Quadro 
de Avisos, por período deter-
minado.

O presidente do TJPB, desembargador Márcio Murilo da Cunha Ramos, destacou a economia de servidor, papel e a segurança da informação

A Quarta Câmara Cível 
do Tribunal de Justiça da 
Paraíba condenou, por una-
nimidade, o Centro Univer-
sitário de João Pessoa (Uni-
pê) a pagar indenização por 
danos morais a dois ex-alu-
nos, no valor de R$ 10 mil, 
por não ter cumprido com 
a promessa de desconto de 
15% para curso de pós-gra-
duação. 

Ainda na decisão, 
o relator da Apelação 
Cível nº 00442999-
31.2013.815.2001 desem-
bargador João Alves da 
Silva reconheceu o paga-
mento do mês de novem-
bro de 2012 e determinou 
que a instituição de Ensino 
Superior forneça o descon-
to de 15% sobre as mensa-
lidades, conforme anuncia-
do em peça publicitária.

O relator explicou que 
o cerne da questão versa 
em saber se a instituição de 
ensino realizou publicidade 
enganosa apta a induzir a 
erro os autores da ação de 
indenização, como também 
se efetuou cobrança inde-
vida a ponto de justificar 
a devolução em dobro e se 
tais fatos foram suficientes 
a caracterização do dano 
extrapatrimonial.

No 1º Grau, o Juízo 
da 6ª Vara Cível da Capital 
julgou parcialmente pro-
cedentes os pedidos dos 
estudantes, apenas para 
restituir em dobro o valor 

indevidamente cobrado 
relativo ao mês de julho de 
2012. 

Inconformados, recor-
reram, da sentença, alegando 
a existência de folder publici-
tário, informando o desconto 
de 15% para ex-alunos do 
Unipê. Disseram que, no 
anúncio, não consta nenhu-
ma limitação aos descon-
tos. Relataram, ainda, que 
a instituição superior não 
reconheceu o pagamento 
relativo ao mês de novem-
bro de 2012, apesar de de-
vidamente quitado.

Ao dar provimento ao 
recurso, o desembargador 
João Alves ressaltou que 
a matéria jurídica travada 
entre as partes configura 
relação de consumo, uma 
vez que o Unipê figura na 
condição de fornecedores 
de produtos e serviços e 
os alunos no conceito de 
consumidor, como dispõem 
os artigos 2º e 3º da Lei nº 
8.078/1990 (Código de De-
fesa do Consumidor).

“No âmbito das nor-
mas consumeristas, a Lei nº 
8.078/1990 elenca como 
um dos direitos básicos 
do consumidor a proteção 
contra a publicidade enga-
nosa e abusiva, métodos 
comerciais coercitivos ou 
desleais, bem como contra 
práticas e cláusulas abusi-
vas ou impostas no forneci-
mento de produtos e servi-
ços”, disse o relator.

Unipê condenado por 
propaganda enganosa

Foto: José duarte Lima



ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00015/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, às 14:00 HORAS DO DIA 25 DE JUNHO DE 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempre-
sas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA 
PARA PRESTAR SERVIÇOS LOCAÇÃO DE VEÍCULOS, VISANDO ATENDER A DEMANDA DO 
FMS – ARARUNA/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 10/2008. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3373-1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.br. 

Araruna - PB, 07 de junho de 2019
THIAGO BELMONT LUCENA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
AVISO DE EDITAL DE LICITAÇÃO

A Prefeitura Municipal de Aguiar, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna 
público para conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade TOMADA 
DE PREÇOS Nº 00013/2019, do tipo menor preço por item, para aquisição de pneus, câmara de 
ar e protetores, cuja abertura será no dia 26.06.2019 às 15:00 horas, na sala de licitações deste 
órgão, situado na Rua Irineu Lacerda, s/nº,Centro - Aguiar--PB.

O edital e demais informações encontram-se a disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas, contatos pelo telefone (0**83)  3499-1180.

Aguiar-PB,  07 de Junho de 2019.
DAMIÃO LINS DE SOUSA

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00021/2019, que objetiva: Aquisições Parceladas 
de Medicamentos Psicotrópicos, para atender ao Progama Farmácia Básica deste Municipio; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: CIRUFARMA COMERCIAL 
LTDA - R$ 42.590,00; DROGAFONTE LTDA - R$ 146.840,00; ENDOMED COMÉRCIO E REPRE-
SENTAÇÕES DE MEDICAMENTOS LTDA - R$ 20.055,00.

Arara - PB, 06 de Junho de 2019
JOSÉ AILTON PEREIRA DA SILVA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisições Parceladas de Medicamentos Psicotrópicos, para atender ao Progama 

Farmácia Básica deste Municipio. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00021/2019. DO-
TAÇÃO: Recursos FPM, ICMS, TRIBUTOS, FARMÁCIA BÁSICA, PAB FIXO e PSF: 06.00 - FUNDO 
MUNICIPAL DE SAÚDE 10.301.2005.2025 - Manter Programa de Atenção Básica - PAB FIXO 
10.301.2005.2027 - Manutenção do Programa Farmácia Básica 10.302.2020.2029 - Manter Ativ. 
dos Serviços Público de Saúde 3.3.90.30.02 - Medicamentos.. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Arara e: CT Nº 00045/2019 
- 07.06.19 - CIRUFARMA COMERCIAL LTDA - R$ 42.590,00; CT Nº 00046/2019 - 07.06.19 - EN-
DOMED COMÉRCIO E REPRESENTAÇÕES DE MEDICAMENTOS LTDA - R$ 20.055,00; CT Nº 
00047/2019 - 07.06.19 - DROGAFONTE LTDA - R$ 146.840,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00021/2019, que objetiva: Aquisições 
Parceladas de Medicamentos Psicotrópicos, para atender ao Progama Farmácia Básica deste Muni-
cipio; ADJUDICO o seu objeto a: CIRUFARMA COMERCIAL LTDA - R$ 42.590,00; DROGAFONTE 
LTDA - R$ 146.840,00; ENDOMED COMÉRCIO E REPRESENTAÇÕES DE MEDICAMENTOS 
LTDA - R$ 20.055,00.

Arara - PB, 05 de Junho de 2019
GERALDO BERNARDINO DA CRUZ NETO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 GESTOR E FISCAL DO CONTRATO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2019
Nos termos da norma vigente e observado o disposto no respectivo processo, que objetiva: 

Aquisições Parceladas de Medicamentos Psicotrópicos, para atender ao Progama Farmácia 
Básica deste Municipio; DESIGNO os servidores Josinelma Lázaro da Silva Costa, Secretaria, 
como Gestora; e Ramon Felipe de Oliveira da Costa, Surpervisor de Compras, para Fiscal, dos 
contratos decorrentes da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00021/2019, especialmente 
para acompanhar e fiscalizar a execução dos referidos contratos, respectivamente.

Arara - PB, 06 de Junho de 2019
JOSÉ AILTON PEREIRA DA SILVA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Tereza Balduino da Nobrega, S/N - Centro - Assunção - PB, às 11:00 horas do dia 19 de Junho de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: LOCAÇÃO DE UM PALCO 
EM ESTRUTURA TUBULAR METÁLICA, UM SISTEMA DE SONORIZAÇÃO E GERADOR PARA AS 
FESTIVIDADES DO XXXI MAIOR SÃO PEDRO DA REGIÃO NOS DIAS 05,06 E 07 DE JULHO DE 
2019 Conforme Termo de Referência. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005/2015. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 34661143. E-mail: licitacoes@
assuncao.pb.gov.br. Edital: www.assuncao.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Assunção - PB, 06 de Junho de 2019
JOÃO PAULO SOUZA GALDINO - Pregoeiro Oficial

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
 EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: contratação futura de empresa especializada no fornecimento parcelado de material 
de expediente e didático, para suprir as necessidades das diversas Secretarias deste Município, e 
ainda, Fundo Municipal de Saúde/FMS e Fundo Municipal de Assistência Social/FMAS, conforme 
Termo de Referência. 

FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00018/2019. 
DOTAÇÃO: Conforme LOA e QDD do exercício financeiro 2019. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Assunção e: CT Nº 00031/2019 - 31.05.19 

até 29.05.20 - JOSEFA GOMES DA SILVA - PAPELARIA COMPASSO - R$ 48.113,60; CT Nº 
00032/2019 - 31.05.19 até 29.05.20 - PAPELARIA ROCHA LTDA - R$ 38.522,90.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00017/2019

Espécie: Ata nº 17 - Pregão Presencial nº 00017/2019, Processo Administrativo nº 022/2019. 
Que objetiva o registro de preços para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM 
FORNECIMENTO PARCELADO DE CARNE, FRANGO, OVOS PARA COMPOR O CARDÁPIO DE 
MERENDA DAS UNIDADES ESCOLARES E CRECHES, BEM COMO, DOS PROGRAMAS DO 
GOVERNO FEDERAL/FNAS - SERVIÇO DE CONVIVÊNCIA E FORTALECIMENTO DE VÍNCULOS 
(SCFV) E DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA ADMINISTRAÇÃO DO MUNICÍPIO DE ASSUNÇÃO 
ATRAVÉS DO FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL (FMAS) O PROGRAMA NACIONAL 
DE ALIMENTAÇÃO ESCOLAR (PNAE) E RECURSOS PRÓPRIOS DESTE MUNICÍPIO. Resolve 
registrar os Preços nos seguintes termos: Empresa vencedora 1: JOSE CARLOS DE SOUZA PE-
REIRA (JC COMERCIO REPRESENTAÇÕES) CNPJ: 29.977.481/0001-71 itens: 2 - 4 – 5 Valor R$ 
39.100,00. Empresa vencedora 2: MARIA LUCINEIDE RODRIGUES DE MEDEIROS (AÇOUGUE 
DO GEGEO) CNPJ 33.211.207/0001-64. VALOR: R$ 44.316,00. ITENS: 1 - 3. Data da Assinatura: 
22/05/2019. Validade: 12 meses. Ata disponível no endereço Eletrônico http://assuncao.pb.gov.br, 
na aba Publicações – Boletim Oficial.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00016/2019

Espécie: Ata nº 16 - Pregão Presencial nº 00016/2019, Processo Administrativo nº 021/2019. Que 
objetiva o registro de preços para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA (S) ESPECIALIZADA (S) NO 
FORNECIMENTO PARCELADO DE MATERIAL ODONTOLÓGICO PARA ATENDER A DEMANDA 
DA SECRETARIA DE SAÚDE/FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ASSUNÇÃO, EM SUAS AÇÕES 
PÚBLICAS JUNTO À POPULAÇÃO, CONFORME TERMO DE REFERÊNCIA. Resolve registrar 
os Preços nos seguintes termos: Empresa vencedora 1: DENTAL R. F. COM. DE PROD. ODONT. 
LTDA CNPJ: 05.122.616/0001-59 itens: 2- 4-6-7-8-11-12-13-14-17-18-21-22-24-26-29-30-31-33-
36-41-53-54-55-56-62 -66-67-69-70-72-73-74-76-77-79-84-87-89-90-91-92-93.Valor:R$22.329,52. 
Empresa vencedora 2: PJS - JOSE NERGINO SOBREIRA: 63.478.895/0001-94. VALOR: R$ 
21.228,15. ITENS: 1-3-5-9-10-15-16-19- 20-23-25-28-32-34-35-37-38-39-40-42-43-44-45-46-47-
48-49-50-51-52-57-58-60-61-63-64-65-68-71-75-78-80-81-82-83-85-86-88. Data da Assinatura: 
08/05/2019. Validade: 12 meses. Ata disponível no endereço Eletrônico http://assuncao.pb.gov.br, 
na aba Publicações – Boletim Oficial.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Flávio Ribeiro, 74 - Centro - Belém - PB, às 08h30min do dia 26 de junho de 2019 licitação modali-
dade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de uma empresa pra prestação de 
serviços na recapagem de pneus da frota do Município até dezembro de 2019 Recursos previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 031/2015. 
Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: 
licitacaopmb2@gmail.com

Belém - PB, 07 de junho de 2019
LUIS SEBASTIÃO ALVES

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 046/2019-SRP
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 046/2019, do tipo “menor preço”, cujo objeto é Sistema de Registro de Preços 
para possível aquisição de Material Elétrico. Data de abertura: 19/06/2019 às 10h00min (horário 
local). Cópia do edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no setor de licitações 
da prefeitura de boqueirão, à Avenida 30 de Abril, nº. 45, Centro, no horário de expediente. Outras 
informações pelo Telefone (83) 3391-2318.

Boqueirão, 07 de junho de 2019.
Crystiane Gomes Bezerra – Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00014/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Governador Joao Agripino Filho, 20 - Antônio Leite Rolim - Cachoeira dos Indios - PB, às 
08:00 horas do dia 20 de Junho de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor 
preço, visando formar Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO 
DE MEDICAMENTOS DE REFERÊNCIA, GENÉRICOS E SIMILARES, ALIMENTOS ESPECIAIS E 
MATERIAL MÉDICO HOSPITALAR COM FORNECIMENTO PARCELADO, ATRAVÉS DE OFERTA 
DE MAIOR PORCENTAGEM DE DESCONTO SOBRE A TABELA DA ABCFARMA - ÓRGÃO OFICIAL 
DA ASSOCIAÇÃO BRASILEIRA DO COMÉRCIO FARMACÊUTICO, PARA ATENDER A DEMANDAS 
JUDICIAIS, CONFORME SOLICITAÇÃO DA SECRETARIA DE SAÚDE. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001A/2009. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 35581050. Edital: http://www.cachoeiradosindios.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Cachoeira dos Indios - PB, 07 de Junho de 2019
ALBERTO DE ABREU PESSOA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE 

CAMPINA GRANDE
AVISO DE PREGÃO FRACASSADO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00016/2019

Torna público, para conhecimento dos interessados que a licitação na modalidade Pregão 
Presencial 00016/2019, cujo objeto é a Contratação de empresa para prestação de serviços de 
confecção de abrigos de ônibus - tipo 01 e 02, na sessão do último dia 03/06/2019, foi declarada 
FRACASSADA, em virtude de não haver empresas credenciadas a ofertar lances, ferindo o caráter 
competitivo do certame e com vistas a obtenção da melhor proposta, fixa aos licitantes o prazo de oito 
dias úteis para a apresentação de nova documentação. Maiores informações na Sede STTP – Sala 
de licitações – Rua Cazuza Barreto, 113 – Estação Velha – Campina Grande-PB. Fone (83)3341-1278

Campina Grande - PB, 04 de Junho de 2019.
Felix de Araújo Neto –Superintendente

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

RESULTADO - CHAMADA PÚBLICA Nº 00001/2019
OBJETO: Aquisição de Gêneros Alimentícios da Agricultura Familiar e do Empreendedor Fa-

miliar Rural de forma parcelada para atendimento do Programa Nacional de Alimentação Escolar/
PNAE - Cuitegi/PB - 2019. PROPONENTES DECLARADOS VENCEDORES e respectivos valores 
totais das contratações: COOP. DE T. P. DE S. T. E C. DA A. F. DA PARAIBA-COOPAF/PB - Valor: 
R$ 38.509,00; JOSELIANE DOS SANTOS ANDRADE SILVA - Valor: R$ 19.285,00; VALMIR DOS 
SANTOS ANDRADE - Valor: R$ 19.285,00; VALTER DOS SANTOS ANDRADE - Valor: R$ 19.861,00. 
Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Nossa 
Senhora do Rosário, 35 - Centro - Cuitegi - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. 
Telefone: (083) 3502-1143. E-mail: cuitegilicitacoes@hotmail.com. Cuitegi - PB, 07 de Junho de 
2019. REGICLÁUDIO DIOGO GOMES - Presidente da Comissão.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Serviço de Consultoria e assessoria técnica especializada na execução de Gestão 

Previdênciária em Regime Geral de Previdência Social - considerada oportuna e imprescindível, 
bem como relevante medida de interesse público; e ainda, pela necessidade de desenvolvimento 
de ações continuadas para a promoção de atividades pertinentes, visando à maximização dos 
recursos em relação aos objetivos programados, observadas as diretrizes e metas definidas nas 
ferramentas de planejamento aprovadas. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00014/2019. DOTAÇÃO: Reserva Orçamentária n° 00472/2019 no valor de R$ 42.060,00 (quarenta 
e dois mil, sessenta reais), na seguinte dotação orçamentária: Orgão: 20600 - Secretaria Municipal e 
Administração; Função: 04 - Administração; Subfunção: 122 - Administração Geral; Programa: 0011 
- Cidade Unida por uma Administração Eficiente; Ação: 2012 - Manut. das Ativ. da Sec. Municipal de 
Administração; Nat. da Despesa: 3390390000 - Outros Serv. de Ter. Pessoa Jurídica; Fonte: 001 - 
Recursos Ordinários.. VIGÊNCIA: até 13/05/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Conde e: CT Nº 00166/2019 - 14.05.19 - ALEXANDRE BENTO DE FARIAS - ME - R$ 42.060,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAPIM – PB

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 002/2019.
O FUNDO MUNICIPAL DE ASSITÊNCIA SOCIAL DE CAPIM – PB torna público que fará realizar 

através do pregoeiro oficial para conhecimento dos interessados nos termos da Lei n.º 10.520/2002 
alterações, subsidiariamente a Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei complementar 
n.º 123/2006 alterações e demais normas inerentes a espécie, que realizará licitação na modalidade 
pregão presencial do tipo MENOR PREÇO por item, no dia 19 de Junho de 2019 as 09:00 horas, 
tendo como objetivo: AQUISIÇÃO DE CESTAS BÁSICAS, DESTINADOS A DISTRIBUIÇÃO GRA-
TUITA A POPULAÇÃO CARENTE DO MUNICÍPIO DE CAPIM. A reunião ocorrerá na sala da CPL 
no prédio sede da Prefeitura Municipal de Capim, na Av. São Sebastião, s/n°, Centro, Capim – PB. 
Maiores informações na CPL no endereço acima descrito, no horário de expediente normal de 08:00 
as 12:00 Horas ou através do site www.capim.pb.gov.br.

Capim-PB, 07 de junho de 2019.
ANTÔNIO JOSÉ DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº 00007/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 00007/2019, 
que objetiva: Contratação de Profissional do Setor Artístico: Banda Forró Nadela, que tem como 
objetivo, abrilhantar a Festividade de São João deste Município, através de apresentação aberta ao 
grande público, prevista para o dia 23 de junho de 2019; RATIFICO o correspondente procedimento 
e ADJUDICO o seu objeto a: JEILSON FELIX MARINHO - R$ 10.000,00.

Duas Estradas - PB, 07 de Junho de 2019
JOYCE RENALLY FELIX NUNES – Prefeita Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº 00008/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
00008/2019, que objetiva: Contratação de Profissional do Setor Artístico: Rafael Sacanão e Forró 
da Sacanagem, que tem como objetivo, abrilhantar a Festividade de Padroeiro (Sagrado Coração 
de Jesus) deste Município, através de apresentação aberta ao grande público, prevista para o dia 
27 de junho de 2019.; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: 
ARTHUR ANDRADE LIMA - R$ 15.000,00.

Duas Estradas - PB, 07 de Junho de 2019
JOYCE RENALLY FELIX NUNES – Prefeita Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

EXTRATO DE CONTRATONº 00182/2019
PartesContratantes: PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA e GRAMARE CONSTRUÇÕES 

E SERVIÇOS EIRELI - CNPJ 30.676.883/0001-15.
Objeto: ADEQUAÇÃO DE ESTRADAS VICINAIS EM PARALELEPÍPEDO NO DISTRITO DO 

PINTADO NO MUNICÍPIO DE ESPERANÇA.
Fundamento legal: TOMADA DE PREÇOS 00004/2019.
Dotação: Recursos Repasse da União / Contrato de Repasse nº 850515/2017/MAPA/CAIXA - 

Programa de Trabalho: 20608207720ZV0001 - Natureza da Despesa: 444042 - Nota de Empenho: 
2017NE801189; Recursos Próprios do Município de Esperança/Contrapartida - 02.011 - Secretaria 
de Obras, Urbanismo e Transporte - 02011.15.451.1021.1032 - Implantação de Drenagem e Pavi-
mentação de Ruas - 000087 4.4. 90.51.00.00 Obras e Instalações 001 - 000089 4.4. 90.51.00.00 
Obras e Instalações 940 - 000090 4.4. 90.51.00.00 Obras e Instalações 990.

Vigência: 07/06/2019 a 04/12/2019.
Valor: R$ 962.567,17

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
GABINETE DO PREFEITO

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO / ADJUDICAÇÃO
O PREFEITO DO PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA - ESTADO DA PARAÍBA, usando 

de suas atribuições legais e de conformidade com o que dispõe a Lei de n º 8.666, de 21 de junho 
de 1993 e suas alterações posteriores, resolve HOMOLOGAR e ADJUDICAR o Processo Licitatório 
na modalidade TOMADA DE PREÇOS, tipo MENOR PREÇO, de nº 00003.2019, fundamentado no 
Relatório e Parecer Final da CPL e Parecer da Assessoria Jurídica, ambos datados de 31/05/2019, 
respectivamente, no valor total de R$ 398.900,95 – (Trezentos e Noventa e Oito Mil Novecentos 
Reais e Noventa e Cinco Centavos), em favor da empresa AGUIAR & AGUIAR CONSTRUÇÕES 
LTDA – inscrita no CNPJ sob o nº 23.587.584/0001-49, que tem como objetivo, Contratação de 
empresa no ramo pertinente para Reforma e Ampliação da Escola Municipal Sebastião Bezerra 
Bastos no Pirpiri, da Escola Municipal de Ensino Infantil e Fundamental Amália Freire Pontes no 
Assis Chateaubriand e na Escola Municipal Edgard Júlio no Nordeste II no Nordeste II. Fica a 
empresa vencedora do certame convocada para a assinatura do instrumento de contrato nos 
termos do instrumento convocatório da referida Licitação. PUBLIQUE-SE PARA SUA EFICÁCIA.

Guarabira/PB, 03 de junho de 2019.
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito em exercício

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00061/2019.

REPUBLICADO PARA CORREÇÃO
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Solon de Lucena, 26, 1° andar – Centro – Guarabira/PB - PB, às 14h30min, do dia 25 de junho 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições de Equi-
pamentos para Implantação de Sistema de Câmeras nos diversos Prédios Públicos do Município 
e outros. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário das 14h00min as 18h00min dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Email: licitacao@guarabira.pb.gov.br. Telefone: (083) 3271-1946.

Guarabira - PB, 07 de junho de 2019
ANDERSON LUIS PEREIRA DO NASCIMENTO

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

QUARTO TERMO ADITIVO AO CONTRATO.
TERCEIRO ADITIVO DE PRAZO

REF: TOMADA DE PREÇOS 03.2018.
OBJETO: Prorrogação por mais 04 (quatro) meses, contados do término do prazo de vigência do 

Termo de Contrato de nº 398/2018 datado de 11/07/2018 e com término de vigência em 11/11/2018, 
ao Primeiro Termo Aditivo com vigência até 12/02/2019 e ao Segundo Termo Aditivo de Prazo com 
vigência até 13/06/2019, celebrado inicialmente entre as partes, objetivando a Contratação de em-
presa no ramo pertinente para Pavimentação em Paralelepípedos em diversas Ruas do Município, 
conforme Contrato de Repasse nº 1034.817-92/2016.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – MARCUS DIOGO DE LIMA. 
CONTRATADA: ANTUNES ENGENHARIA EIRELI ME – CNPJ: 22.455.563/0001-07- EDUARDO 
AMÉRICO ANTUNES DE OLIVEIRA

JUSTIFICATIVA: Em razão de atrasos na execução dos serviços, ficou prejudicada a conclusão 
da obra no prazo inicialmente estabelecido em contrato.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 07/06/2019.
VIGÊNCIA DO TERMO ADITIVO: 14/10/2019 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MARCUS DIOGO DE LIMA – Prefeito em exercício

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pedro Lopes Brasileiro, SN - Centro - Igaracy - PB, às 09:00 horas do dia 21 de Junho de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, para: Aquisição de medica-
mentos destinados a farmácia básica, PSF’s, Unidade Mista e SAMU do Município de Igaracy - PB. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº.. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço su-
pracitado. Edital: http://www.igaracy.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Igaracy - PB, 07 de Junho de 2019
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00036/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pedro Lopes Brasileiro, SN - Centro - Igaracy - PB, às 11:00 horas do dia 21 de Junho de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, para: Aquisição de material 
médico, odontológico e hospitalar destinados aos PSF’s, Unidade Mista e SAMU do Município de 
Igaracy - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº.. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Edital: http://www.igaracy.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Igaracy - PB, 07 de Junho de 2019
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pedro Lopes Brasileiro, SN - Centro - Igaracy - PB, às 08:00 horas do dia 21 de junho de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa para 
prestação de serviço de locação de Softwares especificados para atender diversas secretarias da 
Prefeitura, Fundo de Ação social e Fundo Municipal de Saúde do Município de Igaracy/PB. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº.. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Edital: http://www.igaracy.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Igaracy - PB, 07 de Junho de 2019
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES - Pregoeiro Oficial

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

AVISO DE LICITAÇÃO
 PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2019

A Prefeitura Municipal de Igaracy, CNPJ nº 08.885.139/0001-71, rua Pedro Lopes Brasileiro sn, 
Centro, Igaracy -PB, através de seu pregoeiro, vem por meio deste tornar público para conhecimento 
dos interessados, que o PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2019, com o seu objeto Contratação de 
empresa para prestação de serviços de transmissão de internet para todas as Secretarias, Órgãos e 
Programas da Prefeitura Municipal, Fundo Municipal de Saúde e Fundo de Ação Social do município 
de IGARACY- PB, não compareceu nenhum interessado, sendo considerado como Licitação DE-
SERTA. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Igaracy - PB, 31 de Maio de 2019
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY 
AVISO DE RESULTADO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2019
A Prefeitura Municipal de Igaracy, através de seu pregoeiro, vem por meio deste tornar público 

para conhecimento dos interessados, o resultado de habilitação e Julgamento do PREGÃO PRE-
SENCIAL Nº 00033/2019, Aquisição de um veículo destinado a Secretária de Saúde do Município 
de Igaracy - PB. Conforme especificação do edital. Sendo declarada HABILITADA a CAVALCANTI 
& PRIMO VEICULOS LTDA - Valor: R$ 43.500,00 (Quarenta e três mil e quinhentos reais).

Igaracy - PB, 07 de Junho de 2019.
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFETURA MUNICIPAL DE ITATUBA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, às 10:00 horas do dia 21 de Junho de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
especializada para execução dos serviços de montagem e desmontagem de estruturas com os 
seguintes equipamentos: tendas, banheiros químicos, destinada a realização dos eventos a serem 
realizados no município de ITATUBA-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 004/2006. Informações: no horário das 
08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3398-1020. E-mail: 
pmitatuba_adm@hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Itatuba - PB, 06 de Junho de 2019
JUSCELINO MONTEIRO DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019
OBJETO: Contratação de empresa de construção civil para, execução dos serviços de cons-

truções de três praças nas seguintes localidades: Sítio Serra Velha; Sítio Jurema e Sítio Melancia 
- Zona Rural, junto ao Município de ITATUBA-PB. LICITANTE CLASSIFICAÇÃO: 1º LUGAR –MY 
SERVIÇOS DE CONSTRUÇÕES EIRELI - VALOR: R$ 197.428,62;2º LUGAR –FABIO JUNIOR 
FRANCO EIRELI - ME R$ 203.627,16; 3º LUGAR –T4 ENGENHARIA E SERVIÇOS LTDA - R$ 
209.992,11; 4º LUGAR –JRP CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA - R$ 216.838,59. LICITANTE 
DESCLASSIFICADOS: R F SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO EIRELI – D2R3 SERVIÇOS DE 
CONSTRUÇÃO CIVIL EIRELI – ESTRUCTURAL ENGENHARIA LTDA – ME.Maiores informações 
poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Professor José Silvério, 75 - 
Centro - Itatuba - PB, no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3398-1020. 
E-mail: pmitatuba_adm@hotmail.com. 

Itatuba - PB, 07 de Junhode 2019
ZENILDO BRASIL GUERRA BORBA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE IMACULADA
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 010/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antônio Caetano, 92 - Centro - Imaculada - PB, às 14:00 horas do dia 21 de junho de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de material de construção, 
elétrico e pintura com entrega parcelada destinado a manutenção de diversas Secretarias do 
município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Lei Federal nº. 8.666/93. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Edital: www.imaculada.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Imaculada - PB, 07 de junho de 2019.
GLEITON CARMO SILVESTRE

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO
FASE DE JULGAMENTO HABILITAÇÃO

CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33003/2019
OBJETO: Contratação de empresa especializada para REFORMA DA PRAÇA JARDIM CIDADE 

UNIVERSITÁRIA, no bairro Cidade Universitária em João Pessoa/PB. A Prefeitura Municipal de 
João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, comunica aos interessados 
que a empresa SENA CONSTRUÇÕES EIRELI-ME, interpôs recurso Administrativo processo 
n.º 2019/064271 no dia 06/06/2019, em face do resultado do julgamento de habilitação. Ficam 
franqueadas vistas ao processo. 

João Pessoa, 07 de junho de 2019.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS

AVISO DE ADIAMENTO DE SESSÃO
PROCESSO Nº 025053/2019 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 23.013/2019

DATA DE ABERTURA: 25/06/2019 – ÀS: 09:00H.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE FÓRMULAS INFAN-

TIS E SUPLEMENTOS DIETÉTICOS E ENTERAIS.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através da Pregoeira Oficial, Srª Patrícia 

de Souza Onofre, nomeada pela Portaria nº 012/2019, vem por meio deste, tornar público, o 
adiamento da sessão que estava prevista para o dia 10/06/2019 às 09:00h, remarcando a sessão 
para o dia 25/06/2019 às 09:00h, considerando Pedido de Esclarecimento interposto por empresa 
interessada. O novo Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação 
pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o novo número da licitação 770610 e no site http://
transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Consultas com a Pregoeira e sua equipe de apoio, 
no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min às 12h00min e 14h00min às 17h00min, no Fone: 83. 3214-1805 
ou pelo e-mail licitacaoicv@gmail.com.

João Pessoa, 07 de Junho de 2019. 
Patrícia de Souza Onofre

Pregoeira da CSL

 PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
 3º) AVISO DO RESULTADO DA ANÁLISE DAS AMOSTRAS - PREGÃO PRESENCIAL Nº 

010/2019
A Prefeitura de Livramento/PB, vem através de seu Pregoeiro Oficial, torna público o resultado da 

terceiraanálise das amostras dos kits de Língua Portuguesa e Matemática para apoio a realização 
da “Prova Brasil” apresentados pela licitante Editora Moderna Ltda, CNPJ: 62.136.304/0003-08, pela 
Coordenação Pedagógica do Município de Livramento/PB, conforme previsto no edital. Vejamos 
a seguir: “Após análise do material Aprova Brasil Língua Portuguesa e Matemática, oferecido pela 
Editora Moderna, traçamos algumas observações importantes: o material trabalha de forma eficaz 
as habilidades e competências avaliadas pelo SAEB; os textos e as atividades estão coerentes 
com as matrizes da Prova Brasil; busca desenvolver a capacidade leitora do aluno,  para ler e 
compreender textos de diversos tipos e gêneros,  e a capacidade matemática, para compreender 
enunciados e resolver situações-problema; a cada conjunto de lições,  há uma proposta de avaliação 
(Simulado) para que os alunos se familiarizem com o tipo de exame a que serão submetidos, bem 
como possam exercitar o preenchimento do gabarito; para o professor,  o Aprova Brasil oferece 
um conjunto de orientações didáticas para todas as lições e quadros para acompanhar o desen-
volvimento dos alunos; o caderno Aprova Brasil Matemática auxilia o professor no desenvolvimento 
da competência matemática dos alunos,  para que alcance os níveis esperados de proficiência e, 
consequentemente,  possam avançar com sucesso nas etapas posteriores de estudo; o caderno 
de Matemática tem uma proposta didática pautada no resultado de situações-problema e na com-
preensão de seus enunciados,  em consonância com a Matriz da Prova Brasil; e por fim, o manual 
do professor especifica, em cada enunciado, o descritor trabalhado, e explica todas as alternativas 
de resposta, ou seja, o porquê de serem corretas ou erradas, dando assim um excelente suporte 
para o professor. Portanto, o material Aprova Brasil de Língua Portuguesa e Matemática contempla 
uma proposta de trabalho didático e, ao mesmo tempo, dinâmica de forma significativa e que atende 
a necessidade do Sistema de Avaliação. Sendo assim, a Equipe Técnica Pedagógica, apresenta 
parecer favorável, ficando este material Aprovado”. O parecer técnico pedagógico completo poderá 
ser retirado através do E-mail: www.livramento.pb.gov.br/licitacoes, ou das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteisnasala da CPL.

Livramento/PB, 07 de junho de 2019.
Gilson Fernandes dos Santos - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MATARACA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00020/2019, que objetiva: Contratação de 
Profissional especializado na área contábil para prestação de serviços nesta Prefeitura de acordo 
com o anexo I; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: ASTEC Group 
Contadores Associados s/s Ltda - R$ 48.000,00.

Mataraca - PB, 07 de Junho de 2019
EGBERTO COUTINHO MADRUGA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MATARACA

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00020/2019, que objetiva: Contratação de 
Profissional especializado na área contábil para prestação de serviços nesta Prefeitura de acordo com 
o anexo I; ADJUDICO o seu objeto a: ASTEC Group Contadores Associados s/s Ltda - R$ 48.000,00.

Mataraca - PB, 07 de Junho de 2019
MARIA DE LOURDES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MATARACA

 CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00020/2019. OBJETO: Contratação de Profissional Espe-

cializado Na Área Contábil para Prestação de Serviços Nesta Prefeitura de Acordo Com o Anexo I. 
NOTIFICAÇÃO: Convocamos a seguinte empresa para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, 
considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação 
objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no Art. 
81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: Astec Group Contadores Associados 
S/s Ltda - CNPJ 10.596.370/0001-97. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua Daniel Toscano, 28 - 
Centro - Mataraca - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3297-1130.

Mataraca - PB, 10 de Junho de 2019
MARIA DE LOURDES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE MATARACA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00003/2019, que objetiva: Contratação de 
profissional especializado na área contábil para prestação de serviços de acordo com o anexo I; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: ASTEC Group Contadores 
Associados s/s Ltda - R$ 24.000,00.

Mataraca - PB, 07 de Junho de 2019
EGBERTO COUTINHO MADRUGA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE MATARACA

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00003/2019, que objetiva: Contratação de 
profissional especializado na área contábil para prestação de serviços de acordo com o anexo I; 
ADJUDICO o seu objeto a: ASTEC Group Contadores Associados s/s Ltda - R$ 24.000,00.

Mataraca - PB, 07 de Junho de 2019
MARIA DE LOURDES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

UNIÃO  A
Esportes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 8 de junho de 2019 27
Publicidade



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  SÁBADO, 8 de junho de 2019  28
Publicidade

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE MATARACA

 CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00103/2019. OBJETO: Contratação de Profissional Espe-

cializado Na Área Contábil para Prestação de Serviços de Acordo Com o Anexo I. NOTIFICAÇÃO: 
Convocamos a seguinte empresa para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados 
da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a 
assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei 
Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: AstecGroup Contadores Associados S/s Ltda 
- CNPJ 10.596.370/0001-97. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua Daniel Toscano, 28 - Centro 
- Mataraca - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3297-1130.

Mataraca - PB, 10 de Junho de 2019
MARIA DE LOURDES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

MUNICÍPIO DE NATUBA - PB
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA

 AVISO DE ADIAMENTO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019
Processo Licitatório nº 00019/2019

A Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua Presidente Epitácio Pessoa, 209 - Centro 
- Natuba – PB, no uso de suas atribuições legais, faz saber, publicamente o adiamento “sine Die” 
da sessão inaugural, marcada para as 09:00 horas do dia 13 de Junho de 2019, tendo por objeto: 
Contratação de empresa do ramo de engenharia para prestação de serviços de reforma da praça 
Manoel Catarino da Silva no Município de Natuba/PB, conforme Proposta nº 027576/2017. Uma 
nova data da abertura do certame será publicada em momento oportuno. A prorrogação ocorre 
pela necessidade de adequação do edital e seus anexos. Demais informações serão possíveis  no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3397-
1042. E-mail: licinatubapb@gmail.com. 

Natuba - PB, 07 de Junho, de 2019.
AMOIS ALVES DA SILVA
Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE OLIVEDOS

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00010/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00010/2019, que objetiva: contratação de 
empresa especializada para selecionar instituição financeira para exclusividade do processamento 
e pagamento da folha dos Servidores e de empréstimos consignados para servidores, pertencentes 
ao Município de Olivedos - PB; ADJUDICO o seu objeto a: BANCO BRADESCO S.A - R$ 54.308,40.

Olivedos - PB, 07 de Junho de 2019
CLAUDIO ASSIS RAMOS - Pregoeiro Oficial

Prefeitura municipal de Piancó
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

HOMOLOGO o presente processo de INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 00048/2019, - 
CPL, de acordo com o parecer da Comissão Permanente de Licitação – CPL, contido no termo 
de Encerramento.

Faço a ADJUDICAÇÃO do seu objeto em favor da CLINICA MEDICA INTEGRADA DE PATOS 
LTDA - ME - CNPJ nº 24.463.954/0001-07, com o Valor Mensal Máximo Estipulado de R$ 5.400,00 
(cinco mil e quatrocentos reais)e o Valor Global Anual Máximo Estipulado deR$ 32.400,00 (trinta e 
dois mil e quatrocentos reais), com o objeto a Contratação para prestação de serviços especializados 
na área de saúde com atendimento a nível ambulatorial em consultas, na POLICLÍNICA, item de 
OFTALMOLOGISTA, referente a Chamada Pública 00001/2019.

Piancó-PB, 07 de Junho de 2019.
Daniel Galdino de Araújo Pereira – Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS/PB 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2019.
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Manoel Alvino de Moura, 56 – Centro – Pilõezinhos/PB - PB, às 09h00min, do dia 27 de Junho de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições parceladas de 
Materiais Médicos Hospitalares para melhor atender as necessidades do Município até dezembro 
de 2019. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº 04/2010. Informações: no horário das 14h00min as 18h00min dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Email: administracao@piloezinhos.pb.gov.br. Telefone: (083) 3627 1040.

Pilõezinhos – PB, 06 de junho de 2019 .
JOSÉ FERREIRA DOS SANTOS JÚNIOR

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS/PB 
EXTRATO DE RESCISÃO AMIGÁVEL DE TERMO DE CONTRATO

REF.: PP N.° 00004/2019, CONTRATO N.° 00072/2019
Torna público a rescisão amigável do Termo de Contrato de n.° 00072/2019, referente ao 

Pregão Presencial de n.° 00004/2019, com efeitos jurídicos a partir de 01/06/2019, contratada HC 
LOCAÇÃO DE VEÍCULOS LTDA - ME. Objeto: Locações de veículos para atender as necessidades 
das Secretarias Municipais até dezembro de 2019. Fundamento legal: Artigo 79, Inciso II, da Lei 
Federal de n.° 8.666/93 e alterações.

Pilõezinhos, 31 de maio de 2019.
MÔNICA CRISTINA SANTOS SILVA

Prefeita

Prefeitura municipal de Pedra Branca 
EXTRATO DE CONTRATO

Pregão Presencial 00025/2019
Contratante: Prefeitura Municipal de Pedra Branca
Contratada: EDVANIA ARAÚJO GOMES ME
Objeto: Aquisição de material de expediente
Valor global: R$ 77.167,29 (setenta e sete mil, cento e sessenta e sete reais e vinte e nove 

centavos)
Pedra Branca –PB, 07 de junho de 2019

Allan Feliphe Bastos de Sousa-Prefeito 

Prefeitura municipal de Pedra Branca 
EXTRATO DE CONTRATO

Pregão Presencial 00025/2019
Contratante: Prefeitura Municipal de Pedra Branca
Contratada: MARIA DO SOCORRO COSTA ALVES-ME
Objeto: Aquisição de material de expediente
Valor global: R$ 6.515,40 (seis mil, quinhentos e quinze reais e quarenta centavos)

Pedra Branca –PB, 07 de Junho de 2019
Allan Feliphe Bastos de Sousa-Prefeito 

Prefeitura municipal de Pedra Branca 
EXTRATO DE CONTRATO

Pregão Presencial 00025/2019
Contratante: Prefeitura Municipal de Pedra Branca
Contratada: RONALDO PAIVA NUNES- ME 
Objeto: Aquisição de material de expediente
Valor global: R$ 120.335,80 (cento e vinte mil reais, trezentos e trinta e cinco reais e oitenta 

centavos)
Pedra Branca –PB, 07 de Junho de 2019

Allan Feliphe Bastos de Sousa-Prefeito 

Prefeitura municipal de Pedra Branca
AVISO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

Pregão nº. 00026/2019
Objeto: Aquisição de material de expediente.
Vencedora: GIPAGEL AUTOPEÇAS LTDA – EPP, com o valor global de R$ 254.948,57 (duzentos 

e cinquenta e quatro mil, novecentos e quarenta e oito reais e cinquenta e sete centavos), 
Resolve: Após análise do processo, e, estando o mesmo de acordo com a Lei, resolve ADJUDI-

CAR e HOMOLOGAR. Estando convocadas para assinar termo contratual.
Pedra Branca-PB, 7 de Junho de 2019

Allan Feliphe Bastos de Sousa-Prefeito 

Prefeitura municipal de Pedra Branca
EXTRATO DE CONTRATO

Pregão Presencial 00024/2019
Contratante: Prefeitura Municipal de Pedra Branca
Contratada: MARIA DO SOCORRO COSTA ALVES-ME
Objeto: aquisição de materiais de limpeza
Valor global: R$ 151.641,80 (cento e cinquenta e um reais seiscentos e quarenta e um real e 

oitenta centavos)
Pedra Branca –PB, 07 de junho de 2019

Allan Feliphe Bastos de Sousa-Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB, às 09:00 horas do dia 19 de Junho de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de medicamentos 
diversos da tabela da ABC Farma de A a Z dos tipos ÉTICOS, GENÉRICOS, SIMILARES E GENÉ-
RICOS CONTROLADOS destinados ao atendimento das unidades de saúde e demanda judicial, 
conforme especificações e quantidades estabelecidas abaixo. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 025/2005. Informa-
ções: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 
3291-2222. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Rio Tinto - PB, 07 de Junho de 2019
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00018/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB, às 11:00 horas do dia 19 de Junho de 2019, lici-
tação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição de materiais odontológicos diversos, 
destinado a Secretaria de Saúde deste município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fun-
damento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 025/2005. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3291-2222. 

Rio Tinto - PB, 07 de Junho de 2019
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA MANUTENÇÃO PREVEN-

TIVA E CORRETIVA COM FORNECIMENTO DE PEÇAS ORIGINAIS E GENUINAS DESTINADAS 
A FROTA DE VEICULOS DESTE MUNICÍPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 
00023/2019. DOTAÇÃO: Recursos previstos no orçamento vigente do Município de Riacho de Santo 
Antônio: ELEMENTO DE DESPESA: 3.3.90.30.00.00 - MATERIAL DE CONSUMO 4.4.90.52.00.00 
- EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE 3.3.90.39.00.00 - OUTROS SERVIÇOS DE 
TERCEIROS-PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Riacho de Santo Antônio e: CT Nº 00074/2019 - 06.06.19 
- AUTO CAR COMERCIO DE PEÇAS E SERVIÇOS AUTOMOTIVOS LTDA ME - R$ 148.948,20; 
CT Nº 00075/2019 - 06.06.19 - GRANPEÇAS COM. E DIST. DE PEÇAS, RETIFICA E SERVIÇOS 
LTDA - R$ 127.113,15; CT Nº 00076/2019 - 06.06.19 - SEMEA COMERCIO DE PEÇAS E SERVIÇOS 
PARA AUTOS LTDA - R$ 151.584,20.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO PARA FORNECIMENTO DE PNEUS, 

CÂMARAS DE AR E PROTETORES DE ARO, DESTINADOS A FROTA DE VEÍCULOS DESTA PRE-
FEITURA. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00022/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Riacho de Santo Antônio: 02040.04.123.1003.2003 - MANUTENCAO DAS ATIVIDA-
DES DE ADMINISTRACAO GERAL 02050.20.601.2001.2004 - ATIVIDADES DA AGROPECUARIA 
02050.18.541.0003.2052 - ATIVIDADES DE GESTÃO AMBIENTAL 02060.12.361.2005.2007 - MA-
NUTENCAO DAS ATIVIDADES DO ENSINO FUNDAMENTAL 02060.12.361.2005.2008 - ATIVIDA-
DE DO ENSINO FUND. COM FUNDEB 60% E 40% 02060.12.361.2005.2009 - PROGRAMA DE 
TRANSPORTE ESCOLAR DIVERSOS RECURSOS 02060.12.361.2005.2058 - MANUTENCAO 
DA EDUCACAO COM RECURSOS FNDE 02060.12.365.2009.2013 - MANUTENCAO DAS ATIVI-
DADES DA EDUCACAO INFANTIL 02060.12.366.2010.2014 - PROGRAMA DE EDUCAÇÃO DE 
JOVENS E ADULTOS 02080.10.302.2015.2022 - MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DE SAUDE 
15% 02080.10.302.2015.2032 - ATIVIDADES DA SAUDE COM SUS DIVERSOS PROGRAMAS 
ELEMENTO DE DESPESA: 3.3.90.30.00.00 - MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Riacho de Santo 
Antônio e: CT Nº 00072/2019 - 06.06.19 - AC COMERCIO DE PNEUS LTDA - R$ 70.156,00; CT Nº 
00073/2019 - 06.06.19 - CJ COMERCIO DE PNEUS, PECAS E SERVICOS EIRELI - R$ 79.064,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO
 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2019

Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00022/2019, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA DO RAMO PARA FORNECIMENTO DE PNEUS, CÂMARAS DE AR E PROTETORES 
DE ARO, DESTINADOS A FROTA DE VEÍCULOS DESTA PREFEITURA; HOMOLOGO o corres-
pondente procedimento licitatório em favor de: AC COMERCIO DE PNEUS LTDA - R$ 70.156,00; 
CJ COMERCIO DE PNEUS, PECAS E SERVICOS EIRELI - R$ 79.064,00.

Riacho de Santo Antônio - PB, 06 de Junho de 2019
JOSEVALDO DA SILVA COSTA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO
 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2019

Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00023/2019, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA PARA MANUTENÇÃO PREVENTIVA E CORRETIVA COM FORNE-
CIMENTO DE PEÇAS ORIGINAIS E GENUINAS DESTINADAS A FROTA DE VEICULOS DESTE 
MUNICÍPIO; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: AUTO CAR 
COMERCIO DE PEÇAS E SERVIÇOS AUTOMOTIVOS LTDA ME - R$ 148.948,20; GRANPEÇAS 
COM. E DIST. DE PEÇAS, RETIFICA E SERVIÇOS LTDA - R$ 127.113,15; SEMEA COMERCIO 
DE PEÇAS E SERVIÇOS PARA AUTOS LTDA - R$ 151.584,20.

Riacho de Santo Antônio - PB, 06 de Junho de 2019
JOSEVALDO DA SILVA COSTA - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ
RESULTADO FASE DE HABILITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº. 00004/2019

A Prefeitura Municipal de Sumé, através de sua CPL, torna público aos licitantes interessados, 
o resultado da fase de julgamento dos Documentos de Habilitação da Tomada de Preços nº. 
00004/2019, que tem por objeto a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DOS SER-
VIÇOS DE REFORMA DO PARQUE DE EXPOSIÇÕES “JOÃO ALBINO PEDROSA”, como segue: 
EMPRESAS HABILITADAS: HARPIA EMPREENDIMENTOS EIRELI, CNPJ: 26.836.842/0001-71 e 
H. F. DE SOUZA CONSTRUÇÕES EIRELI, CNPJ: 25.178.040/0001-59. EMPRESAS INABILITADAS: 
CONSTRUTORA GONÇALVES LTDA. CNPJ: 04.667.686/0001-20, por não atender as exigências 
do item 6.1.4.2.1.2, CONSTRUPLAN CONSTRUTORA LTDA - ME, CNPJ: 09.578.438/0001-26, por 
não atender as exigências do item 6.1.4.1 e GUIMARÃES & SILVA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS 
LTDA - ME, CNPJ nº. 21.236.257/0001-17, por não atender as exigências dos itens 6.1.3.2; 6.1.3.2.3; 
6.1.4.2 e 6.1.4.3. Os autos do processo licitatório que originou a Tomada de Preços em apreço 
encontram-se a disposição dos interessados. Caso não haja interposição de recurso, fica marcada a 
sessão de abertura das propostas de preços para o dia 18 de Junho de 2019, às 08h30min (horário 
local) ou na mesma hora do primeiro dia útil subsequente, na hipótese de não haver expediente 
na referida data, na sala da Comissão Permanente de Licitação. Outras informações pelo Telefone 
(83) 3353-2274. Sumé - PB, 07 de Junho de 2019. 

DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA
Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA GRANDE
ERRATA – no item 7.2.2.4a) Comprovação de capacitação técnico-profissional de engenheiro 

civil, elétrico e/ou mecânico, com responsável detentor de Certidões devidamente acompanhando de 
Certidão de Acervo Técnico (CAT), expedida pelo CREA, com comprovação de serviço semelhante 
em quantidade e objeto. Também sendo aceito técnicos em mecânica ou eletricidade de acordo com 
apresentação do CFT (Conselho Federal de Técnico) de acordo com artigo 34 da Lei nº 13.639/2018 
sendo apresentado junto com atestado de capacidade técnica dos mesmos.

Pregão Presencial nº 019/2019
Objetivo:Locação de equipamento de estrutura para os eventos festivos do município de Serra 

Grande – PB, conforme especificações do edital.
Data da sessão: dia 17 de junho de 2019, às 09h00min, na sala da CPL, no prédio da sede do 

município. Informações: Rua Vicente Leite de Araújo, 01, Centro – Serra Grande – PB, no prédio 
da Prefeitura Municipal. Informações no site http://serragrande.pb.gov.br/acesso-a-informacao/
licitacoes e e-mail: cplserragrande@gmail.com: todos os dias úteis das 08h00min às 12h00min.

Serra Grande-PB, 07 de junho de 2019.
José Andreson Filho

Pregoeiro (a)

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2019

 ONDE SE - LÊ
 às 08:00 horas do dia 20 de Junho de 2019
LEIA - SE 
às 08:00 horas do dia 26 de Junho de 2019

Soledade - PB, 06 de Junho de 2019
FELIPE RAFAEL DE SOUSA CORDEIRO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS-PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00037/2019
A Prefeitura Municipal de São José de Piranhas, Estado da Paraíba, vem por intermédio deste 

aviso, comunicar aos interessados a abertura do PREGÃO PRESENCIAL Nº 00037/2019, no dia 19 
de Junhode 2019, ás 09:00 horas, que tem como objetivoa aquisição de Medicamentos (na forma de 
drágeas, injetáveis), Medicamentos por Ordem Judicial e de Materiais Médico-Hospitalar, conforme 
especificações constantes noEdital emseu AnexoI (Termo de Referência). Os interessados poderão 
retirar o edital eAnexos na sede da prefeitura municipal, sala da CPL e ou ainda pelosmeios virtuais 
disponíveis.Informações pelo e-mail cplsaojosedepiranhas@gmail.com.

São José de Piranhas-PB, 07 de Junho de2019.
Helder de Lima Freitas

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Soledade - PB, às 08:00 horas do dia 20 de Junho de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microem-
presas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
FORNECIMENTO DE PEÇAS PARA APLICAÇÃO NAS MÁQUINAS PESADAS QUE COMPÕEM 
A FROTA DA PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE - PB. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10.520/2002. Informações: 
no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3383-
1725/1094. E-mail: prefeiturasoledadepb@gmail.com

Soledade - PB, 06 de Junho de 2019
FELIPE RAFAEL DE SOUSA CORDEIRO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - CONCORRÊNCIA Nº 00001/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Concorrência nº 00001/2018, que objetiva: CONTRA-
TAÇÃO DE EMPRESA PARA IMPLANTAÇÃO DO SISTEMA DE ESGOTAMENTO SANITÁRIO, 
COM IMPLANTAÇÃO DE REDE COLETORA E EMISSÁRIO, ESTAÇÃO DE BOMBEAMENTO, 
ESTAÇÃO DE TRATAMENTO DE ESGOTO COM LAGOAS AEROBIAS E ANAERÓBIAS; HOMO-
LOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: CONSTRUDANTAS 
CONSTRUCAO E INCORPORACAO LTDA - R$ 2.678.164,19.

Soledade - PB, 31 de Maio de 2019
GERALDO MOURA RAMOS

Prefeito
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Concorrência nº 00001/2018. OBJETO: Contratação de Empresa para Implantação 

do Sistema de Esgotamento Sanitário, Com Implantação de Rede Coletora e Emissário, Estação de 
Bombeamento, Estação de Tratamento de Esgoto Com Lagoas Aerobias e Anaeróbias. NOTIFICA-
ÇÃO: Convocamos a seguinte empresa para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados 
da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a 
assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei 
Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: Construdantas Construcao e Incorporacao Ltda 
- CNPJ 04.023.803/0001-12. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua José Francisco de Araújo, 
62 - Centro - Centro Administrativo - Soledade - PB, no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias 
úteis. Telefone: (083) 3383-1725/1094.

Soledade - PB, 07 de Junho de 2019
CLEITON DE ALMEIDA

Presidente da Comissão
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO MIGUEL DE TAIPÚ

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00003/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00003/2019, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE COMBUSTÍVEIS E 
DERIVADOS PARA ATENDER DE FORMA FRACIONADA DE ACORDO COM A DEMANDA DESTE 
MUNICÍPIO; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: AGUINALDO 
GOMES DE SOUSA FILHO - R$ 109.430,00.

São Miguel de Taipu - PB, 05 de Junho de 2019
CLODOALDO BELTRÃO BEZERRA DE MELO - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO MIGUEL DE TAIPÚ

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE COMBUSTÍVEIS E 

DERIVADOS PARA ATENDER DE FORMA FRACIONADA DE ACORDO COM A DEMANDA DESTE 
MUNICÍPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00003/2019. VIGÊNCIA: até o final 
do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São Miguel de 
Taipú e: CT Nº 00018/2019 - 06.06.19 - AGUINALDO GOMES DE SOUSA FILHO - R$ 109.430,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA ESPECIALIZADA NA PRODUÇÃO ARTÍS-

TICA COM DIREITO DE EXCLUSIVIDADE DA APRESENTAÇÃO ARTISTICA DO GRUPO TRES 
DO NORDESTE, QUANDO DAS COMEMORAÇÕES DA FESTA JUNINA NO MUNICÍPIO DE SÃO 
SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA, NO DIA 09 DE JUNHO DE 2019. FUNDAMENTO LEGAL: 
Inexigibilidade de Licitação nº IN00005/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de São Se-
bastião de Lagoa de Roça: 02.130 - Secretaria de Cultura, Esportes e Lazer 02130.27.812.2006.2089 
- Manutenção das Atividades Culturais e Tradicionais 3390.39.00.00 - Outros Serviços de Terceiros 
- Pessoa Jurídica 001 - Fonte. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São Sebastião de Lagoa de Roça e: CT Nº 00056/2019 
- 03.06.19 - MARIA EULALIA SALES DE CALDAS LINS - R$ 15.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS CORDEIROS

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Antero Torreão, 59 - Centro - São José dos Cordeiros - PB, às 09:00 horas do dia 26 de Junho de 
2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
SERVIÇOS DE ENGENHARIA DESTINADOS A CONSTRUÇÃO DE UNIDADE ESCOLAR NESTE 
MUNICIPIO. Recursos: Convênio n.º 0723/2017 – SEECT/GOVPB – SIAF: 007626 – CGE: 18-
80384-9 e próprios previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e 
suas alterações posteriores. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 3309-1103. E-mail: saojosedoscordeiros_prefeitura@hotmail.
com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São José dos Cordeiros - PB, 07 de Junho de 2019
FELICIO KELMO ALMEIDA QUEIROZ - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00025/2019, que objetiva: Aquisições parceladas 
de peças automotivas diversas, destinadas aos veículos e Máquinas Pesadas deste Município; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: SILVA & LUCENA LTDA - R$ 
230.689,00.

Sertãozinho - PB, 06 de Junho de 2019
JOSE DE SOUSA MACHADO - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00026/2019, que objetiva: Contratação de serviços 
técnicos e comuns diversos [de baixa complexidade] na Área de Infraestrutura, para a realização de 
manutenções em prédios e ruas público(a)s; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: GIVANILDO RAMOS DO NASCIMENTO 03296690441 - R$ 74.000,00.

Sertãozinho - PB, 07 de Junho de 2019
JOSE DE SOUSA MACHADO - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
Aviso de Licitação

Pregão Presencial nº 032/2019
Processo n° 096/2019

O Município de Santa Rita, PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna público 
aos interessados que às 09:30 do dia 19 de junho de 2019, realizará o Pregão Presencial que 
tem por objeto aAQUISIÇÃO DE MILHO IN NATURA, VISANDO ATENDER A DEMANDAS DA 
SECRETARIA DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, PB. O Edital poderá 
ser retirado na sede da Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Santa Rita, 
PB, Praça Getúlio Vargas, n° 40B, centro, Santa Rita, PB, no horário de 08:00 às 13:00 horas ou 
através do link http://licitacoes.santa rita.pb.gov.br/category/editais.

Santa Rita, 07de junho de 2019.
Maria Neuma Dias 

Pregoeira - CPL/PMSR

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL - SRP Nº 010/2019

A PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS torna público para conhecimento 
dos interessados nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, 
Lei complementar n.º 123/2006, Decreto n.º 7892/2013 e alterações bem como toda legislação 
correlata, que realizará licitação na modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro de Preço 
do tipo menor preço, EXCLUSIVO para ME e EPP, em reunião que ocorrerá na sede da Prefeitura 
Municipal de São José dos Ramos, no dia 02 de Julho de 2019 às 10h00min. Objetivo: AQUISIÇÃO 
PARCELADA DE MATERIAIS DE CONSTRUÇÃO EM GERAL DESTINADO A MANUTENÇÃO, 
CONSERVAÇÃO E REPARAÇÃO DOS PRÉDIOS E LOGRADOUROS PÚBLICOS DO MUNICÍPIO. 
Maiores informações e aquisição do edital completo na Praça Noé Rodrigues de Lima, s/n – Centro 
– São José dos Ramos-PB, no horário de expediente normal de 08:00 as 13:00 Horas ou pelo fone: 
(83) 3682-1086 ou pelo site: www.saojosedosramospb.gov.br

São José dos Ramos, 07 de Junho de 2019.
Maria Simone Rodrigues da Silva

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL - SRP Nº 011/2019

A PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS torna público para conhecimento 
dos interessados nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, Lei 
complementar n.º 123/2006, Decreto n.º 7892/2013 e alterações bem como toda legislação correlata, 
que realizará licitação na modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro de Preço do tipo menor 
preço, em reunião que ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal de São José dos Ramos, no dia 28 
de Junho de 2019 às 10h00min. Objetivo: EVENTUAL AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS MÉDICO 
HOSPITALAR E ODONTOLÓGICOS DESTINADOS ÀS UNIDADES DE SAÚDE DO MUNICÍPIO 
DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS. Maiores informações e aquisição do edital completo na Praça Noé 
Rodrigues de Lima, s/n – Centro – São José dos Ramos-PB, no horário de expediente normal de 
08:00 as 13:00 Horas ou pelo fone: (83) 3682-1086 ou pelo site: www.saojosedosramospb.gov.br

São José dos Ramos, 07 de junho de 2019.
Maria Simone Rodrigues da Silva

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA

 AVISO DE ABERTURA DE PROPOSTA DE PREÇOS
TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2019

O presidente da Comissão Permanente de Licitação do município de Santa Luzia, torna público 
para conhecimento dos licitantes participantes do Processo na modalidade Tomada de Preço Nº 
00005/2019, que tem como objeto: contratação de empresa especializada para Implantação de 
Melhorias Sanitárias Domiciliares no município de Santa Luzia/PB, conforme Convênio FUNASA 
n° 01214/2017, que a sessão de abertura dos Envelopes Proposta de Preços será realizada no 
dia 14 de Junho de 2019 às 08:00hs (hora local), na sala da comissão de licitação situada na Rua 
Caboclo Abel, s/n° – Bairro Antônio Bento de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB – CEP 58.600-000.

Santa Luzia/PB, 07 de Junho de 2019.
EVERALDO MARTINS DE OLIVEIRA
Suplente/Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA
PRIMEIRO TERMO ADITIVO CONTRATUAL 

CONTRATO Nº 0009/2019
OBJETO:CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DE ENGENHARIA PARA AMPLIAÇÃO, 

RESTAURAÇÃO E URBANIZAÇÃO DA ÁREA DE EVENTOS NO MUNICÍPIO DE SANTA CECÍ-
LIA.PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA – PB, inscrita no CNPJ Sob o nº 
01.612.643/0001-59 (CONTRATANTE) E NATAL JOSE BARBOSA DA SILVA EIRELI - ME inscrito 
no CNPJ sob nº 01.658.745/0001-05. (CONTRATADO). 

PRAZO: Vigorando por 120 dias. 
MOTIVO: Pela necessidade de ampliação do prazo do cronograma físico-financeiro, para 

conclusão dos serviços da obra.
Santa Cecília, 05de junho de 2019.

ROBERTO FLORENTINO PESSOA
Prefeito

Estado da Paraíba
Município de São José de Espinharas 

Prefeitura Municipal
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO 

O PREFEITO CONSTITUCIONAL DO MUNICÍPIO DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS, no uso de 
suas atribuições legais,  R E S O L V E: HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Tomada 
de Preços nº 00004/2019, que objetiva: Contratação de empresa especializada para construção da 
academia de saúde, localizado na Rua Comandante José Raimundo, Centro, no município de São 
José de Espinharas/PB, conforme proposta 11418.6060001/18-005 e ADJUDICAR com base nos 
elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponente vencedor: 
MARTINS CONSTRUÇÕES EIRELI. CNPJ Nº. 21.645.432/0001-20, Valor: R$ 126.706,4.

 São José de Espinharas - PB, 17 de Maio de 2019.
ANTÔNIO GOMES DA COSTA NETTO

Prefeito

Estado da Paraíba
Município de São José de Espinharas

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa especializada para construção da academia de saúde, 

localizado na Rua Comandante José Raimundo, Centro, no município de São José de Espinharas/
PB, conforme proposta 11418.6060001/18-005.

FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00004/2019. 
DOTAÇÃO: Recursos: 02.051 FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE - PROGRAMA DE TRABA-

LHO - 10 301 3006 1009 CONSTRUÇÃO E MELHORIA DE POLOS DE ACADEMIA DE SAÚDE 
- ELEMENTO DE DESPESA - 077 4490.51 00 211 OBRAS E INSTALAÇÕES; 078 4490.51 00 215 
OBRAS E INSTALAÇÕES. 

VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São José de Espinharas e: CT Nº 40401/2019 

- 20.05.19 - MARTINS CONSTRUÇÕES EIRELI - R$ 126.706,45.
São José de Espinharas - PB, 20 de Maio de 2019.

ANTÔNIO GOMES DA COSTA NETTO
Prefeito

CONTRATANTE
MARTINS CONSTRUÇÕES EIRELI

CNPJ nº 21.645.432/0001-20
LUCIANO DOS SANTOS MARTINS

CPF Nº. 025.068.004-17
CONTRATADO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE TRIUNFO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00009/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida José Duarte de Sá, 33 - Centro - Triunfo - PB, às 09:00 horas do dia 19 de Junho de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
DO RAMO PERMANENTE PARA FORNECIMENTO PARCELADO DE MEDICAMENTOS TIPO 
FARMÁCIA BASICA PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE SAUDE DE 
TRIUNFO PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 11/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 35391369. E-mail: cpltriunfo@gmail.com. Edital: http://
www.triunfo.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Triunfo - PB, 28 de Maio de 2019
MARCOS ANTONIO MARTINS DOS SANTOS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE TRIUNFO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00008/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
José Duarte de Sá, 33 - Centro - Triunfo - PB, às 13:00 horas do dia 19 de Junho de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO 
RAMO PERTINENTE PARA FORNECIMENTO PARCELADO DE MADICAMENTOS INJETÁVEIS 
PARA A FARMÁCIA BÁSICA DO MUNICIPIO DE TRIUNFO-PB, CONFORME SOLICITAÇAO. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 11/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 35391369. E-mail: cpltriunfo@gmail.com. Edital: http://www.triunfo.
pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Triunfo - PB, 28 de Maio de 2019
MARCOS ANTONIO MARTINS DOS SANTOS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE TRIUNFO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00005/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida José Duarte de Sá, 33 - Centro - Triunfo - PB, às 09:00 horas do dia 20 de Junho de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE MEDICAMEN-
TOS PSICOTRÓPICOS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA POPULAÇÃO CARENTE DO 
MUNICÍPIO DE TRIUNFO-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 11/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35391369. E-mail: cpltriunfo@gmail.
com. Edital: http://www.triunfo.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Triunfo - PB, 29 de Março de 2019
MARCOS ANTONIO MARTINS DOS SANTOS - Pregoeiro Oficial
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